
Академик Александр Чубарьян 
— о прошлом в его семье, 
научном творчестве 
и современном мире

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на форуме 
«Российская энергетическая неделя»

Разговор с газу на газ

Елена Березина, 
Роман Маркелов

З
автра, 15 октября, станет 
известно, кто станет но-
вым ректором Финансо-

вого университета при прави-
тельстве РФ. В ноябре истекает 
срок полномочий нынешнего 
ректора Михаила Эскиндаро-
ва, который не расставался с 
вузом с момента поступления в 
него. В интервью «РГ» он рас-
сказал, чем планирует занять-
ся дальше, что думает о «зеле-
ной» повестке и как добиться 
роста экономики в сложивших-
ся условиях.

Вы объявили, что уходите из 
вуза, с которым связана вся ваша 

жизнь, чем собираетесь занять-
ся?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: 15 ноября мне 
исполняется 70 лет, а по закону 
это предельный возраст пре-
бывания на ректорском посту, 
я объявил, что учредителю 
(правительству РФ. — «РГ») 
нужно искать нового ректора. 
Я 15 лет был проректором, 15 — 
ректором — это было прекра-
сное время, но сейчас надо по-
зволить новому руководителю 
и его команде исследовать но-

вые пути развития универси-
тета. Но я не собираюсь уходить 
из университета. А какую дол-
жность займу, станет известно 
уже 15 октября. В этот день у 
нас пройдет собрание трудово-
го коллектива, на нем объявим 
имя будущего ректора.

Это ректор регионального 
вуза?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Ни в коем слу-
чае. У нас полно своих прекра-
сных кандидатов. Это будет че-
ловек, очень надеюсь, имеющий 

отношение к Финансовому уни-
верситету, но кто, пока не скажу.

Вы не только ученый, но из-
вестный экономист. В повестке — 
энергопереход, но не считаете ли 
вы, что лучший способ не проиг-
рать в казино, — это вообще не за-
ходить в казино? И если мы все-
таки садимся за игровой стол, не 
важно к какому году, к 2030-му 
или 2050-му, но мы потеряем 
одно из своих конкурентных преи-
муществ — дешевую энергию?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: «Зеленая» по-
вестка — большая фантазия. Не 
дай Бог, если мы деньги Фонда 
национального благосостоя-
ния (ФНБ) направим 
на «зеленую» эконо-
мику. 

Кира Латухина

Р
оссия не использует 
энергетику как ору-
жие, рост цен на газ в 
Европе — следствие де-
фицита электроэнер-
гии, а не наоборот, зая-
вил президент Влади-
мир Путин на пленар-
ном заседании между-

народного форума «Российская 
энергетическая неделя». 

Как преодолеть шок 
от пандемии

Энергетика в полной мере 
ощутила на себе кризис, вызван-
ный пандемией, когда в мире 
резко сократился спрос на энер-
горесурсы, констатировал пре-
зидент. По итогам прошлого года 
глобальное потребление первич-
ной энергии снизилось на 4,7 
процента, и это стало самым се-
рьезным шоком для отрасли за 
70 лет. «В нефтяном сегменте и 
вовсе сложилась абсолютно уни-

кальная ситуация», — оценил Пу-
тин. Никто и представить не мог 
ситуации, как весной прошлого 
года, когда цена на нефть впер-
вые за историю стала отрица-
тельной. Ключевую роль в стаби-
лизации нефтяного рынка сыг-
рали договоренности в формате 
«ОПЕК плюс». «Исходим из того, 
что соглашение будет действо-
вать до конца следующего, 2022 
года», — объявил он.

«В отличие от нефти, ситуа-
ция на газовом рынке, прежде 
всего европейском, пока не вы-
глядит сбалансированной и 
предсказуемой», — продолжил 
президент. И главная причина, 
что не все зависит от производи-
телей: не меньшую, а то и боль-
шую роль здесь играют потреби-
тели газа, считает он. Путин на-
помнил прописные истины, о ко-
торых «в последнее время раз-
ные ответственные лица предпо-
читают забывать или замалчи-
вать ... подменяя анализ ситуа-
ции пустыми политическими ло-
зунгами». За последние 10 лет 
доля возобновляемых источни-
ков в европейском энергобалан-
се резко выросла, но случаются 
провалы генерации и резерва не 
хватает — как в этом году, когда 
из-за снижения выработки на ве-

тряных электростанциях на ев-
ропейском рынке сложился де-
фицит электроэнергии. Цены 
подскочили, и это стало спуско-
вым крючком роста газовых ко-
тировок на спотовом рынке. Ле-
том запасы газа восполняются, 
но в этом году многие страны не 
стали этого делать.

Системные изъяны привели 
к масштабному кризису

«Рост цен на газ в Европе стал 
следствием дефицита электроэ-
нергии, а не наоборот», — поя-
снил президент. И не нужно пе-
рекладывать «с больной головы 
на здоровую», как пытаются де-
лать некоторые партнеры, счи-
тает он: «Иногда слушаешь, что 
на этот счет говорится, — просто 
удивительно, как будто не видят 
цифр... не видят реалий, просто 
прикрывают свои собственные 
ошибки». Системные изъяны ев-
ропейской энергетики привели 
к масштабному кризису рынка. 
А пока на ведущих позициях 

была атомная и газовая генера-
ция, подобных кризисов не 
было. В России такие проблемы 
невозможно представить. Цены 
на электроэнергию на самом 
низком уровне в Европе — около 
20 евро за мегаватт-час, в ФРГ и 
Франции — 300, в Великобрита-
нии — 320, сравнил Путин. А рост 
тарифов ограничен и четко регу-
лируется, в отличие от европей-
ских стран.

Те, кто заявляет, что высокие 
котировки дают производите-
лям сырья сверхприбыли, не 
учитывают перспективы: рез-
кий рост цен на энергоресурсы 
вынуждает сокращать потребле-
ние энергии, снижать объемы 
производства, пояснил прези-
дент. Так что высокая ценовая 
конъюнктура способна обе-
рнуться негативными последст-
виями для всех. Для любого рын-
ка важна стабильность и пред-
сказуемость, подчеркнул Путин. 
Россия полностью выполняет 
свои контрактные обязательст-
ва, в том числе и в Европе, обес-
печивает бесперебойные по-
ставки газа. И есть все предпо-
сылки, что по итогам года полу-
чится выйти на рекор-
дные объемы поставок 
на глобальный рынок. 

ТОЛЬКО В «РГ» Михаил Эскиндаров — о новом ректоре Финансового 
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Владимир Путин призвал договориться о глобальных механизмах балансировки энергетического рынка. 

А К Ц Е Н Т

Рост цен на газ в Европе 
стал следствием дефицита 
электроэнергии, а не наоборот

А К Ц Е Н Т

«Зеленая» повестка — большая фантазия

Австралийский доллар 52,8442
Азербайджанский манат 42,2941
Армянский драм** 15,0298
Белорусский рубль 29,0170
Болгарский лев 42,4591
Бразильский реал 12,9871

Венгерский форинт** 23,0698
Вон Республики Корея*** 60,3187
Гонконгский доллар* 92,3573
Датская крона 11,1599
Доллар США 71,8577
Евро 83,0028

Индийская рупия** 95,5066
Казахстанский тенге** 16,8660
Канадский доллар 57,7449
Киргизский сом** 84,7107
Китайский юань 11,1490
Молдавский лей* 41,4643

Новый туркменский манат 20,5601
Норвежская крона* 84,1997
Польский злотый 18,1450
Румынский лей 16,7770
СДР  101,2468
Сингапурский доллар 53,1178

Таджикский сомони* 63,5347
Турецкая лира* 79,6437
Узбекский сум**** 67,2572
Украинская гривна* 27,2802
Фунт стерлингов 97,9780
Чешская крона* 32,7266

Шведская крона* 81,9685
Швейцарский франк 77,3662
Южноафриканский рэнд* 48,2662
Японская иена** 63,2968

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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курсы валют 
ЦБ России 
с 14.10.21
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СЛЕДСТВИЕ  Главе СКР 
доложили о том, как 
расследуются недавние 
громкие преступления

По горячим 
следам

Наталья Козлова

О громком скандале в Иркутской области и его послед-
ствиях шел разговор на оперативном совещании в 
Следственном комитете РФ. Напомним, в регионе не-
кие граждане открыли пансионат для стариков и инва-
лидов... в подвале жилого дома. Как только об этом рас-
сказали журналисты и соцсети, СК тут же начал про-
верку, в итоге было возбуждено уголовное дело. 

На вчерашнем оперативном совещании Александр 
Бастрыкин поручил руководителю следственного 
управления СК по Иркутской области доложить ему о 
ходе расследования этого дела. А руководителю управ-
ления СК по Астраханской области глава ведомства ве-
лел отчитаться об уголовном деле, возбужденном по-
сле того, как многодетным семьям в Приволжском рай-
оне области местная власть выделила участки, непри-
годные для строительства жилья.

Подчиненные главы следственного ведомства зна-
ют, на каждом оперативном заседании Бастрыкин тре-
бует у региональных следственных начальников до-
клады по самым резонансным недавним пре-
ступлениям, совершенным в их регионах. И 
отмолчаться еще ни у кого не получалось.

ДЕНЬГИ Суд запретил 
лишать пострадавших от 
наводнений компенсаций 
из-за ошибок в актах

Ущерб 
пересчитают

Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд общей юрисдикции откло-
нил иск чиновников Иркутской области к женщине, 
пострадавшей от наводнения. Людмила П. получила 50 
тысяч рублей в качестве компенсации за частичную 
утрату имущества из-за паводка в 2019 году. Однако 
чиновники при составлении акта допустили ошибку. 
Из-за чего у женщины потом возникли проблемы. Че-
рез некоторое время другие столоначальники потре-
бовали от пострадавшей вернуть деньги назад в казну. 
Но суд женщину защитил.

«Данный судебный акт кассационной инстанции 
имеет важное практическое значение, — подчеркнула 
председатель комиссии Ассоциации юристов России 
по вопросам определения размеров компенсаций мо-
рального вреда Ирина Фаст. — В судебном постановле-
нии прослеживается позиция суда, которая заключает-
ся в том, что не допускается перекладывание обязан-
ностей должностных лиц на пострадавших в результа-
те чрезвычайных ситуаций граждан».

Иными словами, люди не должны страдать 
из-за чиновничьих ошибок. Особенно каких-
то мелких и технических. 

СИТУАЦИЯ В десяти школах 
столицы организовано 
бесплатное экспресс-
тестирование на COVID-19

Тест лучше 
локдауна

Любовь Проценко

Сегодня в десяти школах Москвы начинается бесплат-
ное экспресс-тестирование учащихся на COVID-19. 
Ранняя диагностика коварного вируса, убеждены вра-
чи, лучший способ прервать цепочки заражений, что 
чрезвычайно важно на фоне роста заболеваемости, ко-
торый снова переживает столица. Вчера за сутки в го-
роде было выявлено 4410 новых случаев.

Напомню, с 1 октября экспресс-тест на коронави-
рус в Москве стали проводить для всех  пациентов с по-
дозрением на ОРВИ, а с этой недели его могут сделать  
уже все желающие москвичи в 10 МФЦ и 10 самых 
крупных торговых центрах города. И вот новый шаг в 
расширении масштабов диагностики. Почему для это-
го выбраны школьники, рассказала заммэра Москвы 
по вопросам социального развития, руководитель 
Оперативного штаба по контролю и мониторингу за 
ситуацией с коронавирусом Анастасия Ракова: «Дети 
чаще всего переносят болезнь в легкой форме или бес-
симптомно, при этом они в полтора раза чаще переда-
ют коронавирусную инфекцию совместно проживаю-
щим родственникам, чем взрослые. Ко всему 
прочему дети — одна из наиболее активных 
групп населения». 

5

5

5

Почему в России 
и Беларуси 
вырос спрос 
на среднее проф-
образование? / 
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ДИСКУССИЯ

КАКОЕ МЕСТО ЗАЙМЕТ РОССИЯ В ЭНЕРГЕТИКЕ БУДУЩЕГО 

Сергей Тихонов

Р
оссия — крупнейший постав-
щик энергоресурсов на ми-
ровой рынок. Доходы бюд-

жета нашей страны на треть зави-
сят от нефтегазовой отрасли. Все-
го в топливно-энергетическом 
комплексе (ТЭК) работают более 
1,7 млн человек, он обеспечива-
ет заказами нашу промышлен-
ность и машиностроение, а так-
же стимулирует развитие науки 
и техники. Тема адаптации нашей 
экономики к мировой климати-
ческой повестке стала главной на 
проходящей «Российской энерге-
тической неделе» (РЭН).

Энергопереход
Энергетический кризис в 

Европе, разразившийся этой 
осенью в результате излишне 
поспешного энергоперехода, 
— яркое свидетельство того, на-
сколько аккуратно нужно под-
ходить к достижению целей 
низкоуглеродного развития. 
Отказ от ископаемого топли-
ва — нефти, газа и угля — должен 
происходить постепенно с уче-
том всех возможных негатив-
ных последствий. Такую точку 
зрения высказали все участни-
ки дискуссий на РЭН.

«Пока мир еще технически 
далек от энергоперехода. Энер-
гобаланс будет эволюциони-
ровать, будут появляться но-
вые источники энергии, будут 
новые технологические про-
рывы», — сказал замминистра 
энергетики Павел Сорокин.

По его словам, для дости-
жения целей низкоуглеродно-
го развития нужны синергия 
(взаимодействие) между новы-

ми и традиционными источни-
ками энергии, а также разви-
тие технологий улавливания 
углекислого газа (CO2).

По мнению старшего вице-
президента по ESG Сбербан-
ка Татьяны Завьяловой, все, 
что происходит в ЕС сейчас, — 
это не кризис альтернативных 
источников энергии, а след-
ствие ошибок, которые про-
изошли на этапе планирова-
ния энергоперехода. Чтобы но-
вые технологии развивались, 
реализовывались и станови-
лись сильнее, необходим ба-
ланс, особенно на переходный 
период.

Даже по самым агрессивным 
прогнозам, доля углеводородов 
в мировом энергобалансе мо-
жет упасть с 85% до 60—65%, 
в базовом сценарии — где-то до 
70% к 2050 году. То есть базовая 
загрузка отрасли сохранится, 
подчеркнул Сорокин.

Инвестиции
Инвестиции в добычу нефти 

и газа с 2014 года сократились 
в два раза. Это может привести 
в дальнейшем к их дефициту на 
рынке и скачку цен на энергоре-
сурсы через 5—7 лет. Рост цен на 
газ уголь и нефть в этом году — 
это всего лишь первый тревож-

ный звонок, подчеркнул Павел 
Сорокин.

В дальнейшем РФ придется 
принимать очень сбалансиро-
ванные инвестиционные ре-
шения для достижения необ-
ходимых показателей по угле-
родоемкости экономики. Доля 
возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) постепенно бу-
дет увеличиваться, но очевид-
но, что базовым ресурсом у нас 
все равно будет оставаться газ, 
уверена Завьялова.

В энергобалансе России газ 
занимает 47%, гидроэлектро-
станции - около 20%, а атомная 
энергетика — 18% Около 0,5% 

занимают ВИЭ, но планирует-
ся, что их доля к 2035 году уве-
личится до 4,5%.

По словам первого замести-
теля гендиректора, члена прав-
ления «РусГидро» Романа Бер-
дникова, у России есть большой 
потенциал развития гидроэ-
нергетики, стоимость генера-
ции которой не зависит от цен 
на топливо. Мы используем все-
го 22% возможных мощностей 
своих водных ресурсов. Для 
сравнения: Китай использует 
39%, а США и Европа — более 
70%, отметил Бердников.  

По мнению вице-президента 
по международной геологораз-
ведке и добыче, регионального 
менеджера по России Equinor 
Торе Мортен Лосета, у России 
также большой потенциал раз-
вития водородной энергетики. 
К 2030 году 20% мирового водо-
рода может вырабатываться в 
России и экспортироваться. 

Добыча нефти
Нефтедобывающая отрасль 

является не только основным 
источником доходов бюдже-
та, но и обеспечивает социаль-
ное и экономическое развитие 
регионов России. Полная себе-
стоимость добычи нефти в Рос-
сии колеблется от 15 до 45 дол-
ларов за баррель, но она посте-
пенно увеличивается. В обозри-
мой перспективе нефть останет-
ся востребованным товаром, но 
для сохранения нашей страной 
ведущей роли на мировом рын-
ке требуются меры дополни-
тельного стимулирования не-
фтедобычи, отметил Сорокин.

По его словам, сейчас есть 
три основных тренда развития 

отечественной нефтянки. Пер-
вый связан с ухудшением ка-
чества запасов и уменьшением 
количества новых запасов, ко-
торые ставятся на баланс. На-
ибольшие перспективы связа-
ны с интенсификацией произ-
водства на старых месторожде-
ниях, созданием новых техно-
логий и разработкой трудно-
извлекаемых запасов. Среди 
новых наиболее многообеща-
ющих регионов нефтедобычи 
замминистра выделил Таймыр.

Второе направление разви-
тия — необходимость поддер-
живать старую и создавать но-
вую инфраструктуру для тран-
спортировки нефти. В нашей 
стране она развита хорошо, но 
это не отменяет новые проекты. 
Например, Северный морской 
путь, который позволит постав-
лять сжиженный природный 
газ (СПГ) и нефть из арктиче-
ской зоны.

Третьим фактором, кото-
рый уже в ближайшее время 
окажет влияние на нефтяную 
отрасль России, Сорокин на-
звал климатическую повест-
ку. Компаниям придется оза-
ботиться снижением своего 
углеродного следа. Речь идет 
не только об улавливании и за-
хоронении CO2, но и работе с 
земельным и лесным фондом, 
отметил замминистра. Он под-
черкнул, что в этом вопросе го-
сударству очень важно дейст-
вовать аккуратно и не возло-
жить непосильную ношу на не-
фтегазовые компании.  

Разговор с газу на газ
Президент также на-
помнил про крупные 
проекты — «Турецкий 

поток», «Балканский поток», 
«Северный поток-1» и «Север-
ный поток-2», которые должны 
на годы вперед обеспечить пред-
сказуемость поставок в необхо-
димых европейцам объемах. 

Энергополитика Евросоюза: 
пора готовить коньки 
Путин призвал договориться 
о глобальных механизмах ба-
лансировки энергорынка, запу-
стить диалог производителей и 
потребителей энергоресурсов, 
свободный от политических 
предрассудков и навязанных 
клише. Один из главных факто-
ров, который определяет разви-
тие мировой энергетики, — это 
изменение климата. «За бли-
жайшие десятилетия мы рассчи-
тываем обеспечить накоплен-
ный объем чистой эмиссии пар-
никовых газов даже ниже, чем в 
Евросоюзе», — объявил он, до-
бавив, что Россия будет доби-
ваться углеродной нейтрально-
сти своей экономики не позднее 
2060 года.

«Климатическая повестка 
не должна становиться орудием 
для продвижения экономиче-
ских и политических интересов 
отдельных стран», — сказал пре-
зидент, призвав создать единые 
для всех понятные, справедли-
вые и прозрачные правила кли-
матического регулирования. 
«Важно следовать принципам 
технологической нейтрально-
сти, то есть объективно учиты-
вать углеродный след разных 
видов генерации», — подчер-
кнул он. Россия может предло-
жить уникальные климатиче-
ские проекты, но здесь не долж-
но быть места санкциям или 
другим политически мотивиро-
ванным ограничениям, считает 
Путин. Москва готова к прямому 
диалогу с партнерами в Европе, 
с Еврокомиссией для поиска об-
щих решений по стабилизации 
энергетических рынков и борь-
бе с изменением климата.

Глава государства напомнил 
о решении суда в Нидерландах, 
который обязал одну нефтегазо-
вую компанию снизить вредные 
выбросы на 45 процентов. «Если 
люди совершенно профессио-
нально неподготовленные будут 
принимать такие решения, то 
всплески на мировых рынках не-
избежны», — оценил он, напом-
нив, как в средние века голлан-
дцы на коньках передвигались 
по замерзшим рекам и каналам. 
«Если так будет продолжаться, 
то в Голландии вернутся к тако-
му средству передвижения, бу-
дут ездить друг к другу в гости 
на коньках, потому что дорого-
вато будет на машинах передви-
гаться, в том числе на электриче-
ских. И кататься будут не только, 
чтобы из пункта А в пункт Б до-
браться, но и чтобы согреться», 
— предостерег Путин.

Газ — не оружие: Россия 
готова увеличить поставки

Президент ответил на во-
просы модератора, телеведу-
щей CNBC Хедли Гэмбл. Первый 
был о том, использует ли Москва 
газ как оружие. «Россия вооб-

ще не использует никакое ору-
жие... А что касается экономики 
— это вообще исключено», — ска-
зал он и напомнил, что даже в са-
мые сложные периоды «холод-
ной войны» Россия регулярно 
поставляла газ в Европу. Исполь-
зование энергетики как оружия 
— «полная чушь, бред, полити-
чески мотивированная болтов-
ня, не имеющая под собой ни-
чего серьезного, никаких осно-
ваний», — заявил Путин. «Запа-
сы России носят неограничен-
ный планетарный характер, и 
мы увеличиваем поставки в Ев-
ропу», — заметил он. «Газпром» 
нарастил их на 10 процентов, а в 
целом Россия увеличила постав-
ки в Европу на 15 процентов. 
«И мы готовы делать это и даль-
ше», — заверил президент. «Не 
было ни одного случая, чтобы 
наши компании отказались вы-
полнять запросные позиции на-
ших партнеров по увеличению 
поставок», — напомнил он. А вот 
поставки американского СПГ 
«уплыли» из Европы в Азию, 
когда сложилась такая конъюн-
ктура.

«Мы увеличиваем настолько, 
насколько нас просят партнеры. 
Нет ни одного отказа», — подчер-

кнул президент. Даже через га-
зотранспортную систему Укра-
ины рост составит примерно 10 
процентов в этом году, сказал 
он. «Там больше увеличивать-то 
нельзя... Опасно! Десятилетия-
ми не ремонтировалась ГТС: мо-
жет, если давление увеличить, 
она лопнет вообще и Европа сов-
сем лишится этого маршрута», 
— предостерег Путин. «Но никто 
не хочет ничего слушать и слы-
шать, все только настроены об-
винять в чем-то Россию», — кон-
статировал он. «Пусть спаси-
бо хотя бы скажут, вместо этого 
одна ругань слышится», — заме-
тил президент. Россия готова со-
хранить контракт на прокачку 
через ГТС Украины после 2024 
года и даже увеличить, но нужно 
понимать объемы.

«Проблема не в нас, а в самих 
европейцах», — заметил Путин. 
Это их ветряки не работали ле-
том, и они не закачали вовремя 
нужный объем в свои подземные 
хранилища, что и вызвало пани-
ку. «Мы готовы еще больше по-
ставить, но заявки нужны», — по-
вторил он. Слова о том, что Рос-
сия строит «Северный поток-2» 
не для экономической выгоды, а 
чтобы лишить Киев транзита, — 

«чушь, сапоги всмятку», заявил 
президент.  

Речь на форуме шла и о дру-
гих энергоносителях. Путин 
не исключил, что нефть может 
стоить сто долларов за баррель. 
Хотя «ОПЕК-плюс» делает все 
для стабилизации рынка и не 
допускает резких скачков цен. 
Решения о сокращении добычи 
были сложными, но Россия на 
это пошла, напомнил он.

Гонка вооружений 
на марше: кто виноват? 

Разговор не ограничился 
энергетикой, не обошлось без ге-
ополитических тем, в частности, 
отношений Москвы и Вашингто-
на. Владимир Путин заметил, 
что у него устойчивые рабочие 
отношения с лидером США Джо 
Байденом. Он надеется, что фун-
даментальные интересы в обла-
сти безопасности, сокращения 
стратегических наступательных 
вооружений, борьбы с террориз-
мом, отмыванием денег, стаби-
лизации энергорынков приве-
дут к тому, что отношения будут 
налаживаться, и американский 
политический истеблишмент 
перестанет спекулировать на 
отношениях с Россией в ущерб 
своим собственным интересам 
и компаниям.

«Гонка вооружений на мар-
ше, к сожалению. Началась она 
после выхода США из догово-
ра по ПРО», — сказал президент. 
Россия готова вести перегово-
ры по сокращению наступатель-
ных вооружений. «Не надо ниче-
го нагнетать, надо прекратить 
болтать языком, сесть за стол 
переговоров и начать предмет-

ный разговор на этот счет», — за-
явил он.

О демократии и иноагентах: 
лимит на революции 
исчерпан 

Хедли Гэмбл легко перешла от 
общих вопросов к частным. Она 
поинтересовалась судьбой ре-
дактора «Новой газеты» Дмит-
рия Муратова, который стал ла-
уреатом Нобелевской премии 
мира: не будет ли он объявлен 
иностранным агентом? «Если он 
не нарушит российский закон, и 
не даст повода, чтобы быть объяв-
ленным в качестве иностранного 
агента, значит этого не будет», — 
заверил Владимир Путин. «А если 
он будет прикрываться Нобелев-
ской премией как щитом, чтобы 
делать то, что нарушает россий-
ский закон, значит, пойдет на это 
сознательно, чтобы привлечь к 
себе внимание или для каких-то 
других соображений», — продол-
жил президент. Независимо от за-
слуг надо исполнять российские 
законы, подчеркнул он.

Путин также напомнил, что 
закон об иноагентах придумали 
в США в 1930-х годах прошло-
го века и до сих пор используют, 
в том числе к российским СМИ. 
«Почему в США можно, а у нас 
нельзя? И там, и у нас делается 
это только с одной целью — для 
защиты внутриполитических 
процессов от влияния извне», — 
подчеркнул президент, напом-
нив, что иноагентам не запреща-
ется политическая или какая-ли-
бо иная деятельность, они просто 
должны зарегистрироваться.

Владимир Путин назвал силь-
но преувеличенными пережива-

ния о демократии в России, от-
метив большие проблемы пар-
ламентаризма в Европе, а так-
же лоббизм в США, который он 
считает легализованной корруп-
цией. В России изъянов гораздо 
меньше, оценил он. При этом оп-
позиция жива и жестко критику-
ет власть, похлеще, чем в других 
странах. Глава государства при-
вел такой пример: ««Газпром» 
финансирует одну из наших ра-
диостанций. Она занимает край-
ние позиции по любому вопросу. 
И каждый второй имеет там ино-
странный паспорт или вид на жи-
тельство. Работает, ничего». Он 
отметил, что аналогичные при-
меры можно с трудом найти в 
других странах, когда СМИ фи-
нансируются из государствен-
ных источников и при этом зани-
мают непримиримую позицию к 
властям. 

Говоря про блогера Алексея 
Навального, президент напом-
нил, что он отбывает срок не за 
политическую деятельность, а 
за неоднократные уголовные 
преступления. «Не нужно злоу-
потреблять доверием общества, 
чтобы добиваться в том числе 
экономических преимуществ, 
защищаясь политической дея-
тельностью», — сказал Путин. 
«Мы лимит свой на революции 
исчерпали, нам нужна стабиль-
ная, спокойная обстановка, га-
рантирующая права и интересы 
граждан», — заключил он.  

Главной темой РЭН стала адаптация экономики России к энергопереходу.

—Видео на сайте
rg.ru/sujet/3171

— За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625 
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
встретился с главами 
спецслужб СНГ

Союз разведки

Кира Латухина

Президент в режиме видеоконференции провел встре-
чу с главами спецслужб стран СНГ. Владимир Путин 
назвал нейтрализацию угроз с территории Афганис-
тана одной из задач спецслужб — террористы могут по-
пытаться дестабилизировать ситуацию в сопредель-
ных странах, вплоть до прямой экспансии.

«Ваша общая и главная задача остается неизменной 
— это надежная защита стабильности, суверенитета 
и мирного развития наших стран, содействие много-
мерным интеграционным процессам на пространстве 
СНГ», — отметил президент. Как и прежде, важно четко 
отслеживать обстановку, любые вызовы и риски, все-
сторонне анализировать, просчитывать, как они мо-
гут повлиять на безопасность в общем регионе, какие 
негативные последствия вызвать, и адекватно на них 
реагировать. Тесное партнерство спецслужб помога-
ет эффективнее бороться с общими угрозами, среди 
которых международный терроризм, экстремизм, не-
легальный оборот оружия и наркотиков, транснацио-
нальная преступность, незаконная миграция, перечи-
слил Путин.

«Особое значение для обеспечения безопасности 
СНГ имеет нейтрализация потенциальных угроз на 
территории Афганистана», — подчеркнул президент. 
События в этой стране могут оказать серьезное влия-
ние на положение дел в Центральной Азии, Закавказье. 
Это подробно обсуждалось на саммитах ОДКБ и ШОС, 
лидеры рассмотрят эту тематику и на саммите СНГ.

«Обстановка в 
Афганистане непро-
стая. После окон-
чательного выво-
да американских 
войск власть пере-
шла в руки талибов, 
которые устанав-
ливают свои поряд-
ки», — заметил Пу-
тин. При этом там 
продолжает дейст-
вовать ряд группи-
ровок международ-
ных террористов. 
«Из Ирака, Сирии 
туда активно стя-
гиваются боевики 
с опытом ведения 
боевых действий, поэтому не исключено, что террори-
сты могут попытаться дестабилизировать ситуацию 
и в сопредельных государствах, включая страны СНГ, 
вплоть до начала прямой экспансии», — предостерег 
он. Важно вести постоянный мониторинг обстановки 
на афганской границе и быть готовыми противодейст-
вовать боевикам — а для этого координировать работу 
силовых структур, при необходимости проводить сов-
местные спецоперации.

Среди приоритетов — обеспечение безопасности в 
информационной сфере. «Цифровые технологии все 
чаще используются для преступных действий, от эко-
номических махинаций и распространения наркоти-
ков до пропаганды экстремизма и вербовки в террори-
стические группы», — заявил президент. На простран-
стве СНГ активно идут интеграционные процессы. 
Это вызывает неоднозначную реакцию, сказал Путин: 
«В том числе и желание помешать, подставить нож-
ку». Поэтому спецслужбы должны, как и прежде, вно-
сить вклад в отстаивание экономических интересов 
стран СНГ.

Директор Службы внешней разведки Сергей На-
рышкин отметил новые гибридные угрозы: «США и 
их союзники не оставляют попыток экспортировать 
свои западные ценности — я их называю тоталитарно 
либеральные ценности, — повлиять на наши государ-
ства с точки зрения изменения внешней и внутренней 
политики. У нас накоплен большой материал, говоря-
щий, что такую существенную координирующую роль 
в деструктивной работе против наших стран играют 
США».

Отметив поражение западной коалиции в Афганис-
тане, Нарышкин сказал, что бегство оттуда нанесло 
серьезный удар по авторитету Вашингтона как лидера 
«либерального мира». Но еще не оправившись, США 
уже реализуют деструктивные планы — это и стремле-
ние расширить присутствие в Центральной Азии, и во-
енно-политический альянс с Великобританией и Ав-
стралией, и планы по дестабилизации ситуации в пред-
дверии выборов в государствах СНГ, перечислил он.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

ВМЕСТЕ ПРОТИВ НАТИСКА

Иван Егоров

Секретарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев при-

звал страны СНГ придерживаться позиции о недопустимо-

сти размещения военных объектов США и НАТО в Азии. Об 

этом он заявил на открытии XVII совещания руководителей 

органов безопасности и разведывательных служб госу-

дарств — участников СНГ.

По его мнению, необходимо придерживаться выработанно-

го 23 августа во время внеочередной сессии Совета коллек-

тивной безопасности ОДКБ единого мнения о недопусти-

мости размещения в странах Центральной Азии военных 

объектов США и НАТО, а также сотрудничавших с ними аф-

ганцев. 

По его словам, выйдя из Афганистана, США, по сути, зало-

жили в регионе бомбу замедленного действия, в том числе 

оставив талибам беспрецедентное количество современ-

ных вооружений и военной техники. В сложившейся обста-

новке оно может легко попасть в руки террористов, пред-

ставляющих серьезную угрозу для государств СНГ.

«В данных условиях нам необходимо наращивать получе-

ние и обмен разведывательной информацией о планах меж-

дународных террористических организаций и намерениях 

Запада по их использованию против наших стран», — при-

звал коллег из спецслужб СНГ Николай Патрушев. Еще од-

ной угрозой региональной стабильности он назвал резкий 

рост числа беженцев из Афганистана. 

«Масштабы этой проблемы могут превзойти последствия 

от миграционных кризисов, вызванных безответственными 

действиями Запада в Ливии, Сирии и Ираке», — подчеркнул 

Патрушев. По его данным, в Иране и Пакистане уже сейчас 

находится около 3 млн афганцев, еще более 4 млн бежен-

цев находятся в Турции. Что касается международной по-

вестки дня, то, по словам секре таря СБ РФ, мировые про-

блемы осложняются попытками отдельных стран навязать 

другим идеологическое противостояние, чуждые идеалы 

и ценности. По словам Патрушева, значительные усилия 

американцев будут направлены на ослабление имеющихся 

связей Москвы с центральноазиатскими партнерами. 

В этой связи, по его словам, востребована коллективная ра-

бота спецслужб СНГ по противодействию сценариям цвет-

ных революций. Он призвал коллег усилить диалог по от-

слеживанию недружественных шагов стран Запада и их 

подрывной деятельности на территории СНГ.

Особое значение 
для обеспечения 
безопасности СНГ 
имеет нейтрализа-
ция потенциаль-
ных угроз 
на территории 
Афганистана

«Российская энергетическая неделя» 
проводится в четвертый раз. 
На фото — кулуары форума. 

А К Ц Е Н Т

Мы лимит свой на революции исчерпа-
ли, нам нужна стабильная, спокойная 
обстановка, гарантирующая права 
и интересы граждан
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ТРЕНД Есть ли перспективы 
у растительного молока 
и мяса

Сои люди, 
сочтемся 

Татьяна Карабут

Растительные бургеры, креветки, глазированные сыр-
ки и другая альтернативная продукция появляются на 
полках магазинов. Основные покупатели — молодежь, 
которая заботится о животных и планете. Правда, де-
лают растительное мясо из обычного гороха или сои, 
а стоит оно, как натуральный премиальный стейк. Но 
уже сейчас очевидно: потребление всякого рода заме-
нителей животной продукции не просто дань моде, а 
устойчивый тренд. 

Каждый третий российский потребитель покупа-
ет растительные аналоги молока. При этом зачастую 
эти же люди продолжают пить и традиционное моло-
ко, следует из данных Роскачества. Полностью заме-
нили животное молоко только 6% россиян. Например, 
в «Магните» продажи растительных аналогов моло-
ка в первом полугодии выросли на 35%, рассказала на 
«круглом столе» в ЕЭК руководитель управления по 
взаимодействию с государственными органами ком-
пании Юлия Храмайкова. К растительному мясу рос-
сияне пока относятся настороженно. А для большинст-
ва покупателей сейчас на первом месте — качество про-
дуктов и здоровое питание. 

Пандемия ускорила развитие этого направления. 
Разрывы цепочек поставок, опасения передачи инфек-
ции от животных человеку, стремление потребителей 
к ЗОЖ привели к тому, что инвестиции в стартапы по 
производству растительного мяса достигли историче-
ских максимумов. Это наслаивается на проблему кли-
матических изменений и попытки государств сокра-
тить выбросы парниковых газов (а животноводство — 
один из серьезных их «производителей»). 

Растительное мясо едят веганы и в диетических це-
лях, говорит заместитель директора Центра научно-
технологического прогнозирования Института ста-
тистических исследований и экономики знаний НИУ 
ВШЭ Ядвига Радомирова. Мировой рынок оценивает-
ся в чуть более 5 млрд долларов. Но к 2030 году может 
превысить 15 млрд долларов. 

Заменой животным бургерам растительные не ста-
нут, а будут, скорее, интересным дополнением к столу. 
Но страны ЕАЭС на производстве и экспорте таких ра-
стительных аналогов точно могут неплохо заработать. 
Для этого у нас есть достаточные земельные ресурсы и 
научный потенциал, считает министр по промышлен-
ности и АПК ЕЭК Артак Камалян.   

ЖКХ Жителям предложат 
альтернативные виды 
отопления домов

Теплый переход

Марина Трубилина

Снижение углеродоемкости экономики включает так 
называемую декарбонизацию зданий — отказ от ис-
пользования углеводородов в отоплении и переход на 
тепловые насосы. Об этом говорится в документе мин-
фина об основных направлениях бюджетной, налого-
вой и таможенно-тарифной политики на 2022—2024 
годы.

Доля ресурсоснабжающих организаций в форми-
ровании углеродного следа доходит до 25%, зданий и 
многоквартирных домов — около 6,5%, рассказал пер-
вый замминистра строительства и ЖКХ Александр 
Ломакин на Российской энергетической неделе. Пока 
Россия проигрывает миру по темпам снижения углеро-
доемкости: 1,6% за пять лет, тогда как среднемировой 
— 5%. «Если сфера ЖКХ не будет трансформирована 
за ближайшее десятилетие, она станет очень серьез-
ным сдерживающим фактором снижения энергоемко-
сти российской экономики», — отметил замминистра 
энергетики Петр Бобылев.

Десять лет назад для снижения углеродного следа и 
потребления энер-
гии пытались пре-
дотвратить потери 
тепла через стены 
домов, рассказал 
на форуме «100+ 
TechnoBuild» за-
мглавы минстроя 
Сергей Музыченко. 
Это привело к опре-
деленному сокра-
щению энергопотребления. «Но есть огромный потен-
циал в альтернативных источниках энергии, в работе с 
инженерными системами, внедрении технологий ум-
ного дома. Это потенциальное направление, в котором 
нужно сейчас идти», —  подчеркнул он.

Жители начинают задумываться об энергоэффек-
тивности, когда видят реальный результат, отмечает 
заместитель гендиректора Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ Ольга Сердюк. В Москве, к примеру, 
с 2017 года действует пилотный проект, в рамках ко-
торого многоквартирные дома заключают энергосер-
висные договоры. За это время размер собственных 
вложений граждан в энергоэффективный ремонт рез-
ко вырос. 

Фонд планирует поддерживать проекты модерни-
зации ЖКХ, которые основаны на переходе к более 
экологически чистым видам топлива — например, сжи-
женному газу или из отходов (это одновременно по-
зволяет до 50% снизить объем мусора, вывозимого на 
полигоны), рассказала Сердюк.

Тепловые насосы — один из вариантов альтерна-
тивного отопления. Источником энергии может быть 
грунт (оптимально для России), воздух (может исполь-
зоваться в южных регионах) или вода, рассказали в 
фонде. В мире сейчас работает около 120 млн тепловых 
насосов, по этой технологии обеспечивается 70% те-
плоснабжения в Скандинавских стран (за счет вод Бал-
тийского моря). В России установлено 300—400 тепло-
вых насосов. В первую очередь это связано с низкими 
ценами на газ, отмечают в фонде: уровень эксплуата-
ционных затрат примерно тот же. Но если газа нет или 
же подключение к магистрали дорого, то тепловой на-
сос наиболее выгодный вариант.

Несколько домов с тепловыми насосами были по-
строены в рамках программы расселения аварийного 
жилья. К примеру, в рабочем поселке Решетниково в 
Подмосковье в 2015 году введен энергоэффективный 
56-квартирный дом, оснащенный насосом, системой 
«возврата» тепла из вентиляции, системой лучевого 
отопления «теплый пол». Затраты на отопление и горя-
чее водоснабжение в этом доме на 60% ниже, чем в со-
седних домах.  

ТЕХНОЛОГИИ Нехватка чипов создала дефицит на рынке смартфонов

Приключения электроники
Олег Капранов

Р
оссийский рынок бюджет-
ных смартфонов сокраща-
ется. По данным МТС, в III 

квартале 2021 года количество 
проданных гаджетов начально-
го уровня с ценой до 5 тыс. руб. 
снизилось на 47%, а устройства 
ценой 5—10 тыс. руб. стали поку-
пать на 29% реже. Одновремен-
но с этим растет спрос на модели 
устройств от 40 тыс. руб. А вот их 
может возникнуть дефицит.

Кризис на рынке микроэлек-
троники, приведший к нехват-
ке автомобилей, отразился и на 
рынке гаджетов. Сразу несколь-
ко крупных игроков, таких как 
Apple и Samsung, планируют 
сократить объемы производ-
ства новинок на десятки мил-
лионов единиц. Об этом пишет 
Bloomberg

Причиной кризиса стало со-
четание последствий пандемии 
и климатических изменений в 
Юго-Восточной Азии (нехват-
ка на Тайване воды, необходи-
мой для производства чипов), 

из-за чего производители 
не смогли корректно 

оценить спрос 
на микроэ-

лектронику. Ожидалось падение 
спроса ввиду сокращения заня-
тости и режима локдауна, спрос 
же внезапно вырос, так как люди 
пошли скупать ноутбуки и про-
чую технику для обустройст-
ва домашних офисов и работы 
в удаленном режиме, отмеча-
ет Эльдар Муртазин, аналитик 
Mobile Research Group.

Дополнительным ударом по 
рынку стало и изменение моде-
ли спроса на смартфоны, когда 
потребителям нужна совершен-
но конкретная модель гаджета, 
чаще из премиального сегмен-
та, а не просто смартфон, кото-
рый есть в наличии. Производи-
тели же не могут удовлетворить 
спрос из-за нехватки чипов. В 

результате дефицит сочетается с 
заполненными полками.

Похожая ситуация на авто-
рынке, но там нехватка чипов 
привела к вымыванию в пер-
вую очередь среднеценовых ав-
томобилей. По словам главного 
редактора издания «За рулем» 
Максима Кадакова, производи-
тели, вынужденные выбирать, в 
какие автомобили ставить чипы, 
имеющиеся в наличии, отдали 
предпочтение более дорогим мо-
делям, так как у них выше норма 
прибыли.

«Самое печальное, что после 
серьезной недооценки спроса 
на чипы, из-за которой возник 
дефицит, ничего по сути не из-
менилось. Есть понимание, что 

ситуация стабилизируется рано 
или поздно и сама собой. Так что 
вкладывать дополнительно ги-
гантские средства в строитель-
ство новых производств чипов 
никто не спешит», — отмечает 
Кадаков.

В минпромторге ситуацию на 
авторынке по-прежнему счита-
ют напряженной. Дефицит чи-
пов «накладывает ограничения 
на реализацию отдельных пла-
нов», тем не менее «ситуация не 
носит критического характера», 
отметили в ведомстве.  

ТРАНСПОРТ 

Минтранс 
отказался 
от идеи 
бесплатного 
проезда

ПОКА НЕ ВЕЗЕТ 

Ольга Игнатова 

Перспектив для отмены платы 
за проезд в общественном тран-
спорте в России в ближайшие 
15 лет нет, следует из заявле-
ний минтранса.  

Накануне директор депар-
тамента госполитики в области 
автомобильного и городско-
го пассажирского транспорта 
минтранса Алексей Бакирей со-
общил ТАСС, что идея о введе-
нии бесплатного проезда на об-
щественном транспорте исклю-
чена из транспортной страте-
гии России до 2035 года. Взамен 
бесплатного проезда предлага-
лось сделать платным проезд по 
большинству дорог на личных 
автомобилях. А чтобы люди 
охотнее пересаживались на об-
щественный транспорт, пред-
полагалась масштабная про-
грамма его обновления.

«Идея о бесплатном тран-
спорте не принадлежит мин-
трансу, ее внес один из разра-
ботчиков. Идея довольно сы-
рая. За общественный тран-
спорт мы платим дважды: как 
пассажиры, покупая билеты, 
и как налогоплательщики, по-
тому что перевозчикам идет 
часть средств из бюджета. И 
даже при таком финансирова-
нии денег на постоянную мо-
дернизацию подвижного соста-
ва не хватает. Нельзя разово вы-
делить деньги, закупить тран-
спорт и больше не вкладывать 
в ремонт», — говорит директор 
Института развития транспор-
та и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 

При этом дорожные фон-
ды, из которых финансирует-
ся строительство и ремонт до-
рог, во всем мире существуют 
на деньги от продажи бензина. 
«Доходы от топлива будут со-
кращаться, а дороги строить 
и ремонтировать будет нуж-
но, поэтому рано или поздно к 
идее платных дорог все равно 
придется вернуться», — счита-
ет Блинкин. Но, по мнению ав-
тоэксперта Игоря Моржаретто, 
скорее всего, по такому пути 
ситуация пока не пойдет.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин потребовал в кратчайшие 
сроки завершить строительство медцентра в Орле

Особо важный объект

Владимир Кузьмин, Орел

П
равительство посо-
действует Орлов-
ской области с за-
вершением стро-
ительства много-
профильного ме-
дицинского центра 
областной клини-
ческой больницы. 

Губернатор региона будет не-
сти за это персональную ответ-
ственность, а премьер-министр 
Михаил Мишустин пообещал 
ему личную помощь.

Глава кабинета министров 
продолжает рабочие поездки по 
регионам Центрального феде-
рального округа страны. Вчера 
он посетил Орловскую область, 
столкнувшись с примером по-
зорного отношения к строи-
тельству социальной инфра-
структуры городов. Такой ха-
рактеристики от премьер-ми-
нистра удостоился объект, ко-
торый жители Орла окрестили 
«Титаником».

Большое здание нового мно-
гопрофильного медицинского 
центра Орловской областной 
клинической больницы мест-
ные власти задумали более 15 
лет назад, к строительству при-
ступили в 2007 году. Только го-
товность объекта до сих пор 
немногим превышает 80 про-
центов. Несколько раз меня-
лись подрядчики, это сопрово-

ждалось уголовными делами о 
хищении средств. «Здесь зако-
паны средства. Та беда, которая 
случилась, — это просто позор! 
— возмутился Михаил Мишус-
тин, осматривая стройку. — По-
тому что люди, которые вокруг 
ходят и смотрят, соответству-
ющим образом формируют от-
ношение к властям, в том числе 
региональным и местным, и это 
недопустимо».

Регион твердо намерен сдать 
медцентр, но хотел бы получить 
помощь федерального прави-
тельства. Михаил Мишустин, 
наверно, и был бы рад тут же по-
обещать сотни миллионов или 
несколько миллиардов рублей. 
Тем более он сам считает, что 
достроить корпус надо и надо 
сделать это как можно быстрее. 
Однако проектно-сметная до-
кументация на оставшуюся пя-

тую часть работ пока не утвер-
ждена. «Без проектно-сметной 
документации мы деньги не до-
ставим. Это же очевидно абсо-
лютно, что нельзя телегу запря-
гать впереди лошади. Не оби-
жайтесь, я сейчас говорю по-то-
варищески», — сказал премьер 
губернатору Андрею Клычкову. 
Глава минстроя Ирек Файзул-
лин сообщил, что документы 
должны быть готовы в ноябре.

В итоге Михаил Мишустин 
назначил персонально ответст-
венным за объект губернатора 
Орловской области, но участво-
вать будут, как говорится, всем 
миром. «Я вам буду лично по-
могать», — сказал премьер. Ми-
нистру строительства и ЖКХ 
поручено постоянно контроли-
ровать прохождение проектно-
сметной документации. На лич-
ный контроль ситуацию возь-

мет полномочный представи-
тель президента в Центральном 
федеральном округе Игорь Ще-
голев.

Глава правительства также 
посетил предприятие «Орел-
масло», специализирующее-
ся на производстве рапсового 
и подсолнечного масла. Бизнес 
продвигается успешно, у ком-
пании есть планы по развитию, 
включая модернизацию произ-
водств с учетом новой полити-
ки по снижению выброса угле-
кислых газов. Но на компанию 
повлияло решение правитель-
ства по сдерживанию цен на 
подсолнечное масло, и руково-
дители осторожно интересова-
лись у премьера дальнейшими 
намерениями кабинета мини-
стров. «Экспортные пошлины, 
которые были установлены, 
в том числе на подсолнечник, 
и которые работают сегодня 
вместе с демпферным механиз-
мом по маслу, будут работать 
до 31 августа 2022 года», — ска-
зал им Михаил Мишустин. Без 
них, подчеркнул он, ситуация 
на внутреннем рынке была бы 
крайне негативная.

На заводе «Протон», специ-
ализирующемся на выпуске 
оптоэлектроники, тоже подни-
мали вопрос о сбыте своей про-
дукции. Сейчас почти 70 про-
центов ее относится к сфере 
специального назначения, но в 
планах снижение доли и увели-

чение гражданской составля-
ющей. «Мы сегодня запускаем 
новую льготу стимулирования 
потребителей, которые будут 
покупать вашу продукцию, — за-
явил председатель правитель-
ства. — Именно они будут полу-
чать соответствующие средства 
для того, чтобы конкурентоспо-
собно покупать вашу продук-
цию». Он посоветовал заводу 
обратить внимание и на прави-
тельственные меры поддержки 
IT-отрасли, подумать, как мож-
но было бы ими воспользовать-
ся. Чтобы предприятиям самим 
было проще получать субсидии 
от государства, правительство 
активно переводит их оформле-
ние в электронный вид. Онлайн-
заявку сейчас можно подать на 
30 видов субсидий. «Все осталь-
ные формы поддержки, которые 
должны быть формализованы в 
электронном виде, будут в те-
чение года переведены в госу-
дарственной информационной 
системе «Промышленность» в 
такую форму», — рассказал Ми-
шустин. Кроме того, считает 
премьер, нужно сокращать ко-
личество документов и избы-
точных требований для получе-
ния госпомощи.  

В Орле премьер-министр посетил 
завод «Протон» — предприятие 
по выпуску оптоэлектроники. 

Новые Apple Watch доступны в пяти цветах.

А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин — о строительстве 
медцентра в Орле: Люди, которые вокруг 
ходят и смотрят, они соответствующим 
образом формируют отношение 
к властям, в том числе региональным 
и местным

НАЛОГИ 

Что делать тем, 
кто не получил 
налоговое 
уведомление

ПОД ЛИЧНЫЙ 
КОНТРОЛЬ
Михаил Загайнов

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) до конца октября завер-
шит рассылку физлицам нало-
говых уведомлений по имуще-
ственным налогам. Те собст-
венники транспортных средств 
и объектов недвижимости, кто 
не получит сообщения, должны 
будут самостоятельно подать 
необходимые сведения, сооб-
щили в пресс-службе ФНС.

«Такое сообщение оформля-
ется по форме и направляется 
в любой налоговый орган либо 
в МФЦ, уполномоченный их 
принимать. Необходимо прило-
жить копии правоустанавлива-
ющих (правоудостоверяющих) 
документов на объекты недви-
жимого имущества и (или) до-
кументов, подтверждающих 
государственную регистрацию 
транспортных средств», — поя-
снили в налоговой службе.

Информацию необходимо 
предоставить до 31 декабря. В 
случае нарушения этих сроков 
может быть наложен штраф в 
размере 20% от неуплаченной 
суммы налога.

Рассылка уведомлений для 
уплаты физлицами транспор-
тного и земельного налогов, 
а также налога на имущество 
стартовала в сентябре. Всего 
ФНС отправит 67,1 млн уве-
домлений. Из них 44,6 млн — по 
почте заказными письмами, 
22,5 млн — в электронном виде 
через личные кабинеты налого-
плательщиков. Оплатить нало-
ги необходимо до 1 декабря. 

Общий объем начислений в 
уведомлениях составил 299,2 
млрд рублей. По сравнению с 
прошлым годом этот показа-
тель вырос на 2%. 

«Налоговые уведомления 
адресованы владельцам на-
логооблагаемого имущества: 
транспортных средств, земель-
ных участков, объектов капи-
тального строительства за пе-
риод владения в течение 2020 
года», — отмечали ранее в ве-
домстве.  

Тепловой насос 
качает тепло 
из-под земли, 
из воздуха и воды

— Как сэкономить на услугах ЖКХ
rg.ru/sujet/1580 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

—Читайте также: Чипы для 
автопрома начали продавать 
на «черном рынке»
rg.ru/art/2172081 

ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД НА НОВЫЕ ЧАСЫ APPLE WATCH

В пятницу стартуют розничные продажи часов Apple Watch Series 7. 

«Российская газета» протестировала новинку.

Комплектация Apple Watch в этом году не изменилась: часы поставляют-

ся в коробке, открыв которую можно обнаружить еще две других — одну 

с часами, другую с ремешком, в зависимости от того цвета, который вы-

бран покупателем. Но компания изменила размеры дисплея. Он стал на 

20% больше по сравнению с предыдущей версией. Размеры корпуса 

также увеличились на 1 мм — теперь есть варианты с корпусом 41 мм (36 

990 рублей) и 45 мм (39 990 рублей). Сам дисплей стал на 70% ярче в 

помещении по сравнению Apple Watch Series 6.

Из-за увеличившегося дисплея кнопки меню стали больше, чем в преды-

дущей версии. Особенно это бросается в глаза при использовании 

меню часов: для доступа к нужным приложениям «крутить» колесиком 

или листать «свайпом» нужно намного меньше. Новинка очень быстро 

заряжается — 80% за 45 минут. А если пользователь не успел зарядить 

часы перед сном, их можно зарядить всего за 8 минут для отслеживания 

8-часового сна. В комплекте с часами идет кабель типа USB Type C, и его 

можно использовать с любыми зарядными устройствами USB C. Apple 

Watch Series 7 стали прочнее по сравнению с предыдущим поколением. 

Также часы защищены от пыли по стандарту IP6X, это наивысший серти-

фикат защиты. Гаджет можно погружать в воду до 50 метров. Есть фун-

кции ЭКГ, измерения уровня кислорода в крови и мониторинг сна.

Подготовил Иван Черноусов

A
P

P
L

E
.C

O
M

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 октября 2021
четверг № 235 ( 8586 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРАВО Суд подтвердил 
право нерожденных детей 
на компенсацию 
морального вреда

Родились 
в печали

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции защитил 
детей, столкнувшихся с большой бедой еще до рожде-
ния. Если кроха потеряла отца еще до того, как увидела 
свет, она имеет право на компенсацию морального вре-
да. И ничего, что младенец в утробе матери еще не ведает 
горя: он вырастет и обязательно познает печаль. Так что 
кто-то должен за это заплатить.

В конкретном деле, которое дошло до кассационного 
суда, мужчина погиб в авиакатастрофе. Стали безотцов-
щиной двое малышей, в том числе один ребенок родился 
уже после смерти отца. Апелляционная инстанция взы-
скала с авиакомпании в пользу каждого малыша по мил-
лиону рублей в качестве компенсации морального вре-
да. Компания попыталась обжаловать решение: мол, как 
же так, неродившемуся-то за что? Но ее доводы кассация 
отклонила.

«При оценке степени физических и нравственных 
страданий супруги и детей погибшего суд апелляцион-
ной инстанции обоснованно исходил из наличия глубо-
кой, устойчивой привязанности, потребности в ежед-
невном общении истцов с супругом и отцом, отсутствия 
возможности такого общения, невозможности передать 
детям жизненный опыт, знания, житейские навыки, дли-
тельной невозможности похоронить погибшего, — поя-
снил Второй кассационный суд. — Неполное осознание 
самими детьми причиненного морального вреда не сви-
детельствует о его отсутствии либо незначительном раз-
мере. Судом обоснованно учтено, что произошедшая 
трагедия лишила детей отца, данная утрата невосполни-
ма и будет оказывать влияние в течение всей их жизни».

Как пояснила руководитель практики «Семейное 
и наследственное право» юридической фирмы Ната-
лья Рингельман, размер компенсации морального вре-
да определяется индивидуально, с учетом особенностей 
и фактических обстоятельств каждого конкретного дела. 
«В ситуации с авиакатастрофами степень вины причи-
нителя вреда не берется во внимание, так как в данном 
случае вред причинен источником повышенной опасно-
сти», — подчеркивает она. В свою очередь адвокат Оль-
га Власова обращает внимание, что каких-либо четких 
критериев для расчета суммы нет. Каждый раз суды ре-
шают индивидуально. «И несмотря на то, что высшие 
суды неоднократно обращали внимание на недопусти-
мость произвольно снижать размер компенсации мо-
рального вреда, конкретные суммы по схожим делам 
сильно различаются», — сказала она.  

Владимир Баршев

П
ри покупке автомобиля 
с пробегом можно сэко-
номить, если не останав-

ливаться при выборе только 
на своем регионе. Так, наибо-
лее дешевые подержанные ма-
шины продаются в Самарской 
и Кемеровской областях, сле-
дует из исследования портала 
Авто.ру.

Дешевле всего Lada Granta 
2016 года продают в Кемеров-
ской области. При средней цене 
на машину в России 329 500 ру-
блей здесь  она  обойдется 
в 290 тысяч рублей. В соседних 
регионах — Новосибирской об-
ласти и Красноярском крае — ма-
шины оказались на 20—25% до-
роже. Недорогие предложения 
встречаются в Крыму и столич-
ном регионе: в среднем по 295—
300 тысяч рублей. Дороже всего 
-  в Волгоградской и Новосибир-
ской областях, в Ставрополь-
ском крае.

Hyundai Solaris, при средней 
по России цене 684 800 рублей, 
в Чеченской Республике и Мур-
манской области можно прио-
брести за 662 тысячи рублей. 
В столичном регионе — за 664 ты-
сячи. Самые дорогие «корейцы» 
обитают в Иркутской области, 
а также в Крыму (748 тыс. руб.) 
и Тверской области (744 тыс. 
руб.).

Самые доступные Renault 
D u s t e r п р и  с р е д н е й  ц е н е 
845 000 рублей продаются в Ре-
спублике Татарстан. Здесь они 
стоят 768 тысяч рублей. Чуть 
дороже они в Санкт-Петербур-

ге и области — 800 тысяч ру-
блей. А также в Пермском крае — 
820 тысяч. А в Красноярском 
крае, Нижегородской и Челябин-
ской областях кроссоверы сто-
ят дороже всего: 870—905 тысяч 
рублей.

Пятилетняя Skoda Octavia 
при средней цене 950 000 рублей 
в Самарской области обойдется 
в 919 тысяч. В Тамбовской, Воро-
нежской и Московской областях 
она продается уже по 930 тысяч. 
А в Ростовской и Свердловской 
областях, а также на Крымском 
полуострове она самая дорогая — 
больше миллиона рублей.

В Кемеровской области мож-
но найти самые доступные в Рос-
сии Kia Sportage — 1,4 миллиона 
рублей, при средней стоимости 
1 437 100 рублей. В Челябинской 

и Оренбургской областях они 
немного дороже, но в пределах 
1,5 миллиона. Наиболее дорогие 
Kia Sportage продаются в Сара-
товской области (1,52 млн руб.). 

С р е д н я я  ц е н а  п я т и л ет-
ней Toyota Camry по России — 
1 515 200 рублей. Минимальные 
цены на нее встречаются в Ре-
спублике Дагестан, а также в Ке-
меровской и Вологодской облас-
тях — от 1,4 миллиона. Самые до-
рогие Camry — почти по 1,7 мил-
лиона рублей — продаются в Кур-
ской, Иркутской и Пензенской 
областях.  

ТРАНСПОРТ Чем поможет новый закон о такси

Ход для «шашечек»

Ирина Белова,
«Российская газета», Сочи

Т
еневой оборот в сфе-
ре таксомоторных 
перевозок в России 
с о ста вл я ет  о к ол о 
800 миллиардов ру-
блей. И по сравнению 
с прошлым годом он 
не упал. Об этом «РГ» 
сообщила председа-

тель Общественного совета по 
развитию такси Ирина Зари-
пова, участник Всероссийской 
конференции TAXI-2021 в Сочи.

— Количество нелегалов по-
прежнему остается высоким, — 
отметила Зарипова. — По нашим 
оценкам, перевозками в стране 
занимаются два миллиона так-
систов, а разрешений выдано 
всего 430 тысяч. А оформлен-
ных на автомобили такси поли-
сов ОСАГО и вовсе 50 тысяч.

В целом проблемы частно-
го извоза в регионах одинако-
вые — много бомбил, плохая 
организация предрейсовый 
осмотров водителей и техни-
ческих проверок машин. Из-

менить ситуацию должен за-
кон об организации перево-
зок пассажиров и багажа лег-
ковым такси, проект которо-
го недавно опубликовал Мин-
транс России. 

— Проблема в том, что сейчас 
технологии удаленных медос-
мотров находятся вне закона, — 
пояснила Ирина Зарипова. — 
Суть их в том, что водитель с по-
мощью специального термина-
ла может измерить температу-
ру, провериться на употребле-
ние наркотиков и так далее. За-
кон о такси поможет ускорить 
принятие документа об удален-
ных медосмотрах. Тогда все два 
миллиона водителей смогут ра-
ботать легально, часть из них 
станут самозанятыми.

Что значит легально? Во-
первых, платить налоги — четы-
ре процента с транзакции. Во-
вторых, удаленно проходить 
медосмотры, тогда пассажиры 
будут уверены в том, что за ру-
лем трезвый, адекватный и от-
дохнувший водитель. В-третьих, 
все автомобили такси будут во-
время проходить техосмотр. 

Еще одной темой для дискус-
сии на конференции стала цена 
на поездки. Во время обсужде-
ния звучали предложения уста-
новить нижний порог. Сами 
таксисты заявляют, что тари-
фы слишком низкие, поэтому 
водители недосыпают, берут 
слишком много заказов, чтобы 
заработать. В итоге все это ска-
зывается на безопасности пас-

сажиров. Однако их оппонен-
там тоже нашлось, что сказать. 
«Конечно, современные такси-
сты скучают по советским вре-
менам, когда на такси стояла 
очередь и было распространено 
«Шеф, плачу два счетчика!», — 
парировали они.

По словам экспертов, в раз-
работанном законе есть поло-
жение о нижней ценовой план-
ке, но пока речь идет о ее введе-
нии в Москве, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге, Ленин-
градской области и Севастопо-
ле. Хотя она необходима и в дру-
гих регионах. Нижняя планка за-
щитит легальных таксистов от 
демпинга. Хотя нужна и верхняя 
планка, чтобы защитить пасса-
жиров от необоснованных скач-
ков цен, например в праздники. 

При этом есть в регионах 
и свои проблемы. «Например, 
в Сочи на подработку стремит-
ся много водителей такси, осо-
бенно из соседних республик, 
ведь город перенасыщен тури-
стами, — говорит Ирина Зарипо-
ва. — Также на курорте процве-
тает мошенничество».  

Тема такси вызывает много вопросов. Есть о чем поговорить.

А К Ц Е Н Т

Перевозками в стране занимаются
два миллиона таксистов,
а разрешений выдано всего 430 тысяч

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

ТУРИЗМ

В Твери
началась
подготовка
к строительству
велодорожки
Москва —
Санкт-
Петербург

ЖМИ 
НА ПЕДАЛИ!
Антон Валагин,
«Российская газета», Тверь

Протяженность веломаршрута 
Москва — Санкт-Петербург со-
ставит почти 425 километров. 
Строительство тверского участ-
ка начнется от города Дубны. 
Помимо магистрального пути 
на север для путешественников 
будут построены ответвления 
и заезды к местным достоприме-
чательностям.

— Мы создадим несколько 
маршрутов. В регионе есть инте-
ресные места, которые находят-
ся недалеко от основной трас-
сы — например, исток Волги или 
несколько интересных усадеб 
в Торжке, — рассказал глава реги-
она Игорь Руденя.

Маршрут пройдет по терри-
тории Конаковского, Калинин-
ского и Торжокского районов 
и трем городам: Твери, Торжку 
и Осташкову. Работа над пилот-
ным участком Дубна — Конаково 
длиной 28,6 км уже стартовала. 
Выполнены проектные работы, 
до конца года планируется на-
чать обустройство маршрута.

Идея создать велодорожку из 
Москвы в Санкт-Петербург воз-
никла в 2020 году и получила 
поддержку Ростуризма. Старто-
вав вдоль канала имени Москвы, 
путешественники проедут по бе-
регам озер Ильмень и Селигер, 
побывают в Великом Новгоро-
де, знаменитых петербургских 
предместьях: Гатчине, Павлов-
ске, Пушкине. Финиш — на Не-
вском проспекте.

Другим важным условием 
стала доступность трассы для 
всех желающих. Она будет бес-
платной, и для того, чтобы про-
катиться, не обязательно даже 
иметь велосипед — его возможно 
взять напрокат вместе с другим 
необходимым туристу инвента-
рем. Строительство всей трассы 
рассчитано на 10 лет.  

ТОРГОВЛЯ 

Овощи 
в дальние села 
теперь 
доставляют 
парашютами

КАРТОФЕЛЬ 
С НЕБЕС
Юлия Гарднер,
«Российская газета», Якутия

Жителям арктического села 
Чкалов в Якутии сбросили по-
чти тонну картофеля на пара-
шютах с самолета Ан-2. Такой 
эксперимент провели из-за от-
сутствия авиационной площад-
ки в населенном пункте и вер-
толетов — у поставщика. 

Село Чкалов — администра-
тивный центр и единственный 
населенный пункт в Берелях-
ском наслеге Аллаиховского 
района. Проживает в нем всего 
около 140 человек. Продукцию 
сюда обычно завозят по реке, 
на баржах. Однако в этом году 
лед встал раньше, зимники еще 
не открылись, единственным 
вариантом остался воздушный 
транспорт. Выпавший с неба 
картофель будут продавать по 
75 рублей за килограмм. Цена 
по местным меркам неболь-
шая, так как стоимость самой 
доставки субсидирует прави-
тельство республики.

— Ждем второй рейс: долж-
ны привезти фрукты, — доба-
вил глава Береляхского наслега 
Алексей Николаев.

Всего так доставят 2,5 тон-
ны овощей: капусты, моркови, 
лука. В этом году в Якутии за-
пустили новую схему поставки, 
которая позволила удешевить 
логистику. «Якутоптторг» отка-
зался от дорогостоящих верто-
летов, заменив их самолетами 
Ан-2. Расходы на «кукурузник» 
оказались в 2,5 раза меньше, 
чем на винтокрылый Ми-8. Та-
кую практику доставки распро-
странят и на другие отдаленные 
поселки.  

МНЕНИЕ

К новому проекту закона о такси 

много претензий, сообщил глава 

центра компетенций Международ-

ного евразийского форума такси 

Станислав Швагерус. Таксопарками 

и водителями составлен список из 

десяти пунктов. Но на этом вопросы 

не исчерпываются. Вот одна из пре-

тензий. В законопроекте отсутству-

ют требование к стажу водителя так-

си. Это позволит службам заказа 

привлекать к выполнению не имею-

щих опыта вождения физических 

лиц. Запрет на допуск водителя такси 

с административными правонару-

шениями, указанными в законопро-

екте, не имеет механизма проверки 

наличия проверки таких правонару-

шений. Равно как не предусмотрена 

обязанность не допускать к управле-

нию водителя такси с такими нару-

шениями. Есть только право требо-

вать от водителя «документы, под-

тверждающие отсутствие фактов его 

привлечения к административной 

ответственности». Что это за доку-

менты, тоже не ясно.

Подготовил Владимир Баршев 
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Видео 
о поставке 
картофеля 
в село Чкалов 
смотрите 
по QR-коду.

ДОРОГИ Подмосковная ГАИ 
протестирует желающих 
на знание правил движения

Водителям 
предложено 
провериться

Владимир Баршев

Правительство Московской 
области, а также подмосков-
ная Госавтоинспекция реши-
ли проверить, насколько хо-
рошо жители региона знают 
Пра вила дорожного движе-
ния. Для этого запущен общео-
бластной онлайн-зачет на зна-
ние правил. 

О старте проекта сообщил 
начальник подмосковной Го-
савтоинспекции Виктор Куз-
нецов на совещании, которое 
в формате видеоконференции 
проводил губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев. 

Зачет разработан совместно 
с региональной общественной 
организацией «Союз безопа-
сности дорожного движения» 
и Министерством транспорта 
и дорожной инфраструктуры 
Московской области.

Тестирование продлится до 
11 ноября. Чтобы его пройти, не-
обходимо зарегистрироваться 
на сайте https://zachetpdd50.ru/.

Получить подтверждение ре-
гистрации и ответить на 20 во-
просов, которые вполне соот-
ветствуют экзаменационным 
билетам на водительское удо-
стоверение. 

Все успешно прошедшие за-
чет будут награждены именны-
ми электронными сертификата-
ми. После подведения итогов за-
чета двадцать участников, пра-
вильно ответившие на макси-
мальное количество вопросов 
за короткое время, получат па-
мятные призы. Участникам за-

чета, которые не пройдут тест, 
придет ссылка на Правила до-
рожного движения.

Зачем все это надо? 
Дело в том, что, по данным 

социального опроса, каждый 
второй водитель последний раз 
читал Правила дорожного дви-
жения в автошколе. При этом 
только за последние три года 
в них вносились изменения 
17 раз. 

То есть актуальность зна-
ний многих водителей, не гово-
ря уже о пешеходах, оставля-
ет желать лучшего. Опираясь 
на данные этого опроса, можно 
сказать, что половина водите-
лей ездят не по правилам, а по 
привычке. Не в этом ли главная 
причина высокой аварийности 
в России?

Да, частое внесение измене-
ний в этот документ тоже по-
рядка на дорогах не прибавля-
ет. Не каждый автоинспектор 
разбирается в том, какие имен-
но требования действуют в дан-
ный момент времени. Именно 
по этой причине Правила до-
рожного движения внесли в бе-
лый список нормативных ак-
тов, в которые нельзя вносить 
поправки.

Привлечение людей к изуче-
нию правил в удобном онлайн-
формате позволит повысить 
«дорожную грамотность» на-
селения Подмосковья, счита-
ют в Госавтоинспекции Подмо-
сковья. 

Кстати, вопросы в тесте не-
сложные. Корреспондент «РГ» 
с легкостью его сдал.  

АВТОМОБИЛИ Где продают самые дешевые 
подержанные машины

С пробегом 
и со скидкой

Автомобили с пробегом можно купить ниже средней рыночной цены, если 
поискать их в других регионах.

COVID-19 Минздрав 
одобрил клинические 
исследования назальной 
вакцины

Спрей 
против вируса

Михаил Загайнов

Минздрав разрешил клинические исследования на-
зальной вакцины от COVID-19, разработанной Цен-
тром имени Гамалеи. Соответствующая запись появи-
лась в реестре ведомства. «Раствор для интраназально-
го введения, компонент I — 0,5 мл/доза + компонент II — 
0,5 мл/доза», — говорится в описании препарата.

Предполагается, что в исследовании примут учас-
тие 500 добровольцев. Работы должны завершиться до 
31 декабря 2023 года. Испытания будут проводиться в 
ООО «Научно-исследовательский центр Эко-безопа-
сность» в Санкт-Петербурге. Ранее директор Центра 
имени Гамалеи Александр Гинцбург заявил, что на-
зальная вакцина от коронавируса может быть зареги-
стрирована в России в 2022 году. Преимущество дан-
ной формы вакцинации заключается в снижении по-
бочных эффектов и возможности охвата большого ко-
личества населения. Центр имени Гамалеи — разработ-
чик первой в мире вакцины от коронавируса «Спутник 
V». Сейчас российский препарат зарегистрирован в 70 
странах с общим населением около четырех миллиар-
дов человек (более 50% населения Земли). По количе-
ству одобрений со стороны государственных регулято-
ров он занимает второе место в мире. На сегодняшний 
день в России зарегистрировано уже пять отечествен-
ных вакцин от коронавируса.   

АРМИЯ Сергей Шойгу 
вручил орден Мужества 
офицеру из Севастополя

Секунды 
до взрыва 

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны Сергей Шойгу вручил награ-
ды победителям 8-го Всеармейского фестиваля «Ар-
мия России-2021». Лучших из лучших в Вооруженных 
силах определили в девяти номинациях. 

Первым на сцену поднялся капитан 3 ранга Андрей 
Яковлев. «Указом президента страны Андрею вручает-
ся орден Мужества. Прошу огласить указ, прежде чем 
мы вручим главный приз сегодняшнего фестиваля», 
— объявил Шойгу. За что же Яковлев удостоился  столь 
высокой награды? Прошлой осенью его подрывная во-
долазная команда очищала Севастопольскую бухту от 
авиамин времен Великой Отечественной. Группа уже 
обезвредила более сотни тонн боеприпасов, когда воз-
никла нештатная ситуация. Плавучая секция причала, 
доверху набитая опасным грузом, стала крениться на 
правый борт. Сдвинутые с места мины могли взорвать-
ся в любой момент.  Яковлев быстро провел расчеты, 
установил подрывные заряды в полузатопленном трю-
ме и активировал взрыватели. 

Ударная волна и разлет осколков ушли вглубь моря, 
что помогло избежать жертв и разрушений. За этот 
подвиг Яковлев и был награжден орденом Мужества. 
Кстати, памятный знак армейского фестиваля с крат-
кой надписью «Лучший» офицер получил как раз за 
победу в номинации «Мужество и честь».  
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КОШЕЛЕК Предлагается
дать нотариусам доступ 
к спискам недееспособных

Проверят 
на трезвую 
голову

Владислав Куликов

Министерство юстиции России вынесло на общест-
венное обсуждение проект приказа, прописывающего 
в том числе получение нотариусами сведений из Еди-
ной государственной информационной системы соци-
ального обеспечения для выявления недееспособных. 
Также нотариусы смогут получать сведения об огра-
ниченно дееспособных гражданах и несовершеннолет-
них, оставшихся без родительского попечения. Данная 
информация необходима нотариусам для защиты прав 
граждан при оформлении сделок. Ведь если, скажем, 
кто-то от лица недееспособного человека продаст его 
квартиру, постра-
дают все, кроме мо-
шенника, провер-
нувшего сделку.

Как поясняют эк-
сперты, на данный 
момент судебное 
решение о призна-
нии лица недееспо-
собным или огра-
ниченно дееспособ-
ным фиксируется 
в ЕГРН в качестве 
дополнительных 
сведений о правоо-
бладателе того или иного объекта недвижимого имуще-
ства. Однако, как показывает практика, действующий 
механизм учета таких людей не совершенен.

Прежде всего поиск информации в ЕГРН о дееспо-
собности того или иного лица ведется относительно 
квартиры, а не самого человека. Получается, если у не-
дееспособного гражданина на момент вынесения су-
дебного решения нет в собственности недвижимости, 
сведения об особенностях его психического здоровья 
не фиксируются. Кроме того, в ЕГРН не вносится важ-
ная с правовой точки зрения информация об опекунах 
и попечителях.

Признание недееспособным означает, что человек 
не может самостоятельно совершать сделки и нести от-
ветственность. В свою очередь, ограничение дееспо-
собности предполагает установление попечительства 
над человеком, кто-то из близких родственников возь-
мет под контроль его доходы и расходы. То есть человек 
не лишен полностью прав, но распоряжаться своими 
финансами не может. Закон разрешает ограничивать 
дееспособность игроманов и алкоголиков.

Существующая система подразумевает, что до-
ступ к сведениям о недееспособных имеет ограничен-
ный круг лиц. То есть, например, рядовой гражданин, 
который идет на сделку купли-продажи жилья, может 
убедиться в дееспособности второй стороны договора 
только через нотариуса.

При этом, как объясняет начальник юридическо-
го отдела Федеральной нотариальной палаты России 
Сергей Егоров, выяснение факта недееспособности 
лица имеет большое значение при совершении юри-
дически значимых действий, прежде всего, сделок. 
 Например, если недееспособность какой-то из сторон 
сделки осталась скрытой, такая сделка может быть при-
знана ничтожной. Тем важнее, что нотариусы теперь 
смогут получать информацию и из Единой государст-
венной информационной системы социального обеспе-
чения, в которой в том числе должна будет отражаться 
информация о дееспособности граждан. Доступ будет 
осуществляться по электронным каналам.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Картой «Мир» 
можно будет 
расплатиться 
во всех МФЦ

ГОСПОШЛИНА 
СТАЛА БЛИЖЕ
Анастасия Алексеевских

Со следующего года карту 
«Мир» должны принимать для 
оплаты госпошлин и иных пла-
тежей в многофункциональных 
центрах (МФЦ). Соответству-
ющий проект постановления 
правительства, подготовлен-
ный минэкономразвития, опу-
бликован для общественного 
обсуждения.

«В многофункциональном 
центре должно быть организо-
вано предоставление заявите-
лям возможности совершения 
операций с использованием 
национальных платежных ин-
струментов в рамках нацио-
нальной системы платежных 
карт», — говорится в постанов-
лении. Регионы планируется 
обязать устанавливать бан-
ковские терминалы в МФЦ для 
безналичной оплаты, в том чи-
сле с использованием карты 
«МИР» на федеральном уровне 
с 1 января 2022 года, рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе минэ-
кономразвития. 

Как уточнили в министер-
стве, размер пошлины сейчас 
установлен на федеральном 
уровне. При этом регионы сами 
устанавливают порядок опла-
ты госуслуг в МФЦ. Иногда ре-
ализован прием оплаты на-
личными, иногда — через бан-
ковские терминалы. При этом 
в ряде случаев есть практика 
возвращения сдачи на лицевой 
счет сотового телефона, при-
чем не в полном объеме — часть 
средств удерживается за «до-
полнительные услуги» (напри-
мер, технологическое сопро-
вождение оформления платеж-
ных документов), уточнили 
в минэкономразвития.

Минэкономразвития пред-
лагает унифицировать прави-
ла оплаты госуслуг в МФЦ и для 
этого обязать регионы органи-
зовать в МФЦ оплату в безна-
личной форме, это позволит по-
высить доступность госуслуг 
и сделает систему оплаты более 
удобной для граждан, считают 
в министерстве.  

Тест лучше локдауна
По словам Анастасии 
Раковой, за послед-
ний месяц заболело 

в 2,5 раза больше детей школь-
ного возраста, чем в предыду-
щий. Ракова отмечает, что в та-
кой ситуации в ряде регионов 
школы уже перешли на дистан-
ционное обучение: «Мы пони-
маем, что это крайняя мера, 
которую никто в городе не хо-
чет допустить. Поэтому отра-
батываем другие возможные 
механизмы, в частности, вво-
дим в десяти школах экспресс-
тестирование». 

Отмечу, экспресс-тест на 
антиген коронавируса пред-
ставляет собой точно такой же 
мазок из носоглотки, как и тра-
диционный ПЦР-тест. Как уже 
доказано практикой, его до-
стоверность — высока, доля 
ложноположительных резуль-
татов составляет всего 2 про-
цента. Основное отличие его 
состоит в том, что результа-
та этого теста не нужно ждать 
сутки и более, он готов в тече-
ние 10—15 минут. Такие тесты 
широко используют за рубе-
жом, например, в Великобри-
тании, Австрии, Германии, где 
в ряде земель школьники сда-
ют их дважды в неделю. Мо-
сковские учащиеся будут сда-
вать их раз в две недели. Как 
это будет выглядеть на практи-
ке, корреспонденту «РГ» рас-
сказала директор школы № 57 
Анна Вахнеева: «Тестирование 
мы решили начать с начальной 
школы, пятых и шестых клас-
сов, которые учатся в одном 
здании. Но сначала, чтобы не 
напугать детей, им показали 
мультики, что их ждет, подго-
товили и родителей. В класс 
войдут не более двух медработ-
ников из поликлиники, кото-
рая обслуживает нашу школу. 
По расчетам, за 25 минут они 
возьмут мазки у всех учеников 
и дальше уроки продолжатся 
по расписанию. За шесть дней 
надеемся провести диагности-
ку всех 1700 учащихся». 

Если у кого-то тест окажет-
ся положительным, ребен-
ка поместят в отдельный ка-
бинет, где он будет дожидать-
ся прихода родителей. Но это 
еще не диагноз — его поставят 
только после проведения те-
ста ПЦР, для взятия которо-
го к школьнику домой придет 
врач из районной поликлини-
ки. Тест ПЦР тоже подтвердил 
COVID-19? В этом случае те-
стирование проведут для всех 
членов семьи. Класс на две не-
дели ждет дистанционное об-
учение.  «Другого способа, 
как выявить заболевших еще 
на входе в школу, я не вижу, — 
продолжила Анна Вахнеева. — 
А ведь дети заражают друг дру-
га, учителей, родителей, бабу-
шек и дедушек, для которых 
коронавирус часто смертель-
но опасен. Поэтому мы охотно 

согласились на предложение 
мэрии начать экспресс-тести-
рование в числе первых в го-
роде. Сейчас в нашей школе 
из 70 классов на дистанте на-
ходятся 10 классов. Возмож-
но, их было бы меньше, если 
экспресс-диагностика нача-
лась еще раньше». Впрочем, 
кто и как будет проводить эк-
спресс-тестирование, поясни-
ли в оперштабе, решать самим 
школам и родителям. Берут ма-
зок тонкой мягкой палочкой, 
нанести вред которой невоз-
можно. Поэтому старшеклас-
сники могут взять его сами. 
Провели в городе и обучение 
взятию мазка персонала школ. 
Родители могут поприсутство-
вать при взятии теста. Те же, 
кому экспресс-тест не нравит-
ся в принципе, могут сдавать 
раз в две недели тест ПЦР в ла-
бораториях города и предъяв-
лять школе сертификат о его 
проведении. По итогам пилот-
ного проекта и отработки эф-
фективного алгоритма по сло-
вам Анастасии Раковой власти 
рассмотрят возможность орга-
низации тестирования и в дру-
гих образовательных органи-
зациях города. 

Если у ребенка тест окажется положительным, его поместят в отдельный кабинет до прихода родителей. 

А К Ц Е Н Т

Сами школы и родители учеников
решат, кто и как будет проводить 
экспресс-тестирование в классе

— Нотариусы рассказали, как проверить подлинность 
доверенности по QR-коду — узнайте на сайте
rg.ru/art/2178406

РЕШЕНИЕ 

Суд отправил 
ректора 
«Шанинки» 
под домашний 
арест

РЕКТОРА 
ОСТАВИЛИ 
ДОМА
Иван Егоров

Тверской суд Москвы в среду 
поздно вечером избрал домаш-
ний арест ректору Московской 
высшей школы социальных 
и экономических наук — «Ша-
нинки» Сергею Зуеву.

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» пресс-секретарь 
Тверского суда Ольга Бонда-
рева, таким образом суд отка-
зал следствию в ходатайстве об 
избрании в отношении Зуева 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу. Домашний 
арест ректору назначен на два 
месяца - до 7 декабря. Как доба-
вила представитель Тверского 
районного суда, Зуев находит-
ся в статусе подозреваемого по 
делу о мошенничестве  в особо 
крупном размере.  

Само уголовное дело было 
возбуждено по факту хищения 
бюджетных денег выделенных 
в рамках федерального проек-
та «Учитель года» и националь-
ного проекта «Образование». 
При этом в самой «Шанинке» 
заявили, что вуз, несмотря на 
задержание ректора, работает 
«в штатном режиме», а образо-
вательный процесс идет «в со-
ответствии с расписанием 
и учебным планом».  

Сергея Зуева задержали во 
вторник в рамках дела о хище-
нии более 21 миллиона рублей 
у Фонда новых форм развития 
образования (ФНФРО), кото-
рый возглавляла экс-замми-
нистра просвещения Мари-
на Ракова.  По версии следст-
вия, Ракова и другие фигуран-
ты в 2019 году похитили более 
50 млн рублей, выделенных 
в рамках двух госконтрактов по 
госпрограмме «Образование». 
Чиновница, как считает след-
ствие, пролоббировала перечи-
сление этих средств ФНФРО, а 
в качестве субподрядчика для 
исполнения госконтрактов 
была привлечена «Шанинка». 

Если выяснится, 
что хозяин про-
данной квартиры 
недееспособен, 
сделку обяза-
тельно отменят

1

По горячим 
следам 

Руководитель следственного управления СК 
по Курганской области рассказал, как движет-
ся расследование дела после страшного пожа-

ра, во время которого погибли шесть человек — четверо 
взрослых и двое детей.

Начальство СК по Красноярскому краю и Респу-
блике Хакасия докладывали на совещании об обстоя-
тельствах массового отравления школьников в Крас-
ноярском крае. Потом все слушали, как идет работа по 
уголовному делу об утонувшем судне. Это дело возбу-
дило и ведет Западное межрегиональное следственное 
управление на транспорте СК РФ. Напомним, в аква-
тории Кандалакшского залива Белого моря пошло ко 
дну маломерное судно «Фаворит». Погибли два челове-
ка, еще двое граждан, которые были на борту, числятся 
пропавшими без вести.

На контроле председателя СК находятся еще не-
сколько громких недавних уголовных дел. Это — рассле-
дование гибели людей при пожаре в больнице Киров-
ской области и дело о несвоевременно оказанной мед-
помощи 11-летнему жителю Киреевского района Туль-
ской области. Сейчас мальчик чувствует себя удовлет-
ворительно, сотрудники регионального подразделения 
СК продолжают оказывать ему содействие, отчитались 
подчиненные. 

Бастрыкин потребовал представить отчеты еще по 
нескольким уголовным делам в Санкт-Петербурге и Ле-
нобласти. В том числе он поручил представить опера-
тивный доклад по обстоятельствам жуткой находки — 
обнаружения в Ленинградской области сумки с остан-
ками ребенка. Кроме того, руководству управления СК 
по Санкт-Петербургу поручено отчитаться о том, как 
расследуется дело, которое завели после обрушения 
дома на улице Чайковского. Дом рухнул после того, как 
там начались незаконные ремонтные работы. 

Придется питерскому начальству докладывать и о 
том, что они сделали после рассказа местных журнали-
стов о возможном разрушении особняка Алексея Чер-
касского (Риттера), расположенного на одной из цен-
тральных улиц Северной столицы.

Кроме отчетов Александр Бастрыкин дал особые 
указания по работе своих подчиненных с обращения-
ми граждан, которые поступают в Следственный коми-
тет на имя председателя. Тем, кто пишет в Москву Ба-
стрыкину, будет важно узнать, что руководителям тер-
риториальных подразделений было строго указано на 
«необходимость укрепления взаимодействия с заяви-
телями, в том числе с использованием современных ди-
станционных технологий». Также глава СК России под-
черкнул необходимость постановки на контроль в цен-
тральном аппарате ведомства рассмотрения обраще-
ний граждан, которые касаются тяжких и особо тяжких 
преступлений.  

1

— Видео на сайте
rg.ru/art/2188175
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Ущерб пересчитают
Председатель комис-
сии Ассоциации юри-
стов России по вопро-

сам определения размеров 
компенсаций морального вре-
да Ирина Фаст особо обратила 
внимание на то, что правовые 
позиции кассационного суда за-
щищают граждан от неприят-
ностей в случае ненадлежащего 
исполнения должностными ли-
цами своих обязанностей при 
предоставлении пострадавшим 
от стихии финансовой помощи 
в связи с утратой имущества.

«Граждане РФ имеют право 
на возмещение ущерба, причи-
ненного их здоровью и имуще-
ству вследствие чрезвычайных 
ситуаций, — рассказала она. — 
Компенсация за частично утра-
ченное имущество составля-
ет 50 тысяч рублей на челове-
ка, за полностью утраченное — 
100 тысяч рублей на человека».

Согласно постановлению 
правительства, под частичной 
утратой понимается потеря не 
менее трех предметов первой 
необходимости. Допустим, на-
воднением унесло стол, стул 
и холодильник. Или в пожаре 
сгорели электроплита, диван 
и телевизор. И т. п.

Как пояснил кассационный 
суд, «имущество первой необ-
ходимости» определяется как 
минимальный набор непродо-
вольственных товаров общесе-
мейного пользования, необхо-
димых для сохранения здоро-
вья человека и обеспечения его 
жизнедеятельности. Данный на-
бор включает в себя: предметы 
для хранения и приготовления 
пищи — холодильник, газовая 
плита (электроплита) и шкаф 
для посуды. Предметы мебели 
для приема пищи — стол и стул 
(табуретка). Предметы мебели 
для сна — кровать (диван). Пред-
меты средств информирования 
граждан — телевизор (радио).

В данном случае чиновни-
ки указали в акте только два 
предмета. То есть налицо фор-

мальная ошибка. Стоило до-
писать в акте одну табуретку, 
как все проблемы были бы сня-
ты. И нет сомнений, что стихия 
унесла у женщины не одну та-
буретку. Сама пострадавшая 
государство не обманывала. 
Никаких противоправных и не-
добросовестных действий, как 
подчеркнул суд, она не совер-
шала. А значит, деньги должны 
остаться у нее.

«Для получения от государ-
ства соответствующих выплат 
гражданам необходимо подать 
в адрес главы местной админи-
страции заявление по специаль-
ной форме о включении гражда-
нина и членов его семьи в список 
нуждающихся в материальной 
помощи, — рассказывает Ирина 
Фаст. — По своему содержанию 
заявление является достаточ-

но формальным, в нем не нужно 
указывать сведения о наимено-
вании и количестве утраченно-
го гражданином имущества. На-
против, специально созданная 
комиссия обязана выяснить, ка-
кое имущество утрачено, устано-
вить, что имущество было утра-
чено из-за чрезвычайной ситуа-
ции, и оценить его стоимость. Все 
это подробно отражается комис-
сией в итоговом акте обследова-
ния утраченного имущества. 

Следовательно, гражданин 
должен соблюсти формальную 
процедуру по подаче заявления, 
а уже комиссия обязана устано-
вить и оценить утраченное иму-
щество». 

Если же чиновники допустят 
какие-то ошибки при оформле-
нии документов, гражданин от-
вечать за них не должен.  

1

Ошибки чиновников в документах не должны сказываться на выплатах 
пострадавшим от чрезвычайных ситуаций.
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ПРОЕКТ Студентам-иностранцам 
упростят въезд в Россию 
и выезд на каникулы

Учиться
и не мучиться

Иван Петров

МВД России планирует значи-
тельно упростить порядок пре-
бывания в нашей стране ино-
странных студентов — им раз-
решат не сниматься с учета при 
каждом выезде на родину. Для 
этого предлагается ввести осо-
бый правовой режим, в рамках 
которого студентам станут вы-
давать разрешения на времен-
ное проживание (РВП). В на-
стоящее время иностранцы, об-
учающиеся в России, получают 
РВП на общих основаниях в пре-
делах квот, устанавливаемых 
правительством.

«В целях упрощения проце-
дуры пребывания (проживания) 
указанной категории лиц на тер-
ритории РФ и их последующей 
легализации законопроектом 
предлагается дополнение Феде-
рального закона № 109 («О миг-
рационном учете иностранных 
граждан и лиц без гражданства 
в РФ». — Прим. «РГ») статьей 62, 
в соответствии с которой ино-
странные граждане, прибывшие 
в Россию в целях обучения в го-
сударственной образователь-
ной или государственной науч-
ной организации, смогут полу-
чить разрешение на временное 
проживание в целях получения 
образования — РВПО», — гово-
рится в пояснительной записке 
к подготовленному МВД законо-
проекту.

Иностранец, получивший 
РВПО, сможет встать на учет 
как по месту жительства, так 
и по месту пребывания. 

Кроме того, для упрощения 
условий иностранным студен-
там планируется разрешить не 
сниматься с учета по месту пре-

бывания при выезде из России 
в период обучения. 

«Вносимые изменения по-
зволят снять нагрузку как на 
территориальные органы МВД 
России в части приема указан-
ных уведомлений и внесения 
сведений в ведомственные уче-
ты, так и на государственные 
образовательные или научные 
организации в части выпол-
нения обязательного требова-
ния по постановке иностранно-
го студента на миграционный 
учет», — подчеркивается в поя-
снительной записке.

Отмечается, что в будущем 
студентам-иностранцам станут 
выдавать визу временно прожи-
вающего лица.

Параллельно другим зако-
нопроектом МВД научные ор-
ганизации обяжут уведомлять 
миграционные подразделения 
Министерства внутренних дел 
РФ о принятии к себе на обуче-
ние иностранцев. Сейчас такой 
порядок действует только в от-
ношении высших учебных за-
ведений.

В МВД напомнили, что Фе-
деральным законом № 115 
«О правовом положении ино-
странных граждан в РФ» обра-
зовательные организации обя-
заны «в установленный срок 
подавать уведомления о предо-
ставлении иностранному гра-
жданину академического отпу-
ска, о завершении или прекра-
щении обучения либо о само-
вольном убытии иностранца». 

Предлагается обязанность 
по подаче такого уведомления 
распространить и на научные 
организации, которым предо-
ставляется право обучать ино-
странных граждан.  

А как у вас?

Александр Буркин, министр здравоохранения
Астраханской области:
— Тестирование в школах — это неплохо, но в Астраханской области не-

обходимости в этом пока нет. Однако если она возникнет, то у нас есть 

все возможности его организовать. Ведь уже сегодня охват тестирова-

нием от COVID-19 по нашему региону составляет 269 человек 

на 100 тысяч. 

Данила Дронов, директор волгоградской негосударственной 
«Царицынской школы № 1»:
— Считаю, что такое тестирование можно проводить только с согласия 

родителей. А представьте, что в школе учится тысяча человек. Это 

сколько же надо врачей? И занятия начинаются рано утром. Глупо же 

ждать, пока всех проверят, прежде чем запускать в классы.

Сергей Саратовский, председатель Общественного совета 
при министерстве образования Саратовской области:
— На мой взгляд, приемлема любая разумная мера медицинской профи-

лактики и предупреждения того или иного заболевания. Если это дейст-

вительно позволит выявлять заболевших детей и не прерывать очного 

образования, такое решение кажется мне вполне логичным. 

Подготовили Наталья Коротченко, Роман Мерзляков,
Андрей Куликов, Астрахань, Волгоград, Саратов

СПРАВКА

Экспресс-тест абсолютно безопа-

сен и безболезнен. Это не меди-

цинская процедура, поэтому роди-

телям на его проведение в школах 

не нужно подписывать никаких до-

кументов. Такие тесты продаются 

без рецептов в аптеках, но в шко-

лах Москвы тестирование прово-

дится бесплатно. В ходе его будет 

использоваться тест производства 

компании -резидента фонда «Скол-

ково», который считается одним из 

самых чувствительных и эффек-

тивных на мировом рынке. Кроме 

того, этот тест единственный из 

российских, сертифицированных 

для продажи в Евросоюзе. Поло-

жительный результат экспресс-те-

ста — еще не диагноз, это лишь сиг-

нал о необходимости дополни-

тельно проверить состояние здо-

ровья ребенка. При подтвержде-

нии диагноза с помощью повтор-

ного экспресс-теста и теста ПЦР 

родителю школьника выпишут 

больничный лист как контактному 

больному с заболевшим COVID-19.

Решение о тестировании школь-

ников в Москве принято департа-

ментами образования и здравоох-

ранения, так как в городе продол-

жает действовать режим повы-

шенной готовности в связи с угро-

зой распространения в городе ко-

ронавирусной инфекции.
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КАЗУС Бывших чиновников Дональда Трампа подозревают 
в хищении подарков, которые закупали зарубежным лидерам

Где виски, сэр?
Игорь Дунаевский

Б
ывших чиновников адми-
нистрации экс-президен-
та США Дональда Трампа 

заподозрили в хищении доро-
гостоящих подарков, которые 
предназначались зарубежным 
лидерам. Предположительно, 
это произошло в момент пере-
дачи полномочий новой адми-
нистрации в январе 2021 года. 
По данным телеканала NBC 
News, соответствующее рас-
следование ведет управление 
генерального инспектора. Там 
подозревают, что по сложении 
полномочий некие чиновники 
напоследок прихватили домой 

из специального хранилища 
часть подарков, имеющих «зна-
чительную стоимость» и прио-
бретенных за счет бюджетных 
средств.

Телеканал отмечает, что над-
зорные органы «тщательно рас-
следуют обстоятельства, кото-
рые привели к исчезновению 

некоторых подарков». В част-
ности, речь о презентах, пред-
назначавшихся для иностран-
ных делегаций, которые долж-
ны были приехать на саммит G7 
в 2020 году в Кэмп-Дэвид — заго-
родную резиденцию президен-
та США. Это кожаные папки, 
оловянные подносы и мрамор-

ные шкатулки с президентской 
символикой или автографа-
ми американский первой четы 
— Дональда и Мелании Трамп. 
Саммит из-за пандемии отме-
нили, и сувениры до поры до 
времени лежали в хранилище, 
но при очередной ревизии их 
там не оказалось.

Таинственным образом ис-
чезли и подарки, которые зару-
бежные правительства дарили 
американским чиновникам. По 
законам США чиновники обя-
заны сдать такие презенты на 
хранение в Национальный ар-
хив или другое государствен-
ное учреждение. Либо же, если 
презент приглянулся и расста-
ваться с ним невмоготу, можно 
выкупить его в личное пользо-
вание, уплатив минфину США 
его стоимость. Присматривает 
за этим протокольное управле-
ние госдепартамента. Напри-
мер, сам Дональд Трамп полу-
чал в подарок 9-миллиметро-
вый пистолет от властей Чехии 
и деревянную скамейку в форме 
ягуара от бразильцев, но выку-
пать их не стал и передал на хра-
нение.

В списке пропаж числит-
ся бутылка виски стоимостью 
5,8 тысячи долларов, которую 
представители Японии вручи-
ли тогдашнему госсекретарю 
Майку Помпео. Сам он настаи-
вает, что вообще никогда к ней 
не прикасался, и винит бывших 
подчиненных: «Не знаю, как в 
госдепартаменте умудрились 
ее потерять, хотя я насмотрелся 
на некомпетентность за время 
моей работы там». Бутылку, как 
положено по регламенту, сдали 
в хранилище, но оттуда она чу-
додейственным способом ис-
чезла.

РЕЗОНАНС 
Почему 
на Украине 
мерзнут 
школьники

МОРОЗ 
И ЖАДНОСТЬ
Петр Лихоманов

Украинские регионы один 
за другим объявляют режим 
«чрезвычайной ситуации тех-
ногенного уровня» в связи с не-
возможностью дать тепло в уч-
реждения социальной сферы: 
школы, детские сады, больни-
цы. Несмотря на снижение тем-
пературы, отопительный сезон 
в стране так и не начался, поэ-
тому школьники учатся в вер-
хней одежде, а пациенты меду-
чреждений спасаются  электро-
обогревателями. Чрезвычай-
ные ситуации уже объявлены 
в Закарпатской, Ивано-Фран-
ковской, Полтавской, Запорож-
ской, Одесской, Хмельницкой, 
Днепропетровской областях, 
на подходе другие регионы. Все 
потому, что поставщики не мо-
гут или не хотят исполнить за-
ключенные ранее контракты на 
поставку газа из-за возросшей 
в разы его рыночной стоимо-
сти. Так, если в конце прошло-
го отопительного сезона регио-
нальные теплоэнергетические 
компании планировали постав-
лять газ бюджетным организа-
циям по 6 гривен за кубометр 
(примерно 240 долларов за 
1000 кубометров), то теперь та-
ких цен на украинской энерге-
тической бирже попросту нет. 
В действительности, объявляя 
режим чрезвычайной ситуа-
ции, местные власти идут на хи-
трость: ЧП запускает механизм 

прямых закупок, доступный в 
том числе конечным потреби-
телям — отдельным школам и 
больницам, непосредственно у 
НАК «Нафтогаз», вернее, у его 
дочерней компании «Нафтогаз 
Трейдинг». При этом они эко-
номят драгоценное время, по-
скольку  сокращается до счита-
ных дней обычно полутораме-
сячная тендерная процедура, а 
в теории сберегаются и деньги. 
Расчет строится на том, что со-
гласно заключенному недавно с 
подачи Зеленского меморанду-
му между правительством и ре-
гионами цена газа для бюджет-
ной сферы должна составлять 
13,6 гривны за кубометр (без 
учета НДС и доставки), а разни-
ца с рынком будет компенсиро-
ваться бюджетом.

Вот только на практике «На-
фтогаз Трейдинг» на объявля-
емые бюджетниками тендеры 
давно не выходил, дополнитель-
ные соглашения не заключа-
ются, и с помпой заключенный 
меморандум остается набором 
пустых обещаний. Как сообща-
ют сами коммунальщики, по-
ступающие сегодня от «Нафто-
газа» ценовые предложения 
мало отличаются от рыночных. 
Поэтому, по слухам, образова-
тельные учреждения, уходя-
щие на каникулы чуть раньше 
обычного — с 14 октября, могут 
перейти на дистанционное об-
учение до весны, под предлогом 
ухудшающейся эпидемиологи-
ческой обстановки. Тогда мож-
но будет худо-бедно обеспечить 
теплом хотя бы медицинскую 
сферу.  Следует заметить, что по 
отчетам «Нафтогаза» к началу 
сентября в украинских храни-
лищах оставалось немногим ме-
нее 19 миллиардов кубометров 
газа, что, по словам гендиректо-
ра компании Юрия Витренко, 
вселяет уверенность в благопо-
лучном прохождении отопи-
тельного сезона без дополни-
тельных закупок. Эксперты в 
связи с этим замечают, что при-
мерно 3 миллиарда из указан-
ного объема находятся на тамо-
женном хранении, то есть име-
ют иностранных владельцев, и 
они уже начали поднимать на 
поверхность этот газ для прода-
жи в Европу. В свою очередь си-
ноптики предсказывают холод-
ную зиму, а значит, и дефицит 
в 3—4 миллиарда кубометров к 
февралю. 

Эту именную куртку Дональд Трамп получил в подарок от южнокорейского коллеги Мун Чжэ Ина в 2019 году. Сдал 
ли он ее в архив или выкупил в личное пользование?

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Турция готовит 
закон 
об иноагентах

ОСОБЫЙ 
СТАТУС
Алла Владимирова

Турецкие власти готовят зако-
нопроект об иноагентах, кото-
рый коснется СМИ, финансиру-
емых из-за рубежа, пишет пор-
тал DW. Все такие структуры, 
которые осуществляют «инфор-
мационно-расследовательскую 
деятельность», должны иметь 
в Турции «особый статус» и за-
регистрировать своего пред-
ставителя. Он будет регулярно 
отчитываться о своей деятель-
ности перед турецким МВД. На-
рушителям грозит уголовное 
наказание сроком от двух до 
пяти лет или штраф в размере 
около миллиона лир (почти во-
семь миллионов рублей). Авто-
ры законопроекта из Партии на-
ционалистического движения 
уверяют, что часть иностран-
ных СМИ, например, BBC и DW, 
новые правила не коснутся, по-
тому что их источники финан-
сирования известны и прозрач-
ны. Но есть другие медиа с ино-
странным финансированием, 
которые заинтересованы лишь в 
том, чтобы критиковать турец-
кие власти — именно их деятель-
ность хотят взять под контроль 
составители законопроекта. 
Кстати, подобные законы суще-
ствуют в других странах. В США 
еще с 1938 года действует «За-
кон о регистрации иностранных 
агентов». С 2018 года «Закон о 
программе прозрачности ино-
странного влияния» действует в 
Австралии. Он требует от лиц и 
организаций, контролируемым 
из-за рубежа, подробно описы-
вать свою деятельность в пу-
бличном реестре. 

В МИРЕ

ТАЛИБАМ ЗАПЛАТЯТ 
МИЛЛИАРД
Константин Волков

На саммите G20 по Афганистану было решено оказать 
новому афганскому правительству финансовую по-
мощь. В частности, Евросоюз выделит на эти цели  мил-
лиард долларов, однако эти средства пойдут не только 
Афганистану, но и граничащим с ним странам, чтобы 
помочь тем справиться с потоком афганских бежен-
цев. США обещали увеличить помощь Кабулу на 300 
миллионов долларов (выплата 64 миллионов долларов 
уже одобрена). Еще 200 миллионов долларов в течение 
года выделит Япония, а Китай ускорит гуманитарную 
помощь Кабулу на 31 миллион долларов (продовольст-
вие, зимние товары, вакцины и медикаменты).

При этом США и ЕС отказались размораживать аф-
ганские активы. Как заявил представитель политиче-
ского офиса «Талибана» (движение запрещено в РФ) 
Мохаммад Наим Вардак после переговоров в Дохе 13 
октября с представителями США и европейских стран, 
речь идет о 9—10 миллиардах долларов. Однако партне-
рам по переговорам с правительством талибов удоб-
нее контролировать Кабул путем предоставления по-
мощи, нежели бесконтрольно передавать им деньги. 
Как заявил председатель совета министров Италии 
Марио Драги, подводя итоги саммита G20: «Участники 
саммита согласны с идеей России об участии соседей 
Афганистана в решении его проблем, а также с тем, что 
страна на грани гуманитарной катастрофы. Разногла-
сий по поставкам гуманитарной помощи нет. 

ЧЕЛОВЕК ИЗ СВЕТОФОРА

Екатерина Забродина

Легендарному «светофорному человечку», который 
регулировал дорожное движение на улицах ГДР, испол-
нилось 60 лет. Как написала по случаю юбилея газета 
Sueddeutsche Zeitung, он оказался чуть ли не единст-
венным символом соцлагеря, который возродился по-
сле объединения Германии и полюбился всем немцам. 
В 1961 году дорожный психолог Карл Пеглау из Вос-
точной Германии представил свой проект графики для 
новых светофоров. Он работал по поручению минтран-
спорта ГДР, обеспокоенного авариями на переходах. 
Тогда по всей стране стояли обычные для Европы трех-
цветные светофоры с зеленым, желтым и красным сиг-
налами — они были одинаковыми для машин и пешехо-
дов. Люди со слабым зрением или дети не всегда считы-
вали их правильно, к тому же лампы были не слишком 
мощными, что приводило к ДТП. Пеглау предложил 
снабдить устройства регулировки приятной глазу и 
легко распознаваемой фигуркой «светофорного чело-
вечка», или Ампельмана. Полноватого приземистого 
бюргера со вздернутым носом немцы сразу приняли 
за своего. На зеленый свет он широко шагал в профиль, 
на красный — стоял лицом к пешеходам с растопырен-
ными руками. Особый колорит Ампельману придавала 
широкополая шляпа. Правда, Пеглау переживал, что ее 
забракуют как «мелкобуржуазный элемент», однако 
как раз в то время по телевизору показали товарища 
Хонеккера в соломенной шляпе, что спасло ситуацию. 
Изначально «светофорный человечек» смотрел впра-
во, однако его развернули «в идейно верном направле-
нии». Вскоре он зажил своей жизнью: про него стали 
сочинять истории и снимать обучающие мультики. По-
сле объединения Германии светофоры с Ампельманом 
на востоке демонтировали. Однако с середины 1990-х 
в стране началось движение за возвращение Ампель-
мана. Сегодня его можно встретить даже в районах За-
падного Берлина. В 1996 году у Ампельмана появилась 
Ампельфрау. Правда, немецкие феминистки забрако-
вали образ в «бабушкиной» юбке и с косичками. Со 
временем возникли новые светофорные образы: в Бон-
не уличным движением дирижирует Бетховен, в Трире 
процессом руководит бородач Маркс, а в Вормсе пеше-
ходов благословляет Лютер. Наконец, во Франкфурте, 
Гамбурге, Мюнхене и Кельне можно встретить свето-
форные сигналы в виде однополых пар. 

НЕ ГРОМЧЕ КОЛОКОЛОВ 

Елена Бугайская

Кельн стал первым немецким городом, на улицах ко-
торого зазвучит голос муэдзина, призывающего му-
сульман на молитву через громкоговоритель. Власти 
города объявили о начале пилотного проекта, в рамках 
которого мусульманские общины смогут созывать ве-
рующих на пятничный намаз. Мэр Кельна Генриетта 
Рекер сообщила журналистам, что пока соответствую-
щее разрешение выдано на два года. При этом длиться 
призыв к молитве  должен не более пяти минут и толь-
ко в промежуток между 12.00 и 15.00 в пятницу. Гром-
кость призыва будет зависеть от места расположения 
мечети. Мурат Шахинарслан, директор мечети Кельна, 
которого цитирует Euronews, прокомментировал эту 
новость: «Призыв не будет столь громким, как звуча-
ние церковных колоколов». Мусульманская община 
обязана назначить контактное лицо, с которым можно 
будет связаться, если у соседей появятся какие-либо 
жалобы. Через два года городские власти должны при-
нять решение, продлевать ли разрешение, выданное 
45 кельнским мечетям. Пока опросы показывают, что 
немецкое общество не готово слышать в пятницу зов 
муэдзина. В прошлом году 61 процент немцев выска-
зались против такого нововведения. Всего в Германии 
примерно три тысячи молельных домов и мечетей, но 
только в одном проценте из них муэдзин созывает ве-
рующих через громкоговоритель.  

В 1961 году психолог из ГДР Карл Пеглау придумал «светофор-
ного человечка». Он полюбился и современным немцам.
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Александр Гасюк

В
ладелец компании 
Blue Origin и самый 
богатый человек в 
м и р е  Д ж е ф ф  Б е з -
ос продолжает по-
вышать планку в на-
бирающей обороты 
гонке между амери-
канскими частными 

космическими компаниями за 
возникающий рынок «звезд-
ного туризма». На минувшую 
среду, 13 октября, был намечен 
очередной 11-минутный по-
лет корабля New Shepard с че-
тырьмя астронавтами-любите-
лями на борту. В случае успеха 
новый рекорд и самореклама 
Безосу обеспечены — среди ото-
бранных им путешественни-
ков на орбиту Земли числится 
90-летний актер Уильям Шет-
нер, который станет самым по-
жилым в истории покорения 
космоса человеком.  Поми-
мо Шетнера в состав экипажа 
были включены вице-прези-
дент Blue Origin по миссиям и 
полетам Одри Пауэрс, бывший 
инженер НАСА и соучредитель 
спутниковой компании Planet 
Labs  Крис Бошуайзен, а так-
же американский бизнесмен 
Глен де Врайс. И все же основ-
ное внимание приковано имен-
но к пожилому Шетнеру, кото-
рый широко известен главной 
ролью капитана Джеймса Ти-
берия Кирка в культовом сери-
але «Звездный путь» (Star Trek, 
вышел на экраны в конце 1960-
х годов). «Я давно знаю о кос-
мосе. И я воспользуюсь случа-
ем, чтобы увидеть его своими 
глазами. Какое чудо», — заявил 
90-летний актер в преддверии 
своего уже не киношного поле-
та. По его словам, «единствен-
ная вещь», связанная с его воз-
растом и наличием артритов, 
заключается в том, чтобы «по-
пасть в сиденье корабля и за-
тем покинуть его».

Любопытно, что Уильям Шет-
нер с прошедшего лета является 
ведущим авторской программы 
о тайнах космоса и Вселенной, 
выходящей на телеканале RT. Те-
перь зрителей шоу под названи-
ем «Я не понимаю», похоже, ждет 
увлекательный и основанный на 
личном опыте рассказ. Полеты 
весьма престарелых людей на 
орбиту Земли — это новая глава 
в сфере частного космического 

туризма, которая, судя по всему, 
целенаправленно открывается 
Безосом. Во время предыдуще-
го полета корабля New Shepard в 
минувшем июле на его борту на-
ходилась 82-летняя Уолли Фанк. 
Если бизнес-идея главы Blue 
Origin заключается в том, чтобы 
привлечь внимание состоятель-
ных пожилых людей к возможно-

сти относительно недорогого (по 
данным СМИ, стоимость состав-
ляет около 28 миллионов долла-
ров) и безопасного полета в кос-
мос, то она действительно имеет 
все права на существование.  

Не отстают от Blue Origin и 
конкуренты по индустрии кос-
мотуризма. Так, в прошлом ме-
сяце принадлежащая предпри-

нимателю Илону Маску компа-
ния SpaceX включила в экипаж 
миссии Inspiration4 29-летнюю 
Хейли Арсено, которая в 10-лет-
нем возрасте прошла 12 курсов 
химиотерапии, лишилась колен-
ной и частично бедренной ко-
сти. Ранее считалось, что такие 
члены «летного отряда» никог-
да не прошли бы обязательное 

медобследование по состоянию 
здоровья. Даже интересно, кого 
теперь запустит в космос глава 
компании Virgin Galactic (входит 
в тройку лидеров в сфере косми-
ческого туризма) Ричард Брэн-
сон? 

В 1967 году Уильяма Шетнера (в бежевом джемпере) связала с космосом роль капитана Тиберия Кирка в культовой саге «Звездный путь».

СОБЫТИЕ  В космос полетит 90-летний актер

Все старше и старше
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Отопительный 
сезон на Украине 
так и не начался, 
поэтому школьни-
ки учатся в верх-
ней одежде 
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Вчера 90-летний Уильям Шетнер, 
наконец, воочию увидел звездную 
россыпь на черном фоне. 

А К Ц Е Н Т

Саммит G7 отменили, а подарки, заку-
пленные для зарубежных гостей, отпра-
вили на склад, откуда они вдруг исчезли
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ЛИЧНОСТЬ Беседа с выдающимся ученым-историком о прошлом в его семье, научном творчестве 
и современном мире

Академик Александр Чубарьян. 
Живая история
Владимир Нордвик

Д
евяносто лет испол-
няется 14 октября 
академику, научно-
му руководителю 
Института всеоб-
щей истории РАН, 
сопредседателю Рос-
сийского истори-
ческого общества 

Александру Чубарьяну.
В далеком 1955 году Алек-

сандр Оганович с отличием окон-
чил истфак МГУ и с тех пор всег-
да занимался любимой наукой. 
Продолжает активно работать и 
сейчас. Мы решили не нарушать 
традицию и не отходить от темы.

О книгах
— Давайте, Александр Огано-
вич, поговорим об истории. 
Но не о всеобщей или отечест-
венной, а о вашей личной. Вы 
выросли в семье известного би-
блиотековеда. Помните, ка-
кую первую книгу прочитали 
самостоятельно?
— Подозреваю, все начина-

лось с классического букваря, 
хотя, если честно, утверждать 
не возьмусь. Забыл.

Зато хорошо помню, что са-
мостоятельную, так сказать, 
историческую работу написал 
уже в четвертом классе школы. 
Называлась она «История Мо-
сковского Кремля». Меня даже 
грамотой наградили.

Как вы понимаете, у папы 
было много литературы. Очень! 
Ею он завалил все — столы, шка-
фы, подоконники… Сейчас у нас 
на даче третий этаж тоже отдан 
книгам. И городская квартира. 
Хотя папину библиотеку я пе-
редал в Ленинку, где он работал 
в последние годы и одно время 
директорствовал.

Понятно, что у нас дома был 
культ книги.

— Вам разрешалось делать по-
метки на полях или, к при-
меру, писать на титульной 
странице?
— Папа не любил этого. Я тоже. 

Можно взять чистый лист бума-
ги и выписать понравившуюся 
мысль. Кстати, по-прежнему не 
печатаю на компьютере, а пишу 
от руки. Авторучкой.

— Значит, любовь к книгам 
может передаваться по на-
следству?
— Вероятно… Знаете, папа во-

евал на Ленинградском фронте, 
был тяжело ранен в ногу, та пло-
хо заживала, и папа долго лежал 
в госпитале, который распола-
гался рядом с Публичной би-
блиотекой имени Салтыкова-
Щедрина на углу Невского про-
спекта и Садовой улицы. Каж-
дый день он на костылях ходил в 
Публичку. В результате привез с 
войны кандидатскую диссерта-
цию на тему «Техническая книга 
в России в эпоху Петра I».

У него библиотечное образо-
вание. Как и у мамы. Они позна-
комились во время учебы.

Последнее хобби папы, ко-
торое я продолжил, миниатюр-
ная книга. Отец входил в чи-
сло основателей одноименного 
клуба в Москве. Занятие очень 
интересное! Например, в таком 
формате изданы многие кни-
ги генсека Брежнева. Помните 

бессмертную трилогию «Малая 
земля», «Возрождение», «Цели-
на»? Потом добавились «Жизнь 
по заводскому гудку», «Чувст-
во Родины». Леонид Ильич обо-
жал миниатюры.

Храню и их.
Из уникальных изданий — 

«Библия» и «Олимпийская хар-
тия». Тоже в таком малюсень-
ком формате.

О коммуналке
— А где помещались эти бесчи-
сленные книги, если вы много 
лет жили в коммуналке?
— Да, родители долго были 

прописаны на Пятницкой ули-
це. В 1931-м, когда я появился на 

свет, они занимали там комнату. 
А книги пошли, в основном, по-
сле появления у нас отдельного, 
так называемого кооперативно-
го жилья. Это уже 1970-е годы.

— Получается, ваши мама с 
папой более четырех десяти-
летий провели в коммуналке?
— На шесть семей. И это было 

предметом постоянных недора-
зумений между родителями.

Мама была очень недоволь-
на, что папа не сходит к началь-
ству и не попросит квартиру. Он 
работал директором Государст-
венной публичной научно-тех-
нической библиотеки СССР. 
Не самая номенклатурная дол-

жность, но пойти навстречу мо-
гли, вот мама и возмущалась…

— А с кем вы соседствовали?
— Обычные москвичи, про-

стые люди, как говорится. Еще с 
нами в комнате жила моя няня, 
она пришла, когда я родился, и 
всю жизнь оставалась с нами, 
даже после того как я подрос и 
не нуждался в постоянной опе-
ке. А потом Анна Васильевна 
вышла замуж за соседа из на-
шей же коммуналки и перебра-
лась в его комнату.

— Сколько у вас было ква-
дратов?
— Если не ошибаюсь, двад-

цать четыре метра. Посередине 
стояла перегородка.

— Даже не полторы комнаты, 
как у Бродского.
— Да-да! Переехали мы, как 

уже говорил, в семидесятые 
годы, купив квартиры в коопе-
ративе. До этого жили вместе.

О выборе
— Читал, что именно отец 
повлиял на выбор вами про-
фессии.
— Он посоветовал идти на 

исторический факультет. 578-ю 
школу для мальчиков на Боль-
шой Ордынке я окончил с золо-
той медалью и в принципе мог 
выбрать любой вуз. Учился на 
отлично, больше всего любил 

читать. Когда выходил во двор, 
чтобы поиграть в футбол с ребя-
тами, они смеялись и говорили: 
«Сашка, становись в ворота». 
Бегать за мячом у меня получа-
лось плохо, это правда.

На выпускном экзамене пи-
сал сочинение на свободную 
тему «Сталин — наша слава бое-
вая, Сталин — нашей юности по-
лет». Цитата из песни «На про-
сторах Родины чудесной». По-
добным фактом гордиться особо 
нечего, но, как говорится, строч-
ку из биографии не вычеркнешь.

— Из идейных соображений 
выбирали тему?
— Ну какие убеждения в де-

сятом классе? Это был приня-
тый порядок. Свои взгляды ста-
ли появляться позже, в универ-
ситете. А представления о прев-
ратностях общественной жизни 
возникли у меня по двум обсто-
ятельствам.

Первое связано с маминым 
братом Абрамом Белкиным, из-
вестным литератором, специа-
листом по Достоевскому и Че-
хову. Как-то я заглянул домой к 
дяде, а у него в гостях был только 
вышедший из тюрьмы Лев Ко-
пелев, диссидент и правозащит-
ник. Я узнал, что мой дядька, 
оказывается, носил ему переда-
чи. Помню, сидел я, восемнадца-
тилетний, и слушал их разгово-
ры, а передо мной открывался 
совершенно иной мир…

За общение с опасными людь-
ми и неправильные мысли Абра-
ма Александровича выгнали из 
МГУ, и он уехал преподавать в 
Иваново. А я спустя десятилетия 
активно участвовал в издании 
книг Льва Зиновьевича. Он вы-
пустил шесть томов «Представ-
ления немцев о русских».

Встретились мы незадолго 
до его смерти в Кельне, где Ко-
пелев жил в последние годы. Он 
сам открыл мне дверь. На поро-
ге квартиры стоял пожилой че-
ловек с длинной белой бородой. 
Назвал меня Аликом, как в дет-
стве, и заплакал. Я тоже...

— А второе обстоятельство?
— Весна 1953 года. «Литера-

турная газета» опубликовала 
статью о том, что в Библиотеч-
ном институте, где папа работал 
проректором, выросло сионист-
ское гнездо, сплошь еврейские 
фамилии, чему потворствует 
Оган Степанович Чубарьян.

— Фактически — донос.
— Да. И Химкинский райком 

КПСС возбудил персональное 
дело…

Прекрасно помню, как папа 
пришел домой и сказал маме, 
мол, дело плохо. Заседание на-
значили на 10 марта 1953-го.

— Но за пять дней до этого 
умер Сталин... Судьба!
— Именно. Накануне даты 

рассмотрения папино дело за-
крыли, так и не открыв.

О позиции
— А как вы восприняли исто-
рический ХХ съезд?
— Для 1956 года это было 

большое событие. Действитель-
но, потом началась оттепель. 
Хотя все происходило не столь 
быстро, наглядно и резко, как 
хотелось. Многие решения Хру-
щева часто отличались поло-
винчатостью. Вроде правильно 
сделал, разоблачил Сталина, ос-
вободил людей из лагерей. Но в 
реальной жизни мало что изме-
нилось, оставалось расслоение 

во взглядах, в отношении к тем 
или иным событиям.

И в Институте истории, куда 
я пришел в 1958-м после окон-
чания университета, наблюда-
лась похожая картина. Значи-
тельная часть коллектива была 
недовольна развенчанием куль-
та личности. Еще большее чи-
сло людей считало, что Сталин 
— это, конечно, безобразие, а вот 
Ленин — другой вопрос, его вели-
кое дело предали и извратили.

Мол, сталинизм — зло, а лени-
низм — благо.

— Вы ведь тоже написали ра-
боту о Владимире Ильиче.
— Меня как-то назвали цен-

тристом. Это справедливо. Всег-
да выступал за многофактор-
ный метод в истории. Прош-
лое — не черно-белая картинка, 
есть масса «оттенков», которые 
нельзя сбрасывать  счетов. 

Люблю антропологический 
контекст, мне интересно стол-
кновение характеров, лично-
стей. Я и книгу посвятил эволю-
ции Ленина, его взглядов. Это 
очень противоречивая фигура.

Все мы — люди своего време-
ни. К примеру, я говорил о не-
сколько скептическом отноше-
нии к оттепели. А вот перестрой-
ку принял сразу. Народ хотел пе-
ремен, система пришла в упа-
док. В 1988-м я стал директором 
Института всеобщей истории и 
смог реализовать то, что хотел.

— Вам доверяли и деликатные 
поручения, как-то вы возили в 
Прагу секретные документы.
— Это 1989 год. Эдуард Ше-

варднадзе, который в ту пору 
был министром иностранных 
дел СССР, пригласил к себе в ка-
бинет на Смоленскую площадь 
и дал папочку с грифом «Для 
служебного пользования».

— Внутрь заглянули?
— Конечно. Там не было чего-

то совсем уж тайного, лежали 
материалы, относящиеся к со-
бытиям Пражской весны 1968 
года. Важен сам факт. Обычно 
такую корреспонденцию пере-
возят дипкурьеры в опечатан-
ных портфелях. Я же сел в само-
лете в кресло экономкласса и 
полетел как рядовой команди-
рованный. Никто не провожал, 
не встречал у трапа. Только на 
парковке ждала машина с по-
сольскими номерами.

Приехали в резиденцию. По-
сол пригласил на ужин. Там же 

находился и его советник. Они 
смотрели бумаги и комменти-
ровали…

Любопытно, что в Праге я 
был и в августе 1968 года, бук-
вально накануне ввода войск 
стран Варшавского договора. 
Приехал на международный 
конгресс славистов и неожи-
данно увидел грандиозные ми-
тинги на Вацлавской площади. 
В воздухе пахло грозою…

Действительно, я улетел в 
СССР, а в город вскоре вошли 
танки.

— Вы же много поездили по миру?
— Очень. Даже не перечислю 

все страны, в которых побывал.
Прекрасно помню тридца-

тидневный тур по Америке в 
1961-м. Мы проехали всю стра-
ну — от Техаса до Вашингтона. 
Учтите, это был пик «холодной 
войны». Правда, он почти не 
ощущался в нашем кругу. Вре-
мя проводили очень интересно, 
живо, хотя финал поездки едва 
не оказался трагическим.

О рефлексии
— Почему?
— Мы летели в Вашингтон и 

чудом не попали в  катастрофу. 
Наш самолет загорелся возду-
хе. Я сидел рядом с замначаль-
ника Братской ГЭС, который 
успел пройти Великую Отече-
ственную и спокойнее отнес-
ся к ситуации. Я почувствовал 
в салоне запах дыма и спросил: 
«Женя, что это?» Он ответил: 
«По-моему, горим».

Летчик объявил, что попро-
бует сесть на поле военного аэ-
родрома. Через иллюминатор 
мы видели внизу какое-то озе-
ро, машины «скорой помощи»... 
Женя сказал: «Саш, у тебя дол-
лары остались, а ты плавать не 
умеешь. Отдавай мне деньги, 
тебе они больше не понадобят-
ся». Такой вот черный армей-
ский юмор.

Потом мы благополучно 
сели…

В салон зашел пилот. Типич-
ный американец — засученные 
рукава белой рубашки, спущен-
ный галстук. Салон зааплодиро-
вал. Кто-то из наших дал бутыл-
ку водки. Летчик открыл «Сто-
личную» и из горла выпил не 
менее стакана…

Наша поездка по Штатам за-
кончилась, мы вернулись в Мо-

скву, а через два месяца я вне-
запно потерял сознание на ули-
це. Буквально рухнул на ас-
фальт. Оказалось, у меня слу-
чилось нарушение вестибуляр-
ного аппарата на почве стресса. 
И это — на всю жизнь. До сих пор 
боюсь летать. Вспоминаю то ЧП 
в небе Америки и начинаю пе-
реживать. Ничего не помогает, 
уже сколько раз и к неврологам 
ходил, и к другим специалистам 
обращался. Ноль!

Да, перед вами весьма реф-
лексивный человек. Без конца 
возвращаюсь к своим словам, 
поступкам, анализирую их, 
переживаю, если считаю, что 
поступил неправильно. Зани-
маюсь классическим самоед-
ством.

В этом смысле мне повезло с 
женой. Эльвира Борисовна со-
вершенно иной человек, легкий. 
Ее спокойствие мне очень помо-
гает. Когда видит, что опять себя 
грызу, говорит: «Ну, уже всё, 
ничего не изменить. Отпусти 
ситуацию».

— Получается?
— Не очень. Но стараюсь…

О схеме
— Как-то вы сказали, что дру-
зей у вас мало.
— Думаю, это судьба всех, у 

кого слишком большой круг об-
щения. Были два-три человека 
еще со студенческой поры, но 
они ушли в мир иной…

Мне интересно наблюдать за 
новым поколением, за тем, как 
они расставляют акценты, ка-
кие приоритеты в жизни выби-
рают. Надо верить молодым, не 
брюзжать без конца. Прекрасно 
помню коллегию в министерст-
ве высшего образования и нау-
ки. Выступал известный актер, 
обличал: «Что за поколение рас-
тет? Бездуховные люди, ничем 
не интересуются, ничего не чи-
тают». Я взял слово и возразил: 
«Они не плохие. Они — другие».

— Не спорю, пусть будут дру-
гими! И все же хочется, Алек-
сандр Оганович, чтобы они 
могли назвать дату полета в 
космос Юрия Гагарина и фа-
милию императора Петра I…
— В этом виноваты мы. Их не-

знание — результат плохой си-
стемы образования. Не только в 
школе. Она не может всему на-

учить. Родители тоже обязаны 
включаться…

— Но разве историю Вели-
кой Отечественной мож-
но рассказать за двенадцать 
уроков?
— При желании и умении — да.
Полагаю, надо иначе препо-

давать историю войны. Сегодня 
это хроника боевых действий. Я 
предлагаю другую схему: чело-
век на войне. Судьбы конкрет-
ных людей — на фронте, в тылу, 
в плену, в оккупации, в партиза-
нах, в коллаборации с нацизмом. 
Понимаете? Не надо механиче-
ски запоминать, какой фронт, 
что и когда освободил. Нужно 
показывать события через рас-
сказ о тех, кто их пережил.

О проблемах
— Рассчитываете, что ваши 
пожелания услышат?
— Надеюсь… По характеру я 

оптимист, даже фильмы с пло-
хим концом не люблю. Какому-
нибудь триллеру с острым сю-
жетом предпочту хорошую ме-
лодраму. Проблем и стрессов 
хватает в жизни.

Наверное, этой чертой ха-
рактера я пошел в папу. Мама 
была другая. Она училась в Гне-
синском училище, у нас в квар-
тире стояло пианино, вечером 
мы садились, и мама играла Шо-
пена или Моцарта. Считала, что 
музыка отлично примиряет с 
действительностью.

— А вы в чем сегодня находите 
утешение?
— На меня в свое время про-

извело впечатление начало 
«Анны Карениной». Помни-
те? Стива Облонский встал в 
дурном настроении из-за того, 
что жена обнаружила его лю-
бовную переписку с гувернан-
ткой. Скандал! Голова болит, 
на душе кошки скребут… Вхо-
дит слуга и говорит: «Барин, не 
печальтесь! Поезжайте лучше 
в клуб. Образуется всё, обра-
зуется».

— Врагов нажили много на сво-
ем веку?
— Недоброжелателей хватает. 

Но я не веду подсчеты. Тем бо-
лее порой не поймешь, кто враг, 
а кто друг.

Хорошо помню, как меня не 
пускали в членкоры Академии 
наук. Семь или шесть раз про-
катывали на выборах. Конечно, 
сталкивался с предательством. 
В глаза говорили одно, а потом 
бросали черные шары в урну 
для голосования. Более того, не-
которые даже агитировали за 
спиной против…

— И как после такого не раз-
увериться в роде людском?
— Первая мысль на следу-

ющий день после объявления 
результатов: всё, заканчиваю 
с этим! Но проходило время, 
остывал, успокаивался… У меня 
в мемуарах есть глава «Выборы 
в академию». В ней любопыт-
ные картинки с натуры, так ска-
зать, очерки нравов. Почитайте, 
если интересно…

Стараюсь не загадывать 
на завтра, живу сегодняшним 
днем. История — и всеобщая, и 
моей собственной жизни — до-
казала: это наиболее верный 
путь, если хочешь добиться 
нужного результата.  

Александр Оганович Чубарьян на даче.

А К Ц Е Н Т

Меня как-то назвали центристом. 
Это справедливо. Всегда выступал 
за многофакторный метод в истории. 
Прошлое — не черно-белая картинка...

Анонс

В октябрьском номере «Родины» 

читатель найдет материалы на лю-

бой вкус. Здесь и репортаж о ко-

лымской трассе от Магадана до 

Якутска с дорожными приключе-

ниями, произошедшими в разное 

время, и рассказ о драке русско-

го полковника В. Готовского с 

сербским князем А. Карагеоргие-

вичем, принимать решение по ко-

торой пришлось императору Ни-

колаю II, и история ресторана 

«Метрополь»...

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам: «Роспечати» — ин-

декс 73325, «Почта России» — ин-

декс 63436, Объединенному — 

индекс 40687, 16398.

Миниатюрные книги — увлечение 
отца и сына.

С родителями Крейной Анцелевной и Оганом Степановичем.
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— Полную версию беседы 
читайте в октябрьском номере 
журнала «Родина» и на сайте 
rg.ru/art/2176787
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АКЦИЯ 

Для детей 
запустили 
экскурсии 
на предприятия 
Москвы

ЮНЫЙ БЛОГ

Сергей Жуков

В Москве стартовала традици-
онная акция «День без турни-
кетов». Бесплатные экскурсии 
и мастер-классы впервые про-
ходят исключительно для де-
тей. Юные москвичи, напри-
мер, смогут попробовать себя в 
роли мультипликатора, телеве-
дущего или конструктора.

Впервые двери для любо-
пытных москвичей предпри-
ятия города открыли в 2012 
году. С тех пор и сама акция 
разрослась, да и интерес к «за-
кулисью» крупных заводов и 
небольших мастерских, по на-
блюдениям экспертов, заметно 
вырос. Много желающих, на-
пример, увидеть, как «рожда-
ются» хлеб или конфеты — ме-
ста на такие экскурсии обычно 
разлетаются в считаные часы. 
Теперь организаторы решили 
запустить отдельную програм-
му для детей от семи до тринад-
цати лет. Акция проводится в 
два этапа. Первый этап уже на-
чался и продлится около двух 
месяцев. Второй — с 7 февраля 
по 29 апреля 2022 года. Более 
30 партнеров проекта подго-
товили 750 экскурсий. Все они 
бесплатны и пройдут в очном 
формате с соблюдением анти-
ковидных правил.

Записаться на первый этап, 
по информации оргкомите-
та, можно на сайте technopark-
kids.ru. В разделе «Акции» нуж-
но выбрать пункт «День без 
турникетов. Дети», а потом пе-
рейти к просмотру расписа-
ния мероприятий. Программа 
составлена с учетом возраст-
ной планки: для учащихся 2—4 
классов и 5—6 классов. Зареги-
стрировать школьную группу 

на понравившуюся экскурсию 
или мастер-класс могут и учи-
теля, и родители. После обра-
ботки заявки оператор свяжет-
ся по телефону, указанному 
при регистрации, и уточнит все 
детали.

Развлекательные центры и 
профориентационные парки 
подготовили мероприятия для 
младшеклассников. Это корот-
кие лекции, которые знакомят 
с определенной профессией, 
и практические занятия, по-
могающие закрепить теорию. 
Например, 19 октября город 
профессий «КидБург» обещает 
посвятить ребят в тонкости ра-
боты хореографа, модельера и 
дизайнера. А 26 октября школь-
ников познакомят с техниче-
скими специальностями, после 
чего они смогут сами собрать 
робота. Юных актеров ждет 
интерактивный музей-театр 
«Сказкин дом». К примеру, 21 
октября ребята узнают секреты 
актерского мастерства, научат-
ся работать с текстом.

Учащиеся 5—6 классов могут 
сходить на экскурсии по инно-
вационным площадкам горо-
да. Есть возможность посетить 
летную школу «Авиатор», На-
учный парк МГУ им. Ломоно-
сова, крупные телеканалы, ин-
новационно-образовательный 
комплекс «Техноград». Мож-
но также побывать на мастер-
классах в детских технопарках 
и на занятиях, которые стали 
частью так называемых про-
фориентационных маршрутов. 
Они знакомят детей с нюанса-
ми различных профессий. На-
пример, 18 октября гостей ждет 
анимационный технопарк «Ка-
либр». Здесь проведут мастер-
класс «Мобильный видеобло-
гинг». Дети разберут приемы 
создания качественного кон-
тента и попробуют написать 
сценарий для видеосюжета. А 
25 октября в музее киностудии 
«Союзмультфильм» под руко-
водством режиссеров ребята 
создадут небольшой мульти-
пликационный фильм. 23 ок-
тября дети съездят в аэропорт 
Домодедово, где им покажут, 
как устроена работа диспетче-
ра и бортинженера. А 1 ноября 
в батутном парке «Небо» за-
планирован спортивный ма-
стер-класс «Профессия судья». 
Его проведут профессиональ-
ные судьи и тренеры, предста-
вители спортивных федераций. 
Дети изучат правила несколь-
ких видов спорта, посмотрят 
выступления спортсменов и по-
пробуют их оценить.   

Более 30 партне-
ров проекта под-
готовили для сто-
личных школьни-
ков 750 бесплат-
ных экскурсий

ОБРАЗОВАНИЕ  Москвичи достойно представляют столицу 
на чемпионатах молодых профессионалов

Такие мастера 
и дома нужны

Любовь Проценко

Е
сли судить по соци-
альным сетям, моло-
дые москвичи сплошь 
и рядом мечтают стать 
лишь блогерами да пе-
вицами. На самом же 
деле среди учащих-
ся колледжей немало 
тех, кого без натяжки 

можно назвать мастерами на все 
руки. Эти молодые люди отлич-
ные столяры и мебельщики, сле-
сари и сварщики, фрезеровщики 
и токари, профессионалы лан-
дшафтного и графического ди-
зайна… Они успешно представ-
ляли свой город как на IX Наци-
ональном чемпионате «Моло-
дые профессионалы» в Уфе, так и 
чемпионате Европы EuroSkills в 

австрийском городе Граце. Вче-
ра со сборной Москвы встретил-
ся мэр Москвы Сергей Собянин.

— Команда Москвы очень 
сильная, мощная, и, конечно, 
безусловный лидер на нацио-
нальном чемпионате. Молодые 
профессионалы достойно вы-
ступают и на мировом, и евро-
пейском чемпионатах, — сказал 
глава города, обращаясь к моло-
дежи и их наставникам в техно-

полисе «Москва». — Я уверен, что 
они будут востребованы не толь-
ко на любом предприятии нашей 
страны, но и мира. Но надеюсь, 
что они останутся все-таки в Мо-
скве».

В Уфе, например, в очной ча-
сти чемпионата Москву пред-
ставляли 193 конкурсанта. Этот 
этап включал 163 компетенции, 
105 из которых были для студен-
тов в возрасте 16—22 лет, а 58 — 

для юниров 10—16 лет. Москвичи 
стали абсолютными чемпиона-
ми, завоевав 160 золотых, 51 се-
ребряную и 25 бронзовых меда-
лей. Таким образом, на их долю 
пришлось почти треть всех меда-
лей и 55 процентов «золота».

Не хуже выглядели москви-
чи и на европейском чемпиона-
те, с которого привезли шесть 
медалей, а Россия в целом заня-
ла первое место в общекоман-
дном зачете. «Это говорит о вы-
соком уровне профессиональ-
ной подготовки в московских 
колледжах, на специализиро-
ванных площадках, — сказал 
Собянин. — Очень здорово, что 
в этом участвуют и наши про-
мышленные партнеры, которые 
стоят всегда рядом, задают уро-
вень квалификации, помога-

ют обрести знания и умения». 
Напомню, готовят рабочие ка-
дры в столице 50 колледжей, 
12 из которых входят в ТОП-
100 России. Всего же учатся в 
них 95 тысяч студентов. При-
менить полученное мастерст-
во в родном городе им есть где 
после окончания учебы — ведь в 
столице и сейчас насчитывает-
ся более 3 тысяч предприятий. 
Причем это уже не те фабрики 
и заводы, которые портили эко-
логию города своими вредными 
выбросами, а новая, современ-
ная промышленность, на кото-
рую приходится 13 процентов 
объема промышленного произ-
водства всей страны.   

ОБЩЕСТВО В Свердловской области завершились Третьи 
Музейно-просветительские Свято-Елисаветинские чтения

Под крылом Елисаветы
Татьяна Хорошилова

Т
ретьи Музейно-просвети-
тельские Свято-Елисаве-
тинские чтения, органи-

зованные Фондом содействия 
возрождению традиций мило-
сердия и благотворительности 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество», 
прошли в Свердловской обла-
сти в честь обретения мощей 
Великой Княгини Елисаветы 
Федоровны.

Чтения, во время которых 
было заслушано 20 докладов 

ученых мира, открылись в Ека-
теринбурге, а продолжились в 
Алапаевске литургией и молеб-
ном на месте убиения Елисаве-
ты Федоровны Романовой и ее 
родственников в 12 километрах 
от столицы Урала, где возведен 
мужской монастырь. 

...Шел дождь. Прихожане го-
ворили, что плачет небо. 

Елисавета Федоровна Рома-
нова, сестра последней импера-
трицы, вдова губернатора Мо-
сквы, погибшего в 1905 году от 
бомбы Каляева, оставила свет-
ское общество, распродала иму-
щество и основала уникальную 
Марфо-Мариинскую обитель в 
Москве, оказывала помощь ра-
неным солдатам в Русско-япон-
скую и Первую мировую войны. 
Но в ночь с 17 на 18 июля 1918 
года в Алапаевске произошли 
события, которые навсегда свя-
зали город с мировой историей, 
когда большевики сбросили ее 

и ее родных в каменноугольную 
шахту. Оттуда ее прах 11 октя-
бря был поднят и через фронты 
Гражданской войны, через Ки-
тай был доставлен в Иерусалим 
Белой армией, где и захоронен 
в 1921 году, соединив Христа с 
Русью.

А ведь весной 1917-го Ели-
завета Федоровна могла бы по-
кинуть Россию. По поручению 
кайзера Вильгельма ей предло-
жили помощь. Она отказалась. 
Второй раз германское прави-
тельство добилось согласия со-
ветской власти на выезд вели-

кой княгини после заключения 
Брест-Литовского мира. Но она 
опять отказалась.

— Сохранение исторической 
памяти, — считает глава фон-
да ЕСПО Анна Громова, орга-
низатор Чтений, — вопрос на-
циональной безопасности. Со-
хранять историческую память 
большой и важный труд, вели-
кое дело. Следующий год — Пе-
тровский. Мы должны объеди-
нить исторические достижения 
Императорской России, в том 
числе достижения Советской 
России, — и победы в Великой 
Отечественной войне во имя за-
щиты Отечества.

В рамках Чтений в Алапаевс-
ке заложен камень в основание 
будущего храма в честь Алек-
сандра Невского на том самом 
месте, где храм 100 лет стоял, 
ведь Елисавета Федоровна Ро-
манова была его родственни-
цей. 

Экспозиция музея в Алапаевске открывается этой картиной.

А К Ц Е Н Т

Сохранение исторической памяти — 
вопрос национальной безопасности.  
Сохранять историческую память —
большой и важный труд, великое дело

ЗАНЯТОСТЬ Каждый 
десятый работающий 
москвич — самозанятый 

Курьеры спят 
спокойно

Александр Мелешенко

Число зарегистрированных самозанятых в Москве 
превысило 750 тысяч человек — в городе сейчас рабо-
тает каждый четвертый плательщик налога на профес-
сиональный доход в стране. Кроме того, доля самозаня-
тых достигла 10% от трудоспособного населения сто-
лицы. Чаще всего такой статус выбирают репетиторы, 
таксисты, курьеры, маркетологи и многие другие. 

«Плановый показатель по числу самозанятых, уста-
новленный для Москвы на 2021 год, — 406 тысяч. А по 
факту их количество в городе уже значительно выше. 
Благодаря своей гибкости и удобству этот налоговый 
режим востребован у москвичей», — объясняет заммэ-
ра столицы Наталья Сергунина. 

И правда, еще несколько лет назад никаких само-
занятых не было. Репетиторы и фотографы, частные 
сантехники и владельцы съемных квартир работали, 
что называется, в тени.  Все расчеты с ними велись на-
прямую, налогов никто не платил. Парадокс, но не ра-
довалось такому положению вещей не только госу-
дарство, но и сами самозанятые. Формально они были 
безработными, а значит, не могли получить кредит на 
выгодных условиях, да и зарабатывать больше не по-
лучалось. «Большинство крупных и легальных компа-
ний предпочитают работать по официальному догово-
ру и не сотрудничают с физлицами, — объясняет «РГ» 
самозанятый SMM-специалист Анна Корицына. — Я 
даже задумалась об оформлении ИП, но мне показа-
лось это слишком невыгодным — нужно помимо нало-
гов платить страховые взносы. С самозанятым все про-
ще— статус получаешь через приложение «Мой налог», 
там же ведешь расчеты». Так что неудивительно, что 
самозанятых ежемесячно становится больше на 30—
35 тысяч человек. На этом зарабатывает и городской 
бюджет. «Самозанятые в январе—августе 2021 года пе-
речислили в бюджет 2,78 миллиарда рублей в виде на-
лога на профессиональный доход, — говорит заммэра 
столицы по вопросам экономической политики и иму-
щественно-земельных отношений Владимир Ефимов. 
— Это в 3,8 раза превышает поступления за аналогич-
ный период предыдущего года. Ежемесячно москов-
ские самозанятые отчисляют в бюджет в среднем око-
ло 370 миллионов рублей».   

СЕЗОН На ВДНХ начали 
монтировать самый 
большой каток в столице

С видом 
на зиму

Ирина Огилько

Казалось бы, о какой зиме можно говорить, если в сто-
лице еще совсем тепло, и только-только ушло запоздав-
шее «бабье лето»? Тем не менее на ВДНХ уже вовсю 
строят самый большой в городе каток с искусствен-
ным покрытием.

— На то, чтобы построить его и всю необходимую 
инфраструктуру, требуется минимум полтора месяца, 
— рассказал «РГ» руководитель пресс-службы ВДНХ 
Александр Жестков. — Только на замораживание льда 
уйдет две недели — ведь площадь катка почти 20,5 ты-
сячи квадратных метров. 

Расположится каток на Центральной аллее от па-
вильона № 1 «Центральный» до павильона № 58 «Зем-
леделие». Кроме большого круга, на нем предусмотрен 
и специальный детский каток площадью 900 квадрат-
ных метров, и «Аллея влюбленных» вокруг фонтана 
«Дружба народов». С учетом социальной дистанции 
на таком пространстве смогут кататься одновременно 
4,5 тысячи человек.

Как и в прошлом году, билеты на каток из-за панде-
мии можно будет приобретать только в режиме онлайн 
на сайте выставки. Электронная касса сможет вовремя 
остановить продажу, если на льду или скажем, в раз-
девалке окажется слишком много народа. О ценах, по 
словам Жесткова, говорить пока преждевременно, но 
как он подчеркнул, выставка всегда стремится поддер-
живать адекватный уровень цен. Напомню, в прошлом 
году сеанс на катке стоил от 150 до 650 рублей в зави-
симости от дня недели, времени суток и возраста посе-
тителя.

В этом году на катке будет четыре пункта проката, 
два пункта заточки коньков, ресторан, бизнес-павиль-
он, медпункт и 10 уличных точек питания. А для люби-
телей прогулок по ВДНХ появится еще и пешеходный 
мост «Северное сияние», по которому можно будет 
пройти через каток. 

По традиции, каток готовится принять посетите-
лей во второй половине ноября, когда в столице откры-
вается зимний сезон. Какая в это время в городе будет 
погода, для катка с искусственным льдом значения 
не имеет. Используемое охлаждающее оборудование 
сможет поддерживать ледовое покрытие в рабочем 
состоянии и при +5 градусах. А вот катки с естествен-
ным льдом начнут заливать лишь с установлением ста-
бильных морозов. Когда их стоит ожидать? В метеоб-
юро Москвы и области «РГ» рассказали: «Первый снег 
может выпасть уже в конце октября. Но постоянный 
снежный покров ожидаем лишь после 24 ноября».

Напомню, всего зимой в столице обычно откры-
вается более полутора тысяч катков с натуральным и 
искусственным покрытиями.    

А К Ц Е Н Т

Готовят рабочие кадры в столице 
50 колледжей, 12 из которых входят 
в ТОП-100 России

Сергей Собянин надеется, что призеры 
и победители чемпионатов останутся 
работать в Москве.

Участники Третьих Музейно-просветительских Свято-Елисаветинских чтений. 
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Тема оформления катка пока не раскрывается, но, как надеет-
ся администрация выставки, качественное ледовое покрытие 
привлечет, как и год назад, десятки тысяч любителей коньков.
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ТЕАТР Сергей Газаров впервые встретился с труппой Театра сатиры

Решили по-семейному

ЮБИЛЕЙ Обозревателю «РГ», писателю, лауреату премии «Большая книга» 
Павлу Басинскому — 60

Душа наша, Павел!
Алексей Варламов

М
ы познакомились 
тридцать лет на-
зад в «Литера-
турной газете». 
Басинский был 
тогда начинаю-
щим критиком 
и, несмотря на 
свою молодость, 

а может быть, как раз благода-
ря ей — очень острым, точным, 
веселым, чутко реагирующим 
на все, что делается в литера-
туре. А в ней тогда происходил 
«передел собственности», ког-
да замшелых, отживших свой 
век реалистов сменяли бойкие 
постмодернисты, вылезшие из 
подполья, устроившие помин-
ки по советской литературе и 
сразу же объявившие новые ли-
тературные порядки. Отменя-
лось все — иерархия ценностей, 
смыслов, чувств. Басинский как 
рыцарь против этой новой дик-
татуры восстал, и авторитет его 
оказался бесспорен.

Павла признали и правые 
и левые, и почвенники и либе-
ралы, а он не делал скидок ни-
кому и всех судил по гамбург-
скому счету. Человек деликат-
ный, я бы даже сказал, нежный, 
он был совсем не похож на свои 
критические тексты и, по-мое-
му, несколько страдал от того, 
что многих своими язвитель-
ными суждениями огорчил, 
однако «коррупция дружбы», 
столь распространенная в ли-
тературных кругах, была не 
про него. Мы все были его дру-
зья, но истина была ему доро-
же, и литературе он служил 
истово, религиозно, прикры-
вая свой внутренний пафос 
иронией и самоиронией, но 
огонь этот все равно пробивал-
ся, и грел, и утешал, и жег сер-
дца людей…

Со временем, однако, поэ-
тический — настаиваю на этом 
определении — талант, всегда 
ощущавшийся в его сочине-
ниях, взял свое, и Басинский 
обратился к прозе. Но это была 
именно проза критика и поэта, 
и скоро он прославился своими 
замечательными, не раз пере-
издававшимися книгами, стал 
лауреатом многочисленных 
премий, включая Государст-
венную, был переведен на по-
ловину языков мира, выступил 
соавтором сценария превос-
ходного фильма. «Павел — пер-
вый» очень точно называлась 
статья о Басинском в «Россий-
ской газете», когда в 2010 году 
он получил премию «Большая 
книга».

Позднее в шутку или все-
рьез я говорил ему, что свои-
ми успехами он обязан тому, 
что удачно вцепился в бороду 

Льва Толстого. Павел усмехал-
ся в свои пышные горьковские 
усы, но, кажется, не обижался 
— он мог себе это позволить. Но 
ведь если так подумать, то мно-
го кто за толстовскую бороду 
пытался уцепиться, да мало 
кому это удалось. Каждый год 
в сентябре, когда на наших пи-
сательских встречах, заведен-
ных Владимиром Ильичом Тол-
стым, мы собирались в Ясной 
Поляне на день рождения Льва 
Николаевича и под его окном 
возле веймутовой сосны рассу-
ждали о жизни и о литературе, 
другой наш общий товарищ, 
к несчастью, скончавшийся 
весной этого года, Валентин 
Яковлевич Курбатов, преду-
преждал: старик за нами на-
блюдает, вон, посмотрите, сто-
ит на балконе и хмурит брови. 
И если это действительно так, 
то стоило появиться Павлу, как 
хмурое лицо Льва разглажива-
лось, и хозяин улыбался.

Толстой выбрал, избрал, 
приблизил Басинского к себе, 

потому что полюбить Льва Ни-
колаевича так, как Павел Вале-
рьевич, не было дано никому. 
Причем полюбить не просто 
как великого писателя, мудре-
ца и учителя жизни, но какой-
то особенной, сыновьей любо-
вью, как умеют любить толь-
ко русские реалисты. Собст-
венно все «Бегство из рая» об 
этом, и успех этой книги, ее 
тайна, ее обаяние заключается 
в том, что Басинский там был. 
Он ходил вместе с Толстым по 
дорожкам яснополянского 
парка, присутствовал при се-
мейных спорах, он видел, как 

старик, позабыв шапку, ушел 
темной осенней ночью из дома 
с доктором Маковицким, он 
шел за ними следом под ледя-
ным дождем, но одновременно 
оставался в Ясной, и сердце его 
болело и за беглеца мужа, и за 
оставленную жену, и за детей, 
которым предстояло самим 
строить свою жизнь. Он стал 
в этой семье своим. Конечно, 
если верно, что в Ясной Поля-
не все сотрудники делятся на 
партию Льва Николаевича и 
партию Софьи Андреевны, то 
Павел Валерьевич всегда был 
горячим сторонником первой, 

но ведь и Софью Андреевну он 
почувствовал как никто дру-
гой. Басинский — это такой ми-
лосердный Чертков или анти-
Чертков, который всех пони-
мает, обнимает и которому че-
ловек с его слабостями и стра-
стями дороже всего на свете. И 
если б существовала машина 
времени и Павлу было дано пе-
ренестись в 1910 год, то я уж не 
знаю, стал бы он уговаривать 
Льва Николаевича остаться 
дома (это было, судя по всему, 
бесполезно), но он совершен-
но точно уберег бы его от про-
студы, не позволил бы курить 
пассажирам в вагоне третье-
го класса и добрался бы с ним 
— куда они там собирались, на 
Кавказ, в Крым, за границу…

Я начал с того, что были вре-
мена, когда Басинский был мо-
лод, зол, горяч, а теперь… Да, 
он стал добрее, снисходитель-
нее, но едва ли старее. Всякий, 
кто его знает, это подтвердит. 
Басинскому — шестьдесят? Ка-
кая несуразица! Он молод, 

и былой огонь горит в нем с 
прежней силой. Говорят, что 
время, проведенное на рыбал-
ке, человеку не засчитывается. 
Волжский мужичок, как неког-
да назвал его Олег Павлов, Па-
вел Басинский — и вправду от-
менный рыболов, но склады-
вается впечатление, что вре-
мя, которое человек посвятил 
Толстому, тоже живет по своим 
законам, и наш сегодняшний 
юбиляр умеет этим даром рас-
порядиться. Работа в «Россий-
ской газете», творческий семи-
нар в Литературном институ-
те, членство в жюри многих ли-
тературных премий, участие 
в литературных фестивалях, 
статьи, колонки, но главное — 
новые книги, которые ждут чи-
татели и читательницы во всем 
мире, а в России особенно. За-
видная судьба! У тебя клюет, 
Паша, тащи!  

МУЗЫКА В Екатеринбурге 
прошел форум 
симфонических 
коллективов  страны

Урал — 
перекресток 
оркестров

Ирина Муравьева

Оркестры, дирижеры и их директора, руководители 
филармоний и продюсеры собрались в шестой раз на 
Симфонический форум в столице Урала. Аналогов это-
му «съезду» в музыкальном мире нет. Он проходит ка-
ждые два года (начиная с 2011-го) в залах Свердлов-
ской филармонии и включает в себя и цикл концертов 
российских оркестров, и дискуссионный блок по ак-
туальным темам оркестровой жизни в стране. Кро-
ме прочего в программе форума — выставки, лекции, 
трансляции. В этом году на сценах Свердловской фи-
лармонии в рамках форума выступили почти тысяча 
музыкантов — это восемь российских оркестров: Рос-
сийский национальный молодежный, Российский на-
циональный, Уральский филармонический, оркестры 
из Красноярска, Уфы, Томска, Ульяновска, Якутска.

Представить такой размах события во времена пан-
демии особенно сложно. Между тем Свердловская фи-
лармония всю программу, ею же и организованную, 
провела без потерь и не отступила, даже когда уже в 
процессе форума в Екатеринбурге объявили об уже-
сточении ограничительных мер и когда не смог при-
лететь на концерт-закрытие дирижер Александр Ла-
зарев. С Уральским оркестром в тот вечер успешно 
выступил Алексей Богорад, исполнивший симфонии 
Брамса и Шуберта.

Уральский оркестр и открывал форум, причем не 
только на правах резидента: в тот день выдающемуся 
российскому коллективу исполнилось 85 лет. У орке-
стра, ровесника и базового коллектива Свердловской 
филармонии, бога-
тейшая история, он 
работал с крупней-
шими музыканта-
ми, среди которых 
Глиэр, Шостакович, 
Голованов, Кнуше-
вицкий, Гилельс, 
Ойстрах, Нейгауз, 
Ростропович, Пен-
дерецкий, Колобов, 
Плетнев, Гергиев и 
многие другие. Но 
на свое 85-летие 
Уральский оркестр, 
которым уже боль-
ше четверти века 
руководит Дмит-
рий Лисс, предстал 
коллективом экстра-класса, способным создавать не 
только эталонное звучание, но и продвигать на новый 
уровень понимание даже хорошо известных сочине-
ний. Так, в исполнении оркестра Вторая симфония Рах-
манинова прозвучала с таким суровым драматизмом, 
плотностью рахманиновской красоты и воли, с таким 
внутренним напряжением, что эта музыка открылась 
в каком-то профетическом ракурсе, будто была напи-
сана не в дореволюционные годы, а на полтора десяти-
летия позже, когда мир, вдохновлявший Рахманино-
ва, был разрушен и безвозвратно утрачен, обратился 
в миф, в «русскую Атлантиду». Миф этот сверкал в ор-
кестре округлостями «золотых луковиц» меди, расте-
кался в безбрежное и строгое звуковое пространство 
струнных, звучал голосами «душ» в соло духовых, с ге-
роической удалью выстраивал «атаки» и богатырский 
по масштабу финал. Это был одновременно сказ, эпос, 
глубинная красота — суровая, подлинная. 

Совершенно в другом образе предстал в следующий 
вечер Российский национальный молодежный симфо-
нический оркестр с греческим дирижером Димитри-
сом Ботинисом, буквально взорвавший зал своим мо-
лодым энтузиазмом и колоссальным драйвом, напом-
нившим о раннем периоде знаменитого Молодежного 
оркестра им. Симона Боливара. Сложнейшая програм-
ма, в которую вошли Седьмая симфония Бетховена, 
Вальс Равеля и симфоническая поэма Рихарда Штрау-
са «Веселые проделки Тиля Уленшпигеля», прозвучала 
на мощной динамике, крупным звуком, технически ве-
ликолепно, но стилистически однородно и массивно, 
без звуковой детализации, что, вероятно, объяснялось 
не точным попаданием в акустику зала. 

Среди гостей форума оказались два коллектива, 
которыми руководит итальянец Фабио Мастрандже-
ло, — Ульяновский государственный академический 
симфонический 
оркестр «Губерна-
торский» и Государ-
ственный симфо-
нический оркестр 
Symphonica ARTica 
из Якутии. Оба ор-
кестра показали 
крепкую професси-
ональную форму и 
интересный репер-
туар. Ульяновский 
оркестр с дириже-
ром Юрием Тка-
ченко исполнили 
программу «Италия», объединившую «Римский кар-
навал» Берлиоза, произведения Пуччини и Мартуч-
чи, «Итальянскую» симфонию Мендельсона. В первую 
очередь сюрпризом была оригинальность выбора ор-
кестровых сочинений Пуччини и Мартуччи, которые 
редко звучат даже в Италии, в то время как симфони-
ческие традиции в итальянской музыке, оказавшиеся в 
тени ее оперных достижений, поддерживались на про-
тяжении всего ХIХ века.

Ульяновскому оркестру удалось не просто передать 
характер партитур, звучавших в этот вечер: медита-
тивность пронзительно печальной красоты «Ноктюр-
на» Мартуччи и грациозность его Жиги, колористиче-
ское мастерство молодого Пуччини в Симфонический 
прелюдии и сияющий праздничный бег «Итальян-
ской» симфонии, но произвести впечатление культу-
рой оркестрового звука. А молодой якутский оркестр 
Symphonica ARTica, выступивший вместе с Фабио Ма-
странджело, подготовил для форума объемную про-
грамму русской музыки: свежо и сказочно прозвучав-
шая «Богатырская» симфония Бородина, зарядившая 
энергией гротеска и иронии прокофьевская Седьмая, 
репертуарная редкость — музыка к балету «Поцелуй 
феи» Стравинского, с ее изысканной игрой с цитатами 
из музыки Чайковского. Молодой якутский коллектив 
смог удивить публику и ясным оркестровым ансам-
блем, и своей энергичной звуковой харизмой. 

Но суть Симфонического форума для российских ор-
кестров намного шире, чем концертное выступление: 
для больших коллективов музыкантов это уникальная 
возможность прямых творческих контактов, это сти-
мул для них создавать новые программы и это реальный 
шанс продвигать в стране оркестровое искусство.  

Наталия Солженицына разгадала 
секрет успеха книги Павла 
Басинского «Бегство из рая». На вру-
чении премии «Книга года» 2010».

А К Ц Е Н Т

Говорил ему, что успехами он обязан 
тому, что удачно вцепился в бороду 
Льва Толстого. А Павел лишь усмехался 
в ответ в свои пышные горьковские усы
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Инга Бугулова

К
оллективу Московского 
театра сатиры предста-
вили нового художест-

венного руководителя — Сергея 
Газарова. На этом посту знаме-
нитый артист театра и кино, ре-
жиссер, действующий худрук 
«Прогресс Сцены Армена Джи-
гарханяна» сменил Александ-
ра Ширвиндта, руководившего 
труппой более 20 лет.

Представляя Сергея Газаро-
ва, руководитель департамен-
та культуры города Москвы 
Александр Кибовский подчер-
кнул, что целый год сопротив-
лялся решению Александра 
Ширвиндта покинуть Театр са-
тиры, однако он оставался не-
преклонен и даже уже вынес 
из кабинета все свои вещи. На 
предложение стать действую-
щим, а не номинальным пре-
зидентом родного театра Шир-
виндт на сборе труппы ответил 
уклончиво, но единогласное 

решение коллектива все же пе-
ревесило. 

— Президент театра — это, ко-
нечно, какая-то безумная при-
думка, мистика, но интересная. 
Как бы ни называться, но хло-
пать дверью — с чего бы? Оби-
жаться тоже не на что. Наш те-
атр — семья, и это не просто сло-
ва — так все и было, при всех пе-
репадах существования, — под-
черкнул экс-худрук.

О н  п о о б е щ а л  п о м о гат ь 
Сергею Газарову и пожелал ему 
при его таланте и целеустрем-
ленности идти своим путем и не 
подвергать творчество репрес-
сиям. 

— В таких случаях я каждый 
раз задаю себе вопрос — могу ли 
я что-то добавить к существую-
щему? Просто сесть в кресло — 
это не про меня. В данном слу-
чае я понимаю, куда пришел, 
плюсы и минусы, даже очень 
хорошо понимаю, как это раз-
вивать, что именно и за какое 
время, — сказал Сергей Газа-
ров. — Для предметного разго-
вора мы еще соберемся, но хочу 
заверить всех, что в театре все 
определяет только работа и ре-
зультат. 

После сбора труппы кор-
респондент «РГ» попросила 
Сергея Газарова ответить на не-
сколько вопросов.

Сергей Ишханович, с чего на-
чнете работу?

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Самое главное 
сейчас — познакомиться. С кол-
лективом театра мы до это-
го не встречались, встрети-
лись как раз 13 октября, но это 
просто знакомство — пока я го-
тов озвучить какие-то общие 
тезисы, не более того. Есть еще 
«накладка»: в конце октября — 
премьера спектакля «Балалай-
кин и К», который я ставлю на 
«Прогресс Сцене Армена Джи-
гарханяна», до 29 октября с 
утра до вечера каждый день за-
нят на репетициях.

На чем сосредоточитесь в 
творческой повестке?

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Я думаю, к концу 
года мы будем готовы расска-

зать о главных направлениях в 
развитии нашего театра.

Это назначение для вас ра-
дость или все-таки нагрузка? 
Два театра — это работа, на-
верное, даже не 24/7…

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Дело в том, что я 
никогда не воспринимал рабо-
ту как нагрузку, в этом смысле 
я счастливый человек. Для меня 
работа — в том числе, и как худо-
жественного руководителя те-
перь уже двух театров — это всег-
да радость и возможность сде-
лать что-то новое. Я очень над-
еюсь, что мы порадуем наш го-

род и зрителей хорошими спек-
таклями.

Александра Ширвиндта вы-
брали президентом Театра 
сатиры. Что будет, если он 
вдруг откажется?

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Абсолютная глу-
пость, если Александр Анатоль-
евич сейчас уйдет из театра. Это 
противоестественно. Он прора-
ботал в этом театре всю жизнь, 
это его дом, его детище. Было бы 
правильно, чтобы он остался и 
продолжил здесь работу, что-
бы радовать всех нас и чтобы — 
а это для меня очень важно — я 

мог посоветоваться с ним, что-
то спросить. А уж как это бу-
дет называться — президент или 
как-то еще — думаю, это решит 
департамент культуры Москвы.

Кстати, спектакль «Бала-
лайкин и К» вы сначала хоте-
ли ставить именно в Театре 
сатиры.

СЕРГЕЙ ГАЗАРОВ: Да, мы с Александ-
ром Анатольевичем его обсужда-
ли, даже распределили роли, но 
не сложилось, и я с удовольстви-
ем поставил спектакль на «Про-
гресс Сцене Армена Джигарха-
няна». Премьера — 29 октября.  

А К Ц Е Н Т

Наш театр — семья, и это не просто слова 
— так все и было, при всех перепадах 
существования

На сцене 
Свердловской 
филармонии 
выступили почти 
тысяча музыкан-
тов — это восемь 
российских 
оркестров 

Прямая речь 

Григорий Заславский, ректор ГИТИСа:
— Тут полезно будет обернуться назад, когда относительно недавно 

история с уходом Александра Ширвиндта с поста худрука уже была за-

пущена и именно Сергей Газаров фигурировал в качестве наилучшей 

кандидатуры. Но что-то пошло не так, Ширвиндт остался, а департамент 

культуры предложил Газарову «взамен» осиротевший Театр Джигарха-

няна. Конечно, для него Театр сатиры — куда более предпочтительный 

вариант, и масштаб — более подходящий. Театр Джигарханяна в этом 

случае можно поставить на ремонт, а затем уже сделать репетиционной 

или малой сценой для Театра сатиры. Проблем я тут не вижу совсем. 

Юрий Васильев, актер Театра сатиры:
— Все зависит от первых шагов нового режиссера. Меня только немно-

го смущает, что Сергей Газаров будет вести два театра, управляться с 

двумя коллективами. Дай бог, конечно, чтоб у него  хватило сил на рабо-

ту 48 часов в сутки. Мы ничего сейчас не репетируем, хотя надо уже за-

пускать работу. Мы все-таки Московский театр сатиры. 

Подготовили Андрей Васянин, Наталья Лебедева
Сергей Газаров: Было бы правильно, чтобы Александр Ширвиндт остался и продолжил работу в театре.

Симфонический 
форум — 
это реальный 
шанс продвигать
в стране оркест-
ровое искусство
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СМИ Исполнилось 29 лет 
МТРК «Мир»

Вперед 
в будущее

Андрей Васянин

Межгосударственная телерадиокомпания «Мир», ин-
формационный центр СНГ, все эти годы обеспечиваю-
щая мир новостями из жизни Содружества, как и все 
мы, живет все эти месяцы в условиях пандемии. Но это 
не мешает «Миру» функционировать на неизменно 
высоком технологическом и творческом уровне.

О том, как живет сегодня телерадиокомпания, 
мы поговорили с ее председателем Радиком Батыр-
шиным.

— Радик Ирикович, какие изменения внесла пандемия в 
вашу работу?   

РАДИК БАТЫРШИН: Только технологические: чтобы не под-
вергать даже минимальному риску здоровье сотруд-
ников, мы закупили необходимое оборудование как 
для обеспечения работы на удаленке, так и для без-
опасной работы в офисе. Сейчас на удаленной рабо-
те у нас остаются около 80% сотрудников, и кварти-
ры журналистов стали настоящими мини-студиями, в 
их домашних компьютерах теперь есть все необходи-
мое и для записи качественного звука, и для монтажа. 
Каждый наш журналист обучен монтировать и может 
самостоятельно создать полноценный новостной ма-
териал. 

Немалые день-
ги были выделены 
на обработку поме-
щений и оборудо-
вания, ПЦР-тести-
рование и вакци-
нацию для всех со-
трудников. Внутри 
здания мы по-преж-
нему не отказыва-
емся от масок и пер-
чаток, ведь телеви-
дение и радио — это 
же много кнопок, на которые нажимают самые разные 
люди. Мы соблюдаем все санитарные меры, при том, 
что у нас вакцинировано 96 процентов сотрудников — 
то есть все, кроме имеющих медотводы. 

И в этих условиях в 2020 году среднесуточная про-
должительность просмотра увеличилась у «Мира» по-
чти на 25 процентов. А по итогам 9 месяцев 2021 года 
уже выросла на 16 процентов, несмотря на общую тен-
денцию падения «телесмотрения».

— Такие цифры говорят о возросшем спросе на профес-
сиональную подачу информации — а ведь уже шли раз-
говоры, что классическое ТВ умирает и потребитель 
начинает больше ориентироваться на блогеров.

РАДИК БАТЫРШИН: Эти разговоры преждевременны. Ковид 
влечет за собой кризис не только экономический, но 
и моральный, в такой атмосфере неосторожное слово 
может и убить. Профессиональная журналистика — это 
прежде всего ответственность, проверка информации, 
а вовремя сказанное слово может, напротив, и сил при-
дать. В эфире «Мир 24»идет обмен новостями из стран 
СНГ, где работают наши журналисты, и только у нас, 
например, прошла новость, что в Таджикистане вакци-
нация обязательна, а не добровольна. И там практиче-
ски не фиксируется случаев заболевания. А где еще вы 

видели сюжет о том, что целый десант наших врачей 
высадился в Узбекистане — помогать узбекским колле-
гам тестировать тех, кто едет работать на российских 
стройках?

У «Мира» сейчас одна из главных тем — 30-летний 
юбилей СНГ, который будет отмечаться в декабре.  

РАДИК БАТЫРШИН: Да, конечно. Мы сняли серию фильмов 
под названием «Независимость. Миссия выполни-
ма». Были прямые трансляции с мероприятий, прово-
димых в наших странах, с парадов и торжественных 
собраний. Мы взяли первое и пока единственное ин-
тервью на русском языке у президента Туркмениста-
на Гурбангулы Бердымухамедова. В филиалах делали 
свои проекты, такие как, например, «Ровесники не-
зависимости» — очерки о людях, которым в этом году 
тоже исполнилось 30. На Радио «Мир» вышел проект 
«Символы содружества», культурно-просветитель-
ские программы, сделанные силами каждой из стран. 
Для нас юбилей  — не только повод оглянуться в прош-
лое, но и оценить, что может сделать Содружество, 
чтобы люди в наших странах чувствовали себя одной 
семьей.

Стартовал новый телесезон — у «Мира» каждый из 
них имеет свое имя...

РАДИК БАТЫРШИН: Сезон называется «Мир ярких впечат-
лений», ведь именно этого нам всем сейчас не хватает. 
Яркие впечатления дарят зрителям и вечерняя линей-
ка программ — интеллектуальные викторины «Слабое 
звено», «Назад в будущее», «Игра в кино», «Всемир-
ные игры разума», и новые сюрпризы. В эфире стало 
больше чемпионов: помимо 3-кратной олимпийской 
чемпионки по синхронному плаванию Марии Киселе-
вой к команде «Мира» примкнули экс-чемпион мира 
по смешанным боевым искусствам Олег Тактаров и 
экс-чемпион мира по боксу Николай Валуев. Николай 
оказался классным ведущим для главной премьеры се-
зона «Исторический детектив», а Олег будет вести но-
вый проект «Лихие 90-е».

В этом году «Мир» получил полтора миллиона под-
писчиков в YouTube.  

РАДИК БАТЫРШИН:  YouTube-канал «Мир 24» стал облада-
телем «Золотой кнопки» — награды, которой удоста-
иваются YouTube-каналы, чья аудитория достигла и 
превысила миллион подписчиков. А на канал главного 
тележурнала СНГ с Екатериной Абрамовой «Вместе» 
подписалось свыше 100000 человек — это «Серебряная 
кнопка». В целом, количество просмотров на нашем 
хостинге выросло на 240%. Вокруг интернет-ресурсов 
мы и строим экосистему МТРК «Мир» — она должна 
стать средой, откуда не хочется уходить. 

РЕЛИГИЯ 

Патриарх 
Кирилл 
встретился 
с духовными 
лидерами 
Армении и 
Азербайджана 

ВЕРА 
НЕ ДЛЯ ВОЙНЫ
Елена Яковлева 

Как запретить себе оправды-
вать насилие религией, нау-
читься воспринимать соседа с 
уважением, забыть про религи-
озные войны и избегать «язы-
ка вражды»? Патриарх Кирилл  
провел в Москве  трехсторон-
нюю встречу духовных лидеров 
Армении и Азербайджана при 
посредничестве Русской право-
славной церкви. Встреча прош-
ла за закрытыми дверями. 
 — Я надеюсь, что мы с вами най-
дем правильные слова, которые 
более всего нужны нашим на-
родам. Верю, что авторитет ду-
ховных лидеров Азербайджана 
и Армении сможет благотворно 
повлиять на умы людей, и верю, 
что факт встречи и диалог меж-
ду вами, дорогие братья, ста-
нет примером для всех, — ска-
зал патриарх Кирилл, откры-
вая встречу верховного патри-
арха и католикоса всех армян 
Гарегина II и главы Духовного 
управления мусульман Кавказа 
шейх-уль-ислама Аллахшукюр 
Пашазаде. Отметив, что и се-
годня есть люди, оправдываю-
щие религией жестокость , па-
триарх призвал своих собесед-
ников дать однозначный сов-
местный ответ на попытки свя-
зывать религию с войной. 

— Религиозные войны — это 
страшная греховная страница 
в истории человечества, — ци-
тируют его слова РИА Новости. 
— Я думаю, мы должны делать 
все для того, чтобы понятия 
«религия» и «война» не соеди-
нялись. Отметив, что Кавказ 

всегда славился многообрази-
ем народов, языков и культур, 
патриарх подчеркнул, что «для 
азербайджанского и армянско-
го народов не существует иного 
будущего, кроме совместного 
проживания». Поэтому особен-
но важно восстановить дове-
рие людей друг к другу. Залогом 
этого, по мнению главы Рус-
ской церкви, может стать ува-
жение к религиозным святы-
ням, историческим памятни-
кам и кладбищам, а также ува-
жение к религиозным чувствам 
людей иной веры. 

Патриарх Кирилл заверил, 
что религиозные лидеры гото-
вы содействовать примирению 
народов Азербайджана и Арме-
нии и что Русская православ-
ная церковь молится о прими-
рении двух близких ей народов 
и готова и  содействовать тому, 
чтобы на Южном Кавказе во-
царился мир. Власти Азербайд-
жана и Армении патриарх при-
звал к гуманным шагам — по-
мочь освобождению пленных 
и не допускать применения 
оружия в Нагорном Карабахе. 
Обратив внимание на ответст-
венность за молодое поколе-
ние, он добавил: «Если мы бу-
дем молча смотреть, как среди 
молодежи крепнут отчуждение 
и даже ненависть, то завтра эти 
сорняки пустят корни и дадут 
поросль, которую будет очень 
трудно выкорчевать».  

Энергопереходный 
возраст

Это было бы очень се-
рьезной проблемой. 
Ну хорошо, предполо-

жим спрос на газ на мировом 
рынке сократится. Но почему 
на внутреннем рынке мы долж-
ны от него отказываться? Вну-
три страны ведь цены опреде-
ляет правительство, а не фон-
довые спекулянты. Если мы по-
настроим на бюджетные деньги 
ветряков на арктическом шель-
фе и убьем традиционную ге-
нерацию, мы получим дорогую 
электроэнергию и постоянные 
перебои с энергоснабжением. 
История с рядом европейских 
стран, которые поторопились 
с энергопереходом и теперь по-
купают по заоблачным ценам 
нефть и газ для отопления, — яр-
кое тому подтверждение. В ито-
ге сначала наделаем на государ-
ственные деньги ветряки, а по-
том будем их утилизировать. 
Кстати, этот вопрос еще без от-
вета даже в ЕС. Никто просто не 
подумал, как выводить их из эк-
сплуатации.

Сначала нужно решить тех-
нические проблемы, а потом 
бросаться в омут «зеленой по-
вестки». Пока так и не найден 
способ промышленного хране-
ния электроэнергии, что дела-
ет возобновляемую энергетику 
весьма уязвимой.

Все-таки спрос на нефть 
и газ сохранится в 2022 и в 
2030-м?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Да, он будет 
стабильным ближайшие 15—20 
лет. А скажем, наши газовые за-
пасы вообще рассчитаны на 70 
лет. И это мы говорим только об 
уже открытых месторождени-
ях — а сколько нефти и газа, ска-
жем, на арктическом шельфе?!

Когда есть спрос на товар, 
надо его продавать. Иначе за нас 
это сделают другие — Саудов-
ская Аравия или США. Не надо 
гнаться за идеями перехода на 
иные источники. Надо продол-
жать продавать углеводороды, 
при этом полученный доход ча-
стично направлять в Фонд на-
ционального благосостояния 
(ФНБ). А его уже «тратить» не 
только на накопительство. Я не 
против восполнения фонда, но 
часть этих денег должна идти на 
инфраструктуру, ЖКХ и в том 
числе на так называемое устой-
чивое развитие. Но у нас есть 
два десятилетия для перехода 
на «зеленую экономику».

А как же повышение темпе-
ратуры, изменения климата, 
углеродный след?

М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В :  Д а в а й т е 
просто подождем зимы. Крат-
ковременные потепления были 
во все периоды истории чело-
вечества. А что касается выбро-
сов, то промышленность прино-
сит значительно меньше вреда, 
чем природа. Выбросы вулкана 
на острове Пальма перекрыли 
почти все выбросы Европы. Ко-
нечно, надо убирать вредные 
производства, внедрять новые 
технологии, но это не значит, 
что мы должны остановить мир. 
Да, есть проблема с потепле-
нием. Но если мы будем жить 
по заветам Греты Тунберг, то 
мы должны остановить вообще 
все производство, а это невоз-
можно.

Президент дал поручение рас-
смотреть целесообразность 
повышения порога инвести-
рования из ФНБ до 10%, зачем 
повышать эту планку?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Любое пра-
вительство должно думать не 
только о сегодняшнем дне, но и 
о будущем, потому что оно не-
сет ответственность за страну в 
целом. Когда составляли макро-
экономический прогноз, основ-
ной упор делался на исследова-
ния — конечно, не российских 
ученых, а западных — которые 
нас убеждают, что к 2030 году 
мир перейдет на «зеленую» эко-
номику и вынужден будет отка-
заться от нефти и газа, а это 30% 
нашего бюджета. Но никто не 
сможет этого сделать в ближай-
шее время, это в чистом виде 
подгонка прогноза под полити-
ческую задачу.

Я бы не стал поднимать по-
рог с 7 до 10%, а дополнитель-
ные деньги, которые мы неиз-
бежно получим в ближайшие 
3—4 года от нефти и газа, вкла-
дывал бы в развитие экономи-
ки. Потому что темпы роста 
экономики сегодня нас не могут 
удовлетворить. Даже у Турции 

темпы роста экономики уже 
8,5%. Нас опережают по этому 
показателю Украина и Казахс-
тан. А повышение планки инве-
стирования из ФНБ заморозит 
около 9 трлн руб., которые нам 
есть куда направить — в тран-
спортную сферу, ЖКХ. Ликвида-
ция потерь в изношенных ком-
мунальных сетях дала бы боль-
ше эффекта и для климата, чем 
бездумная установка ветряков 
на каждом углу.

Вы предлагаете добиваться 
роста ВВП через монетарную 
накачку и низкую ставку. Как 
это соотносится с высокой 
инфляцией и тем, что рубль 
не мировая резервная валюта?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Посмотрите на 
Турцию, у них еще полгода-год 
назад инфляция была 19—20%. А 
темпы роста экономики 8,5%! А 
Турция, между прочим, входит 
в топ-20 крупнейших экономик 
мира. Посмотрите на опыт дру-
гих стран — разве США, ЕС под-
нимали в период пандемии про-
центные ставки? Никто, кро-
ме нас, не поднимал ставку, а 
мы сделали это несколько раз 
подряд.

Единственная задача ЦБ — об-
уздать инфляцию. Есть установ-
ленные 4%, они будут стремить-
ся к этому таргету и поднимать 
ставку дальше. Сегодня ключе-
вая ставка уже 6,75% и будет 
подниматься каждый месяц еще 
в течение двух-трех периодов на 
0,25 п.п. До конца года она пре-
высит 7%, к сожалению. Думаю, 
что ЦБ своими действиями дове-
дет до того, что мы фактически 
заморозим экономику. Прави-
тельство говорит о том, что для 
ускоренного роста необходимы 
инвестиции — и тут же мы видим 
удорожание кредита.

Я считаю, что не надо было 
поднимать ставку в период 
пандемии, пока не было эконо-
мической активности. Если и 
поднимать, то однократно, мо-
жет быть, на один процентный 
пункт. Но не продолжать пу-

гать бизнес постоянным ростом 
ставки.

У бизнеса сегодня нет источ-
ника для развития экономи-
ки. Сегодня уже полмиллиона 
предпринимателей воспользо-
вались законом о банкротстве, 
а около 150 тысяч представите-
лей мелкого бизнеса сейчас его 
проходят. Не потому, что они хо-
тят уйти от долгов, у них просто 
нет средств на то, чтобы пога-
сить долги. А если бы малый и 
средний бизнес получал деше-
вые деньги, то вкладывался бы 
в производство, рос бы спрос, 
платежеспособность населе-
ния, и мы бы получили эконо-
мическую активность, в резуль-
тате и инфляция снизилась бы.

Стабильность, которая до-
стигается низкой инфляцией, 
кому выгодна? Раньше это 
были экспортеры, а сейчас?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Инфляция — 
тоже инструмент развития эко-
номики, если использовать его 
разумно. Либеральная эконо-
мическая идеология, которой 
сейчас придерживаются мно-
гие, говорит, что нужна исклю-
чительно низкая инфляция, что 
нужно дать свободу бизнесу, не 
давая денежные средства. Кон-
куренцию надо развивать. Но 
есть предел в любой конкурен-
ции. Вот этого мы не учитываем. 
И государственное регулирова-
ние нигде не отменяется. Даже 
в США.

Найдите мне хоть одну стра-
ну, которая не регулирует соб-
ственную экономику, не обес-
печивает ее развитие. А один из 
главных инструментов — денеж-
но-кредитный. И если один из 
этих инструментов изъять, эко-
номика не будет развиваться.

Раньше это восполнялось 
кредитами на мировом рын-
ке, но уже несколько лет этот 
источник закрыт из-за сан-
кций. Значит, мы искусственно 
создаем внутренний дефицит 
денег, вот и не развивается эко-
номика теми темпами, которые 
нужны. 2—3% роста — вроде бы 
неплохо, но это не развитие, 
это стагнация. Если сравнивать 
с 2009 годом, то роста нет вооб-
ще. Значит, надо искать источ-
ники. И они есть. Это бюджет-
ные деньги, это кредитные 
деньги, это возможность заим-
ствования там, где это возмож-
но. Но мы сегодня фактически 
находимся в экономической 
изоляции. Сейчас нам на самом 
деле объявлена бескровная, но 
серьезная война на выживание. 
Поэтому нужно все наши ре-
сурсы использовать для разви-
тия, а не складывать в кубыш-
ку. Если человек будет откла-
дывать на пенсию, но не забо-
титься о своем здоровье, то эти 
накопления ему могут не пона-
добиться.  

Михаил Эскиндаров: У бизнеса 
сегодня нет источника для развития 
экономики.

В этом учебном году расширено количество площадок проведения заключительного этапа олимпиады.

А К Ц Е Н Т

Когда есть спрос на товар, надо его
продавать. Иначе за нас это сделают
другие — Саудовская Аравия или США

В эфире «Мир 24» постоянно идет обмен новостями из разных 
стран СНГ

Залог доброго 
отношения между 
народами — уваже-
ние к их религиоз-
ным чувствам 
и святыням, исто-
рическим памятни-
кам и кладбищам

Цифры говорят 
о возросшем спро-
се на профессио-
нальную подачу 
информации

Образование

В 15-й раз стартовала Олимпиада «Миссия выполнима. Твое при-
звание — финансист!». Есть ли отличия от предыдущих лет?
Михаил Эскиндаров | Она, как и прежде, пройдет по шести предметам: 

экономика, обществознание, математика, история, информатика, ан-

глийский язык. По предметам, включенным в министерский перечень 

(экономика, обществознание, математика, история), победители и при-

зеры смогут быть зачислены в наш вуз без вступительных испытаний, 

если после прохождения ЕГЭ по соответствующему предмету ребята 

наберут не менее 75 баллов. По информатике и английскому языку по-

бедители получают 100% скидку на весь период обучения, призеры — 

50% скидку.

Олимпиада приносит нам очень неплохие результаты. Мы и дальше бу-

дем активно заниматься этим направлением. Может быть, появятся но-

вые олимпиады, связанные, например, с финансовой безопасностью. В 

этом году мы приняли 375 победителей и призеров олимпиад. Им до-

полнительно установлена стипендия в тройном размере. Если обычный 

студент получает около 2 тыс. руб., то олимпиец получает больше 6 тыс. 

руб. Мы даем им право выбрать бесплатно изучение второго иностран-

ного языка (китайский, испанский, итальянский, французский, немец-

кий), учитываем их запросы на включенное образование за рубежом. 

Иногородние участники приоритетно заселяются в общежитие.

В каком формате пройдет в этот раз — онлайн, офлайн?
Михаил Эскиндаров |  Мы очень надеемся на проведение олимпиады в 

очном формате. В этом учебном году расширено количество площадок 

проведения заключительного этапа — теперь олимпиаду можно будет 

написать не только на территории филиалов Финансового университе-

та, но и в Архангельске, Калининграде, Ростове-на-Дону, Ставрополе, 

Сыктывкаре, Хабаровске, Шадринске, Якутске. Часть площадок разме-

щена в региональных центрах выявления и поддержки одаренных де-

тей, созданных на базе ОЦ «Сириус».

Осталась ли при закрытых границах возможность получения 
двойного диплома? Стажировок за рубежом?
Михаил Эскиндаров: Программа двойного диплома работает, хотя из-за 

пандемии некоторые программы реализуются дистанционно. Ребята 

уезжают в те страны, где нормальная эпидемиологическая ситуация и 

которые принимают студентов. Очень надеюсь, что с 2022—2023 гг. об-

становка изменится и число выезжающих в зарубежные вузы вернется 

к докризисным 300 человек в год.

Вопрос от читателя. Планировали, что ребенок-студент приедет 
на праздники 4—7 ноября домой, уже взяли билеты. Однако 5 но-
ября в университете объявлен учебным днем. Как увидеться с 
ним и не заработать прогул?
Михаил Эскиндаров | Читательскую критику принял, исправим. Готовим 

приказ, чтобы 5 и 6 ноября занятия проходили с использованием ди-

станционных технологий.
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СПРАВКА «РГ»

Миротворческие усилия Москов-

ского патриархата по урегулиро-

ванию конфликта в Нагорном Ка-

рабахе начались более 30 лет на-

зад с письма патриарха Пимена ка-

толикосу Вазгену I в 1988 году. В 

это же время начался диалог меж-

ду духовными лидерами армян и 

азербайджанцев.

Первая миротворческая встреча в 

Москве в Даниловом монастыре 

состоялась 28 лет назад: в 1993 

году встретились главы Русской и 

Армянской церквей, затем патри-

арх Алексий встретился и с шей-

хом Пашазаде. Первая трехсто-

ронняя встреча также состоялась 

в 1993 году в Даниловом монасты-

ре. В Москве состоялось десять 

встреч по нагорнокарабахской 

проблеме, из них пять трехсторон-

них и одна четырехсторонняя — с 

участием Грузинского патриарха.
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РЕЗОНАНС Ксения Собчак в сочинской трагедии: 
ступор или цинизм?

После аварии

Владимир Емельяненко, 
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

А
втомобильная ава-
рия с участием Ксе-
нии Собчак — траги-
ческий, скорбный 
инцидент. В маши-
не, столкнувшейся 
с везущим теледиву 
«Мерседесом», по-
гибла женщина и по-

страдали два пассажира. Траге-
дии на дорогах — почти всегда 
общественная рана, но в этой 
истории моральный резонанс 
оказался сильнее фактическо-
го и юридического. Кто как себя 
держал, вел, что говорил, о чем 
думал, над чем плакал? Мы при-
гласили  к обсуждению этой 
темы авторитетных экспертов, 
известных людей — адвокатов, 
социологов, писателей, поэтов, 
кинорежиссеров.

Дмитрий Аграновский, адвокат:
— Думаю, что правовых по-

следствий для Ксении Собчак не 
наступит. С юридической точки 
зрения, если не будет установ-
лено, что она  была за рулем, 
предъявить ей нечего. Ефремов, 
с которым блогосфера уже срав-
нивает скандальную телеведу-
щую, был за рулем, нетрезв и, на 
мой взгляд, абсолютно непра-
вильно вел себя в суде. Поэтому 
получил большой срок. У Соб-
чак таких проблем нет. Кстати, 
ее водителя арестовывать не 
стали.  Все в рамках закона: ДТП 
— преступление, совершаемое 
по неосторожности. Мера пре-
сечения нужна, чтобы человек 
не мог скрыться или воспрепят-
ствовать следствию. У нас при-
нято использовать арест для 
удовлетворения якобы «крово-
жадности» общества. История с 
водителем показывает, что об-
щество не жаждет крови. 

И  тут важно, как оценивать 
аварию с точки зрения морали. 
На мой взгляд, это символиче-
ский феодализм. Собчак — пред-
ставитель господствующего 
класса, и поэтому ей ничего не 
будет. Думаю, в ее окружении 
даже не заметят, что она сде-
лала что-то предосудительное. 
Подумаешь, не вышла из ма-
шины. Она что, должна ездить 

как все? Машина вылетела на 
«встречку»? Так ее не было за 
рулем.  Ни о каком накоплении 
критической массы VIP-ава-
рий, когда элита, их дети или 
просто мажоры, насмерть сби-
вали простых людей, речи не 
идет. Как закон  бывает не един 
для всех, так и мораль у элиты 
своя, у простого народа — своя, 
у криминала — третья. Такими 
разными правоприменитель-
ная практика и морали обыч-
но остаются у  общества пере-
ходного периода, каковым  и 
является наше.  То, что можно 
одним, категорически нельзя 
другим. 

Лариса Паутова, социолог, ФОМ: 
— Совладать со стрессом, ко-

торый случается у людей во вре-
мя таких аварий, может не вся-
кий. Да и стресс у людей с раз-
ным темпераментом развора-
чивается по-разному. Рыдания, 
агрессия, суета… А некоторые 
просто каменеют, наблюдают 
за произошедшим, как будто за 
фильмом. Я сама пережила ава-
рию: мы везли томатный сок, 
он, как кровь, растекся по трас-
се… Больше ничего толком не 
помню. От такой реакции никто 
не застрахован. Да, все должны 
в этой ситуации правильно ре-
агировать, но  возможно ли это-
му научиться? 

Конечно, ничего страшного 
не случилось бы, если бы само-
лет улетел, из Сочи они летают 
несколько раз в день. 

Я лично не знаю Ксению Соб-
чак, но как к человеку отношусь 
к ней с уважением. Она сильная, 
но в этот раз произошел какой-
то сбой.  

Мы вообще сегодня не гото-
вы собраться. Будь то стресс во 
время аварии или во время по-
жара, когда охватывает кого-
то ступор, а кого-то паника. Вы 
помните, как вели себя люди в 
«Зимней вишне» в Кемерово? 

Юрий Кублановский, публицист, 
поэт:

— Сначала человек, из ка-
рьерных, материальных или 
тщеславных соображений, ра-
ботает на свой имидж. А потом 
уже имидж работает на челове-
ка, который становится его не-
вольником. Отвратительная, 

но широко распространенная 
история. Ступор? Кто его знает. 
Но Собчак уже много раз «про-
являла» себя так…

Так что не понятно, что это 
было: ступор или цинизм.  

Елена Камбурова, 
певица, актриса:

— Человек и является чело-
веком в высоком, а не биологи-
ческом смысле слова, когда для 
него существуют ситуации мо-
рального запрета. В данном слу-
чае такая и была. Сидела ты за 
рулем или нет, для нормального 
человека не выйти из машины 
и не поинтересоваться, нужна 
ли помощь, неестественно. Это 
низкий поступок. Понимаете? 

Владимир Кудрявцев,  доктор 
психологических наук, профессор 
МГПУ: 

— Не согласен с тем, что все 
так накинулись на Собчак, 
хотя симпатий она у меня не 
вызывает. Дама она нетрусли-
вая, стрессоустойчивая. Пом-
ню, как в программе «Розыг-
рыш» в нулевые годы она сме-
ло отбивала у хулиганов де-
вушку. Было видно, что она не 
робкого десятка и, что важно, и 
мысли не допускает, что это те-
лепостановка. Другое дело, что 
годы идут. Собчак на хайпе сде-
лала карьеру и репутацию, ста-
ла мамой и, вероятно, устав от 
хайпа, попав в аварию, хотела 
уйти от него, но  подрастеряла 
стрессоустойчивость. Можно 
верить или не верить ее словам 
о том, почему она покинула ме-
сто ДТП в Сочи, не дожидаясь 
приезда полиции. Можно ве-
рить или не верить ее словам, 
что ею были вызваны врачи и 
она уехала, чтобы не мешать 
их работе и не «торговать ли-

цом». Но очерствелость лично-
сти тут, конечно, просматрива-
ется. 

Когда «сильная» Собчак не 
просто взяла себя в руки, но и 
заявила в соцсетях, что «дока-
зывать, что я не верблюд, шайке 
комбинаторов из апэшечки, ко-
торые решили назначить меня 
на роль нового Ефремова, я ни-
чего не буду», то это и была ре-
акция человека, вышедшего из 
стресса после аварии.

Ключевой остается ее фра-
за в соцсетях: «Я могу помочь 
только связями и возможно-
стями». Вот она квинтэссен-
ция, может, даже самая тонкая 
стихия души новых элит. Они не 
утруждают себя проявлением 

человеческих качеств — сочув-
ствия, когда тебе больно и тре-
вожно и хочется сочувствия. 
Слезы, боль, страх и стремле-
ние помочь тем, кто пострадал 
больше, не подделаешь. Они и 
есть первая реакция на стресс, 
который его помогает снять. 
Когда этого нет, возникает ар-
гументация к связям и возмож-
ностям. И тогда уже проявление 
человечности кажется прояв-
лением слабости. А оно такого 
рода «сильным» мира сего  (от-
делившим себя от мира, как от 
слабого) — не по рангу. 

Но Собчак попала в психоло-
гическую ловушку — ситуацию 
двойного хайпа. Теперь  хайпу-
ют СМИ, блогосфера и соцсети: 
то, что погибли Иванов, Пет-
ров, Сидоров, затмило то, что в 
аварию попала дама со звучной 
фамилией. Эта установка на 
хайпотворчество и есть ситуа-
ция  двойного хайпа, порожда-
емая такими личностями, как 
Собчак. Сначала ей «плевать на 
людей», а потом людям — на нее.

Александр Архангельский, 
писатель:

— Домыслы лучше оставить 
при себе; что чувствовала Соб-
чак в первые часы после ава-
рии, нам знать не дано. То, что 
на видео при входе в аэропорт 
она не шатается и держит себя 
в руках, ровным счетом ничего 
не говорит о медицинских пока-
зателях. На публичного челове-
ка, привычного к стрессам, шок 
действует специфически; вме-
сто растерянности — сосредото-
ченность, вместо демонстрации 
боли — показное спокойствие, 
все потом, все завтра, сейчас 
главное сохранить лицо.  Парал-
лели ложные. Ничего похожего 
на казус Ефремова… тут нет. Что 
бы нам ни говорили пламенные 
пропагандисты. Собчак была 
не за рулем и не пыталась вы-
купить съемки с камер наблю-
дения. Единственное, что имеет 
смысл обсуждать — это мораль-
ная развилка. На одной чаше 
весов — рациональные доводы. 
На другой — репутационные. На 
третьей — этические. Как най-
ти равновесие между ними? Ра-
циональные доводы. Ты заведо-
мо ни в чем не виноват и ничем 
пострадавшим в данную мину-
ту не поможешь. Скорая вызва-
на, а тебе лучше лечиться в Мо-
скве. И уже оттуда, поднимая 
связи, обеспечивать нормаль-
ные условия для всех, кто был в 
аварии, и «своих», и «чужих», 
чем участвовать в многочасо-
вых объяснениях с кубанскими 
гаишниками…

Репутационные доводы. Ты в 
центре постоянного внимания, 
значительная часть твоего успе-
ха обеспечена интересом тех 
самых обывателей, которые не 
проверяют факты, обожают до-
мыслы и будут счастливы свер-
гнуть тебя с вершины славы, по-
тому что восхождение к верши-
не и свержение с нее — одинако-
во сильное зрелище. Катался на 
венчании в катафалке — изволь 
остаться рядом с раскурочен-
ной машиной или освободи тер-
риторию славы. Так или пример-
но так рассуждает часть аудито-
рии, на которую работает зве-
зда. И не считаться с этим, зна-
чит, тоже сильно рисковать.

Этические доводы. Все мы 
существа социальные, разум-

ные и живущие в информаци-
онном обществе. Но главное, мы 
просто люди. И человеческое 
чувство говорит нам, что нуж-
но разделить страдание с тем, 
кому ты не поможешь, в чьем 
ранении, тем более гибели, не 
виноват, но с кем тебя соедини-
ла судьба. И разделить можно, 
только оставшись. Хотя бы на 
какое-то время. Хотя бы до пол-
ной ясности с тем, куда их отве-
зут, как обеспечат помощь.

Вроде бы пришли к морально-
положительному выводу. НО... 
Вспоминаем о том, что как толь-
ко станет известно о звездной 
аварии, к месту ринутся каме-
ры, и от того, как ты будешь снят, 
как ты будешь показан, зависит 
и репутация, и судебные иски, и 
судьбы тех, кто с тобою работа-
ет и кого не защищает звездная 
броня. В общем, плохая история. 
Попробуйте спросить себя: а вы 
бы как поступили на месте Соб-
чак? Я переадресую этот вопрос 
себе и честно отвечаю: надеюсь, 
что решил бы остаться… Одна-
ко не знаю, что бы творилось с 
моей психикой и нервной систе-
мой. Я не знаю, в какой степени 
мои реакции совпадали бы с мо-
ими идеалами. Поэтому и Ксе-
нию Собчак — не сужу.

Владимир Хотиненко, 
кинорежиссер:

— Мне кажется, что эту исто-
рию рано комментировать. 
Пока в ней очевидна только 
сила  интернет-влияния.

Но если действительно, 
как рассказывает водитель 
«Фольксвагена», другие маши-
ны останавливались и люди из 
них подходили к  умирающим 
на глазах и куда больше постра-
давшим его пассажирам, а из 
«Мерседеса» так и никто не вы-
шел, то многим эта ситуация по-
кажется тестовой. Тем, кто уве-
рен,  что общество должно да-
вать на такую ситуацию жест-
кую моральную реакцию — биз-
несу перестать делать Собчак 
дорогие заказы, медиа — пре-
доставлять эфиры — скажу то 
же самое: надо подождать. Мне 
лично более всего интересна 
как раз реакция общества на 
происшедшее. Но когда мы ее 
увидим во всей полноте, тогда и 
подробнее обсудим.  

Ксения Собчак: Доказывать, что я не верблюд, не буду. Авария с участием Собчак произошла под Сочи. В ДТП погибла Екатерина Тарасова, пассажирка Volkswagen, еще два человека попали в больницу.

А К Ц Е Н Т

Ключевой остается ее фраза 
в соцсетях: «Я могу помочь только 
связями и возможностями». 
Вот она квинтэссенция, может, самая 
тонкая стихия души новых элит
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(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области), 

находящихся в государственной собственности
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.10.2021

www.ulsez.ru,  тел: +7 (8422) 24-94-17
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11 73:21:060101:856 268473 22 73:21:060101:821 5 000

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Татьяна Владыкина 

Ч
то делать, если ребенок не 
вылезает из «двоек», по-
ссорился с одноклассни-

ками, не хочет идти в детский 
сад, делать уроки, кричит на ро-
дителей? Теперь эти «что делать» 
можно обсудить со специалиста-
ми — психологами, логопедами, 
дефектологами, юристами. За-
пущена «горячая линия», виде-
оконсультации, онлайн-универ-
ситет и другие форматы помощи. 

 Авторы проекта «Образова-
ние» предлагают родителям от-
веты на важный вопрос — «что 
делать?». Главной территорией 
помощи родителям стали веду-
щие вузы страны, один из них — 
Московский государственный 
психолого-педагогический уни-
верситет (МГППУ).

— Во время пандемии основ-
ными тревожными вопрошате-
лями о психолого-педагогиче-
ской помощи были родители, — 
рассказывает президент МГППУ 
Виталий Рубцов. — Они не знали, 
как в новых условиях справить-
ся с учебой. 

— Современной маме легче 

сделать анонимный пост в со-
цсетях, чем позвонить на «го-
рячую линию», — говорит про-
ректор МГППУ Олеся Вихри-
стюк. — Родителей волнует, как 
грамотно выстроить отноше-
ния в семье, как помочь ребенку 
в кризисных ситуациях. Иногда 
им нужно помочь в навигации — 
куда обратиться и где более эф-
фективно получить помощь. Но 
основная тема родительских за-
просов — тревога и страх за буду-
щее ребенка.

Авторы и участники проекта 
стараются доступными спосо-
бами донести до современных 

мам и пап — профессиональная 
помощь рядом, она доступна ка-
ждому. «Горячая линия», чаты в 
мессенджерах и соцсетях, виде-
оконсультации с экспертами. В 
регионах консультацию можно 
получить в вузах и даже в МФЦ.

Директор «ЦентраСемьЯ», 
главный внештатный педагог-
психолог в системе образования 
Липецкой области Оксана Дра-
ганова рассказала, что для ли-
пецких родителей в МФЦ «Мои 
документы» сделали специаль-
ную кабинку для консультаций, 
кроме этого, в помощь родите-
лям создан портал roditel48.ru. 

— Низкий уровень мотива-
ции родителей для получения 
такой помощи оказался для нас 
трудным моментом, — говорит 
Оксана Драганова. — Мы ста-
раемся убедить родителей, что 
просить помощи — не стыдно.  

В Перми к вопросам роди-
тельского просвещения под-
ключился Пермский государст-
венный гуманитарно-педагоги-
ческий университет (ПГГПУ).

— Помимо традиционных 
лекториев, мы проводим опе-
ративное консультирование, 
на телефонной линии работают 
15 специалистов одновремен-
но, — говорит Константин Его-
ров, ректор ПГГПУ. — Мы нача-
ли очные консультации в каби-
нете психологической помощи, 
свои вопросы родители могут 
задавать и в личном кабинете, 
который сегодня есть почти у 
каждого школьника и родителя.

Благодаря участию веду-
щих вузов страны проект ско-
рой помощи родителям может 
стать новым мощным цифро-
вым ресурсом, убежден пре-
зидент МГППУ Виталий Руб-
цов.  
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ДЕТИ В стране заработала «горячая линия» для родителей 

Я мама. Что делать?
ТЕХНОЛОГИИ В Екатеринбурге 
для мониторинга безопасности 
школ внедрят нейросеть

Голос подскажет
охране

Анна Шиллер, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Школьники сегодня не вызыва-
ют друг друга «на стрелу», но 
все чаще используют вербаль-
ное давление. Чтобы предотвра-
тить его, уральские разработчи-
ки IT-технологий предложили 
встроить в систему школьного 
видеонаблюдения прослушива-
ющее устройство. Оно поможет 
не только определить инициато-
ра конфликта, но и быстро среа-
гировать на чрезвычайную ситу-
ацию. До конца года его в качест-
ве эксперимента запустят в двух 
школах Екатеринбурга.

Распознающая речь нейро-
сеть оперативно передаст сиг-
нал завучу или охраннику. Ау-
диосистема будет включать за-
пись происходящего, услышав 
стоп-слова — например, «бом-
ба» и звуки, которые в нее загру-

зят — например, битого стекла 
или лязг затвора. «Изначально 
мы использовали эту техноло-
гию для борьбы с мошенника-
ми, которые через домофон пы-
тались выманить деньги у жиль-
цов многоэтажек. Но там опера-
тор системы получал голосовую 
запись, а в случае со школой он 
увидит, что происходит в мо-
мент разговора, и сможет оце-
нить контекст», — объясняет 
принцип работы основатель IT-
компании Леонид Стариков.

За пределы школы записи не 
выйдут — после установки до-
ступ к ним получат только со-
трудники учреждения. 

Необходимые устройства 
планируют разместить в школь-
ных коридорах на средства го-
родского бюджета. Пилотный 
проект введут, когда будет согла-
сован набор потенциально «опа-
сных» слов и назовет участни-
ков эксперимента.  

Справка «РГ»

Куда обращаться за помощью 
«Психологический университет для родителей» на сайте МГППУ — 

mgppu.ru.

Телефон «горячей линии» для родителей — 8-800-600-31-14.

Навигатор для современных родителей — «Растимдетей.рф».

Региональная ресурсная служба «Семья от А до Я» — 8-800-201-70-22.

 Пермь, телефон доверия — + 7-342-215-20-11, сайт roditel.pspu.ru.

Липецк, «горячая линия» — 8-900-988-40-75, сайт roditel48.ru.

Помощь предоставляется анонимно 

МЕДИАЦЕНТР Россияне 
написали юбилейный 
экономический диктант

Расширили 
кругозор

Евгения Мамонова

В России и в странах ближнего зарубежья, в том чи-
сле в Казахстане, Беларуси, Монголии, Таджикиста-
не, Армении, Узбекистане, состоялся пятый Всерос-
сийский экономический диктант, организованный 
Вольным экономическим обществом России и Ме-
ждународным союзом экономистов. Экономиче-
ский диктант написали более 200 тысяч человек. 
За пять лет это рекорд.

«С каждым годом число участников акции рас-
тет, расширяется и ее география, — рассказал пре-
зидент Вольного экономического общества Рос-
сии, президент Международного союза экономи-
стов Сергей Бодрунов. — Это говорит о высокой со-
циальной значимости акции. В современном мире 
экономическая грамотность необходима каждо-
му: она позволяет составить объективное пред-
ставление о текущей социально-экономической 
повестке, эффективно управлять личными финан-
сами, оценивать финансовые возможности и ри-
ски».

Россияне писали экономический диктант как он-
лайн, так и на региональных площадках. Символи-
ческий старт акции был также дан в Москве в «Ка-
минном зале» Дома экономиста на Тверской — штаб-
квартире организаторов экономического диктата: 
Вольного экономи-
ческого общества 
России и Междуна-
родного Союза 
экономистов. 
В Дом экономиста 
пригласили луч-
ших из лучших: по-
бедителей всерос-
сийских молодеж-
ных проектов ВЭО 
России и Междуна-
родного союза эко-
номистов, актив-
ных участников 
молодежной сессии третьего международного Мо-
сковского академического экономического форума. 
Молодые люди готовились к экономическому дик-
танту основательно. 

— Я прошелся по курсу экономической истории 
России, изучил нормативные акты, определяющие 
актуальную экономическую повестку, — поделился 
Александр Мирский, студент МГИМО МИД России.

В какой форме черти платили оброк попу из сказ-
ки Пушкина, каких экономических взглядов при-
держивался Евгений Онегин, кто платил налог 
на бездетность в СССР и что отражают индексы биг-
мака и губной помады? Чтобы ответить на вопросы 
диктанта в этом году, участникам нужно было 
не только быть в курсе основных вех экономиче-
ской истории страны, разбираться в актуальной со-
циально-экономической повестке, но и обладать 
широким кругозором. 

— Интересный вопрос был, с чем связано появле-
ние ребристых краев у монет. Посмотрю дома пра-
вильный ответ, — отметил Артем Шакин, студент 
МАИ.

— Я, например, не знала, что СССР платил за про-
изводство в нашей стране пепси-колы не деньгами, 
поскольку советский рубль был неконвертируе-
мым, — рассказала Дарья Землянская, студентка 
МГИМО МИД России.

По итогам экономического диктанта будет опу-
бликован аналитический отчет, который даст пред-
ставление об уровне экономической грамотности 
населения в целом, а также по отдельным регионам 
России. 

Результаты экономического диктанта представят 
на Всероссийском экономическом собрании, посвя-
щенном профессиональному празднику — Деню эко-
номиста и 30-летию Международного союза эконо-
мистов, которое состоится 11 ноября.

С каждым годом 
число участни-
ков диктанта  
растет,  
расширяется  
и его география
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ТЕННИС Все четверо 
россиян пробились в 1/8 
турнира в Индиан-Уэллсе

Держатся 
вместе 

Анна Козина

Российский теннисист Карен Хачанов вслед за Дани-
илом Медведевым, Андреем Рублевым и Асланом Ка-
рацевым пробился в 1/8 финала «Мастерса» в Индиан-
Уэллсе. В третьем круге Хачанов всего за 1 час 3 мину-
ты обыграл испанца Пабло Карреньо-Бусту со счетом 
6:0, 6:4.

— Хорошая победа сегодня. Сейчас настраиваюсь и 
готовлюсь к завтрашнему матчу. Спасибо всем за хо-
рошую поддержку, — написал Хачанов в своем «Ин-
стаграме».

А следующим его соперником будет представитель 
Грузии Николоз Басилашвили, который оказался силь-
нее другого испанского теннисиста Альберта Рамоса-
Виньоласа (4:6, 7:6, 6:2).

Вчера поздно вечером уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать вторая ракетка мира  и первая 
ракетка турнира Даниил Медведев сражался уже за 
выход в четвертьфинал. На другой стороне корта был 
болгарин Григор Димитров. Понятно, что наш чемпион 
US Open изначально фаворит этой (да и почти любой 
другой) встречи и один из претендентов на титул. А тут 
еще и британец Энди Маррей поставил его в один ряд 
с лидером мирового рейтинга сербом Новаком Джо-
ковичем, который в Индиан-Уэллс не приехал. Пусть 
Маррей уступил олимпийскому чемпиону из Герма-
нии Александру Звереву (4:6, 6:7 (4:7), но он знает 
толк в хорошем теннисе. 

— В сложных ситуациях лучше всего, пожалуй, дейст-
вует Джокович. Он чаще других принимает правильные 
решения на корте. Но если говорить о тех, кто играет 
сейчас, то это Медведев. Он очень умный игрок, — при-
водит слова Маррея пресс-служба ATP. — По моему мне-
нию, это приходит с уверенностью в себе, своей игре и 
ударах. Если ты не чувствуешь удары, не знаешь, куда 
мяч полетит от твоей ракетки, то из-за сомнений или по-
пытки поменять решение будешь чаще ошибаться.

Между тем в женском турнире в Индиан-Уэллсе по-
ражение потерпела россиянка Анна Калинская. Она 
пробилась через квалификацию и дошла до четвертого 
круга, но уступила представительнице Туниса Онс Жа-
бер со счетом 2:6, 2:6.   

ХОККЕЙ В чемпионате КХЛ 
«Автомобилист» уступил 
клубу из Сочи

Ударили 
по тормозам

Михаил Щербань

Продолжаются поединки регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной лиги. В Екатеринбурге 
местный «Автомобилист» принимал клуб «Сочи». 

Поединок прошел в упорной борьбе и завершился со 
счетом 4:4 в основное время. В овертайме зрители за-
брошенных шайб не увидели, и судьба матча решалась 
в серии буллитов. Уральцы не смогли реализовать свои 
пять попыток, а единственным игроком в составе обеих 
команд, который смог отправить шайбу в сетку, оказал-
ся игрок «Сочи» Василий Глотов.  

Таким образом, «Автомобилист» потерпел второе 
поражение подряд.

Тем временем за океаном стартовал очередной сезон 
Национальной хоккейной лиги. 

В стартовом поединке клуб «Тампа-Бэй Лайтнинг» 
принимал «Питтсбург Пингвинз». Поединок прошел с 
перевесом «пингвинов» и завершился со счетом — 6:2 в 
их пользу. 

Отметим также, что хоккеисты «Питтсбурга» три по-
следние шайбы забросили уже в пустые ворота. 

Российский форвард «Тампы» Никита Кучеров за-
работал показатель полезности «-1», у защитника Ми-
хаила Сергачева коэффициент полезности составил 
«-4». А вот голкипер Андрей Василевский отразил 29 
бросков из 32.

На послематчевой пресс-конференции главный тре-
нер «Тампы» Джон Купер признал, что его команда 
была не очень готова, и поздравил соперника с победой:

—  «Питтсбург» был сильнее нас в каждом эпизоде. 
Они превосходили нас в каждом аспекте игры. Мы про-
играли бы фарм-клубу «Питтсбурга». Единственный, 
кого могу выделить с положительной стороны, — Анд-
рей Василевский. Остальные были в лодке, которая шла 
ко дну.

Нельзя не отметить и дебютный поединок в НХЛ клу-
ба «Сиэтл Кракен».

Правда, результат мачта с «Вегас Голден Найтс» бо-
лельщиков Сиэтла не порадовал. Их клуб уступил со 
счетом — 3:4. 

Российский форвард в составе победителей Евге-
ний Дадонов отметился одним броском в створ ворот. 
20-летний Павел Дорофеев провел на льду чуть более 
четырех минут.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА одолел питерский клуб в домашнем матче регулярного 
чемпионата Евролиги 

«Зенит» еще не в зените
Илья Соболев

Т
ри российских клуба — мо-
сковский ЦСКА, питер-
ский «Зенит» и казанский 

УНИКС — провели очередные 
матчи в регулярном чемпио-
нате Евролиги. Причем ЦСКА и 
«Зенит» встречались в Москве 
друг с другом: сильнее оказа-
лись хозяева — 77:67.

В отсутствие «Химок», сток-
нувшихся с финансовыми про-
блемами, противостояние ар-
мейцев и питерцев имеет все 
шансы занять нишу самого 
приципиального в российском 
баскетболе. Многое для это-
го «Зенит» сделал сам, став в 
прошлом сезоне первым клу-
бом, кто не позволил ЦСКА вы-

играть регулярный чемпионат 
Единой лиги. И, конечно, хочет-
ся, чтобы питерцы снова бро-
сили перчатку чемпиону. Впро-
чем, первая встреча команд в 
сезоне 2020/2021 с этой точки 
зрения получилась не слишком 
обнадеживающей.

На равных гости провели с 
армейцами, пожалуй, лишь вто-
рую четверть и старт третьей, 
когда единственный раз в матче 
сравняли счет — 38:38. В осталь-
ное время доминировал ЦСКА, 
чем порадовал своего настав-
ника, Димитриса Итудиса.

— Хочу поздравить свою ко-
манду с очередной победой, — 
цитирует грека официальный 
сайт армейцев. — Мне понрави-
лось выступление в целом и то, 

что мы можем рассчитывать на 
нашу защиту, на всех и каждо-
го. Мне понравилось, что мы все 
друг друга понимаем. В преды-
дущем матче добились выезд-
ной победы, где здорово ата-
ковали, набрали 100 очков, а 
теперь набрали меньше 80, но 
удержали «Зенит» на 67. Пон-
равилось, что команда внесла 
определенные изменения и вы-

глядела как хамелеон, как я об-
ычно говорю, меняя цвета, под-
страиваясь, показывая хоро-
ший баскетбол и при высокой, и 
при низкой результативности.

Особенно ярко себя проя-
вил Торнике Шенгелия, набрав-
ший в матче 33 очка. Это его ре-
корд результативности в рам-
ках Евролиги. 

— Думаю, любой рекорд — 
это здорово. Я очень рад это-
му, но если бы мы не победи-
ли сегодня, было бы отстойно. 
Так что я рад победе, доволен 
командой и тем, как играли, — 
констатировал грузинский ба-
скетболист.

У «Зенита» такого лидера не 
нашлось. 

— Поздравляю ЦСКА. Сопер-
ник был, очевидно, лучше, чем 
мы, — приводит слова наставни-
ка питерцев Хавьера Паскуаля 
официальный сайт «Зенита». — 
Начало игры повлекло за собой 
все остальное, а начало было 
катастрофой. Совершали по-
тери мяча, не контролировали 
подборы в защите. Первая чет-
верть была ужасной, после это-
го, во второй и третьей четвер-
тях играли лучше, старались 
быть в игре. Это было сложно, 
так как все время уступали в 
счете. Всего один раз сравняли, 
на табло было 38:38. Соверши-
ли 16 потерь мяча, промахну-
лись в 9 штрафных — с такими 
ошибками невозможно выиг-
рать на выезде. Сейчас мы не на 

том уровне, чтобы бороться с 
такими командами, как ЦСКА.

Добавим, что армейцы вы-
играли уже второй матч в Евро-
лиге после стартового пораже-
ния от итальянского «Милана», 
а вот «Зенит» проиграл на ев-
ропейской арене впервые.

А вот казанский УНИКС, на-
оборот, добился первой победы 
в «регулярке» Евролиги, одо-
лев на своей площадке крепко-
го середняка, мюнхенскую «Ба-
варию» — 73:70. 

Матч для хозяев склады-
вался непросто. На старте тре-
тьей четверти преимущество 
«Баварии» составляло 14 оч-
ков. Но казанцы переломили 
ход игры. Это удалось сделать 
во многом благодаря действи-
ям Айзейи Канаана, который 
установил сразу два личных ре-
корда в Евролиге: результатив-
ности (21 очко) и по количест-
ву точных трехочковых за матч 
(5). По словам наставника нем-
цев Андреа Тринкьери, имен-
но дальние попадания Канаана 
внесли перелом в ход игры.

— Очень рад нашей первой 
победе в Евролиге в этом сезо-
не, — признался со своей сто-
роны главный тренер УНИКСа 
Велимир Перасович, слова ко-
торого приводит официальный 
сайт казанского клуба. — При-
чем, возможно, над сильней-
шей командой из тех, кто нам 
пока противостоял, исходя из 
качества и опыта игроков «Ба-
варии». Начали встречу из рук 
вон плохо, без энергии и кон-
центрации, допускали большое 
количество невынужденных 
ошибок. Совершили за первую 
половину 12 потерь, что слиш-
ком много. Считаю, что вто-
рая половина в нашем испол-
нении — одна из лучших в этом 
сезоне.  

ФУТБОЛ Полуфиналист Евро-2020 выиграл все восемь матчей 
в квалификации и вышел на чемпионат мира

Сказка продолжается
Артур Нанян 

Н
а неделе состоялись 
последние матчи 
восьмого тура от-
борочного цикла 
чемпионата мира-
2022. По итогам ок-
тябрьских встреч 
определились сра-
зу две сборные, до-

срочно забронировавшие по-
ездку в Катар: речь о Германии 
и Дании. 

Стопроцентные скандинавы 
Сейчас уже с уверенностью 

можно говорить о том, что Да-
ния — одна из лучших команд 
как минимум Европы, а то и 
планеты. После Евро-2020, на 
котором скандинавы добрались 
аж до полуфинала, они ничуть 
не сбавили оборотов. В нынеш-
нем отборочном цикле подо-
печные Каспера Юльманна вы-
играли во всех восьми встречах 
с разницей мячей 27:0! В про-
шедшем туре датчане победили 
австрийцев (1:0). 

Главный творец успехов «ви-
кингов» — Каспер Юльманн. 
Прежде чем возглавить наци-
ональную сборную, Юльманн 
прошел удивительный путь: в 26 
лет из-за травм он ушел из фут-
бола, затем работал в команде-
банкроте, снимая тренировки с 
крыши стадиона, и участвовал 
в реформе детско-юношеского 
футбола, благодаря которой по-
явились такие звезды, как Юс-
суф Поульсен, Пьер-Эмиль Хей-
бьерг и Андреас Кристенсен.

Что касается реформ, то 
Юльманн обратил внимание, 
что датские мальчишки слиш-
ком рано начинают играть на 
больших полях. Из-за этого они 
реже встречаются с мячом, что 
мешает развитию мышления и 
техники. Датский футбольный 
союз обратил внимание на ре-
комендации Каспера: в школах 
стали играть пять на пять, а по 
всей стране были построены 
площадки с маленькими воро-
тами. Как видно, идеи Юльман-
на дали свои плоды. 

За вторую строчку в этой 
группе поборются Шотландия 
и Израиль. За два тура до кон-
ца цикла команда Стива Кларка 
опережает израильтян на четы-
ре очка — 17 против 13.  

Игра с огнем 
Скандальными получились 

матчи в группе «I». В Тиране ар-
битру Клеману Тюрпену при-
шлось прервать встречу Алба-
нии с Польшей из-за местных 
фанатов, которые закидали бу-
тылками игроков гостей после 
гола в ворота хозяев на 77-й ми-
нуте, а затем зажгли файеры.

Успокоить разбушевавших-
ся фанатов пытался Роберт Ле-
вандовски, но было поздно. Су-
дья прервал поединок, поляки 
сразу же ушли в раздевалку, в 
то время как албанские футбо-
листы остановились в подтри-

бунном помещении. По стадио-
ну несколько раз объявили, что 
матч приостановлен, после чего 
добавили: команды вернутся 
на газон, но если на поле поле-
тит какой-нибудь посторонний 
предмет, игру отменят и хозя-

евам засчитают техническое 
поражение 0:3. В итоге после 
20-минутного перерыва встре-
ча возобновилась и закончи-
лась победой Польши — 1:0.

Горячо было и в Лондоне, где 
в параллельном матче англича-
не принимали венгров. По ходу 
встречи произошла драка с уча-
стием полиции и венгерских 
фанатов. Как заявили в бри-
танской полиции, их сотрудни-
ки вошли на гостевую трибуну, 
чтобы задержать одного из зри-

телей за нарушение обществен-
ного порядка на почве расизма 
в отношении стюарда.

Если говорить непосредст-
венно о футболе, то англичане 
потеряли очки (1:1) и не смогли 
досрочно выйти на чемпионат 
мира. Тем не менее «львы» оста-
ются лидерами в своей группе, 
имея в активе 20 очков. За вто-
рое место поборются поляки 
(17 очков) и албанцы (15).

Между тем очередные голы в 
свой актив записал Криштиану 
Роналду. Форвард «Манчестер 
Юнайтед» забил три мяча в по-
бедном для Португалии матче с 
Люксембургом (5:0).

—  Очередной успех, оче-
редной отличный вечер! Я об-
ещал, что всегда буду стремить-
ся к большему. Это заложено 

у меня и 
у  н а -
шей ко-

манды в 
ДНК - мы ни-

когда не бываем полностью 
довольными, никогда не опу-
скаем рук и всегда боремся за 
максимально возможный ре-
зультат, —  написал Криштиану 
в соцсетях после встречи с люк-
сембуржцами.

Каждый следующий гол по-
могает Роналду обновить его же 
рекорд по количеству забитых 
мячей за сборную. Теперь их у 
Криштиану 115, в то время как 
у ближайшего конкурента из 
ныне играющих футболистов 
Лионеля Месси — 80 точных уда-
ров. Кроме того, португалец до-
гнал Месси по голам в 2021 году 
— по 38 мячей. У Криштиану 58 
хет-триков за карьеру, у арген-
тинца — 55.

Несмотря на крупную по-
беду над Люксембургом и оче-
редные достижения Роналду, 
Португалия остается на вто-
ром месте в группе «А». Лидера-
ми здесь являются сербы, обыг-
равшие в восьмом туре на сво-
ем поле Азербайджан со счетом 
3:1. На данный момент пред-
ставители Балкан опережают 
Криштиану и компанию на одно 
очко — 17 против 16. Но важно 
отметить, что у «европейских 
бразильцев» есть встреча в за-
пасе: в гостях против Ирлан-
дии.   

Лидер ЦСКА Торнике Шенгелия (№ 23) обновил личный рекорд результативности в Евролиге, набрав 33 очка.

А К Ц Е Н Т

Главный тренер «Зенита»: Сейчас мы 
не на том уровне, чтобы бороться 
с такими командами, как ЦСКА

А К Ц Е Н Т

Дания стала второй европейской 
сборной после Германии, заработавшей 
путевку на первенство планеты

Хоккеисты «Автомобилиста» уступили клубу из Сочи в серии 
буллитов.

НОВОСТИ 

Боксер 
Бетербиев 
защитит титулы 
в декабре

УЖЕ ЗОВУТ 
НА РИНГ
Илья Соболев

Вчера официально объявили 
дату нового боя чемпиона мира 
по версиям Всемирного боксер-
ского совета (WBC) и Междуна-
родной боксерской федерации 
(IBF) в полутяжелом весе Арту-
ра Бетербиева.  

Поединок состоится 17 де-
кабря в канадском Монреале. 
Соперником россиянина ста-
нет обязательный претендент 
на чемпионский бой по ли-
нии WBC, американец Маркус 
Браун.

Напомним, 36-летний Бе-
тербиев является непобежден-
ным бойцом. Причем все свои 
16 побед на профессиональном 
ринге он одержал нокаутом. 
Последний раз Артур выходил 
на ринг в московском «Мега-
спорте» 20 марта этого года 
против немца Адама Дайнеса. 
Бой был закончен досрочно в 
10-м раунде.

Что касается Брауна, у него 
тоже 16 нокаутов, правда, аме-
риканец уже успел провести 24 
боя. Кроме того, один поединок 
с его участием завершился ни-
чейным результатом.  

Перед ОИ-2022 
на допинг 
протестируют 
более 5000 
спортсменов

ЧТОБЫ ВСЕ 
БЫЛО ЧИСТО
Сергей Сокольский

Международное агентство до-
пинг-тестирования (ITA) за-
пустило антидопинговую про-
грамму перед зимней Олим-
пиадой, которая состоится в 
Пекине в феврале 2022 года. 
Предполагается, что тестиро-
вание пройдут порядка 5400 
спортсменов, претендующих 
на участие в Играх. Об этом 
сообщает служба информа-
ции Олимпийского комитета 
России.

Списки атлетов, которым 
предстоит сдавать тесты, сфор-
мированы с участием междуна-
родных спортивных федераций 
и национальных антидопинго-
вых агентств, вошедших в эк-
спертную группу Олимпиады. 
Эта группа будет контролиро-
вать реализацию программы и 
давать рекомендации по спор-
тсменам, не вошедшим в изна-
чальный пул тестирования.

Отметим, что перед зимней 
Олимпиадой-2018 в корейском 
Пхенчхане тестирование прош-
ли около 3500 человек. Участие 
в Играх при этом приняли 2922 
спортсмена.  

Гол Карима
Бензема 
признан 
лучшим
в Лиге наций

ПРЯМО
В ДЕВЯТЬ
Сергей Литвинов

Нападающий сборной Фран-
ции Карим Бензема признан ав-
тором самого красивого гола 
завершившегося розыгрыша 
Лиги наций по футболу. 

Специалисты отметили мяч, 
забитый Бензема в финале тур-
нира против Испании. Форвард 
«Реала» сравнял счет в сере-
дине второй половины эффек-
тным ударом в девятку, а по-
беду «трехцветным» принес 
точный удар Килиана Мбаппе 
(2:1). 

— Карим — один из наших ли-
деров, он доказал это в послед-
них двух встречах с бельгийца-
ми и испанцами. Очень счаст-
лив за всю команду и за него в 
частности. Бензема потряса-
юще эффективен, — поделился 
своим мнением главный тренер 
французской сборной Дидье 
Дешам. 

Напомним: Бензема входит 
в список 30 претендентов на 
приз, ежегодно вручаемый луч-
шему игроку, выступающему в 
Европе, — «Золотой мяч». Обла-
датель награды будет назван 29 
ноября на гала-вечере в театре 
Шатле в Париже.  

КСТАТИ

Очередные сборные определились с тремя своими игрока-

ми НХЛ, которые должны поехать на Олимпиаду-2022. 

Сборная Швейцарии отдала предпочтение Роману Йоси 

(«Нэшвилл Предаторз»), Тимо Майеру («Сан-Хосе Шаркс») 

и Нико Хиширу («Нью-Джерси Девилз»).

В состав сборной Германии попали Леон Драйзайтль («Эд-

монтон Ойлерз»), Мориц Зайдер («Детройт Ред Уингз») и 

Филипп Грубауэр («Сиэтл Кракен»). Команда Латвии  вклю-

чила в свою команду Рудолфса Балцерса («Сан-Хосе 

Шаркс»), Земгуса Гиргенсонса («Баффало Сэйбрз») и Кри-

стианса Рубинса («Торонто Марлиз», АХЛ).
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Дания досрочно пробилась на чем-
пионат мира благодаря домашней 
победе над Австрией со счетом 1:0.

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

ЦИФРА

27
МЯЧЕЙ

забили датчане в квалификации 

чемпионата мира, не пропус-

тив при этом ни разу.
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